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Эксклюзив С 29 января автозаправки начнут 
по-крупному штрафовать за паленое топливо

Октановое число
Наталья Козлова

В
се больше россиян стали оспаривать 
кадастровую стоимость своих квартир 
и дач. Показатель серьезный, ведь 

именно от этого зависят налоги на недвижи-
мость. Да и суммы, на которые граждане 
смогли «удешевить» свою недвижимость 
впечатляют. 

Достаточно назвать цифры только в од-
ном, «среднем» регионе страны. Так, в  2017 
году комиссия при Управлении Росреестра по 
Псковской области рассмотрела 513 заявле-
ний о снижении кадастровой стоимости объ-
ектов недвижимости. Итог — были приняты 
решения об уменьшении ранее установлен-
ной общей кадастровой стоимости 386 объ-
ектов. В денежном эквиваленте — это более 
четырех миллиардов рублей. 

Всего же, как заявили корреспонденту «РГ» 
в центральном аппарате ведомства, в январе — 
декабре 2017 года комиссии по пересмотру 
кадастровой стоимости, созданные при Росре-
естре,  рассмотрели 54,7 тысячи заявлений.  
Они касались 103,4 тысячи объектов. 

Цифра для непосвященного  кажется ог-
ромной, но в Росреестре говорят, что это  все-
го 0,06 процента от общего количества объ-
ектов недвижимости,  сведения о которых на 
1 января 2018 года содержались в ЕГРП. К 
слову,  там есть сведения на 161,8 миллиона 
объектов по всей стране.  По итоговым циф-
рам хорошо заметно, что успешно оспари-
вать кадастровую стоимость год от года гра-
ждане стали чаще. Если сравнить эти цифры  с 
2016 годом, то количество рассмо-
тренных комиссиями заявлений вы-
росло на 7,5 процента.

Игорь Зубков

В 
России примут допол-
нительные меры, что-
бы максимально сни-
зить для автомобили-
стов риск залить в баки 

паленый бензин или дизтопливо. 
Произойдет это по итогам новых 
проверок. В центре внимания 
контролеров — независимые АЗС. 
Об этом рассказал руководитель 
Росстандарта Алексей Абрамов в 
интервью «Российской газете». 

Суровые оборотные штрафы 
за некачественное топливо будут 
обкатываться в ходе второй вол-
ны масштабных внеплановых 
проверок автозаправок. Их Рос-
стандарт проведет по поручению 
правительства в первом полуго-
дии. А сам закон о новых штрафах 
начнет действовать 29 января. 
Росстандарт также будет регу-
лярно проводить контрольные 
закупки бензина для борьбы с не-
доливом на автозаправках. 

Алексей Абрамов сообщил, 
что во втором квартале начнутся 
внезапные проверки качества 
продуктов питания и других то-
варов со знаком ГОСТ. 

Алексей Владимирович, сколько 
автозаправок ждут внеплановые 
проверки? 
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Мы проверим до 
тысячи АЗС во всех регионах 
страны. Для нас это дополнитель-
ная возможность не ослаблять 
степень государственного контр-

оля в этой области. Мы видим, 
что эффект от проверок 2015 
года (когда Росстандарт провел 
первую волну внеплановых про-
верок АЗС. — Прим. ред.) посте-
пенно исчезает. 

Берутся за старое?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Да. В 2015—2016 
годах по сегменту сетевых за-
правок мы достигли очень хоро-
ших показателей по качеству то-
плива. Но вот по независимым 
АЗС ситуация сначала чуть 

улучшилась, а теперь положи-
тельная тенденция опять замед-
лилась. 

В ходе первой волны внепла-
новых проверок мы проверили 
3,5 тысячи заправок. Тогда нам 
помогала прокуратура, было по-
ручение президента. Но с учетом 
ужесточения санкций к наруши-
телям и подключения общест-
венного контроля проверок даже 
тысячи автозаправок будет впол-
не достаточно. 

Мы работаем в партнерстве с 
производственным контролем 
крупных компаний — они заинте-
ресованы в порядке внутри, чтобы 
на местах не воровали и не обма-
нывали. Большинство топливных 
трейдеров с именем опасаются 
огласки информации о нарушени-
ях, поэтому здесь важно 
участие и общественно-
го контроля.

ЕСТЬ ВОПРОС Селфи в музее:
любовь к искусству 
или пошлость тщеславия?

Мы с Репиным 
набрали лайки

Ольга Штраус, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В РОССИИ впервые посетители 
музеев смогли спокойно, не огля-
дываясь по сторонам, сфотогра-
фироваться на фоне картин, эк-
спонатов и различных раритетов. 
Акция MuseumSelfie прошла 17 
января по всей стране. 

Напомним, она проводится во 
всем мире с 2014 года. И только в 
этом году присоединилась и Рос-
сия. Министерство культуры 
поддержало акцию и предложи-
ло музейные селфи публиковать 
во всех популярных соцсетях. 
Этот флешмоб должен был по-
мочь привлечь в музей моло-

дежь, подстегнуть интерес под-
ростков с помощью гаджетов.

Крупнейшие музеи Санкт-Пе-
тербурга акцию активно поддер-
жали. «Ждем ваше эрмитажное 
селфи в комментариях!» — отме-
тили представители  музея 
«ВКонтакте», прикрепив фотог-
рафию гостьи, делающей селфи с 
директором Эрмитажа Михаи-
лом Пиотровским. 

Следующим постом Эрмитаж 
разместил юмористически из-
мененную версию работы Анто-
на Рафаэля Менгса «Персей и 
Андромеда». На ней Персей дер-
жит селфи-палку со смартфо-
ном. Однако зрители 
отнеслись к акции не-
однозначно.
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ОБЩЕСТВО 

КАЗУС

Контролеры будут покупать бензин 
под видом обычного покупателя, 
чтобы проверить АЗС на «недолив».

Пьяным водителям
закроют последнюю лазейку

Страница 5

Акцент

 От 500 тысяч до нескольких 
миллионов рублей заплатит 
АЗС, если у нее обнаружат 
некачественный бензин 
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В иных районах кадастровая стоимость лачуг превышает кадастровую стоимость коттеджей.

Австралийский доллар  45,2999
Азербайджанский манат  33,3292
Армянский драм**  11,7564
Белорусский рубль  28,5225
Болгарский лев  35,4261
Бразильский реал  17,6065

Венгерский форинт**  22,4573
Вон Республики Корея***  53,0673
Гонконгский доллар*  72,5911
Датская крона*  93,0685
Доллар США  56,7597
Евро  69,2582

Индийская рупия**  88,9163
Казахстанский тенге**  17,4750
Канадский доллар  45,6525
Киргизский сом**  81,7863
Китайский юань*  88,3488
Молдавский лей*  33,6354

Новый туркменский манат  16,2403
Норвежская крона*  72,1280
Польский злотый  16,6226
Румынский лей  14,9023
СДР  81,6528
Сингапурский доллар  42,8990

Таджикский сомони*  64,3075
Турецкая лира  14,9399
Узбекский сум****  69,6750
Украинская гривна*  19,7254
Фунт стерлингов  78,5497
Чешская крона*  27,2713

Шведская крона*  70,6441
Швейцарский франк  58,8916
Южноафриканский рэнд*  46,3587
Японская иена**  51,0406

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.01.18
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Наталья Лебедева

Г
ерои России и олимпийские чемпионы, 
ученые с мировым именем и руководите-
ли ведомств, режиссеры и банкиры не 

могли не собраться вчера вместе, потому что 
все они отцы. Объединиться в Совет отцов 
при Уполномоченном при президенте по пра-
вам ребенка они решили для того, чтобы пока-
зать, что значит быть настоящим мужчиной, и 
чтобы как можно больше детей в нашей стра-
не могли сказать: «Папа — мой лучший друг». 

— Для меня лучшая похвала, когда наши 
воспитанники возвращаются из спортивного 
лагеря, и мамы рассказывают: «Сын посадил 
меня на диван и сказал, что сам вынесет ве-

дро и вымоет посуду». Вот это воспитание, — 
говорит Герой России, трехкратный олим-
пийский чемпион и многодетный отец Алек-
сандр Карелин. — Но сила традиции в ее по-
вторении, если это будет разово, то тут же ис-
чезнет.

Александр Карелин активно поддержал 
идею объединения отцов, но предостерег от 
излишней формализации. 

— Моему отцу 91 год, а он все так же строг 
со мной, как и в детстве. И я ни разу не позво-
лил себе огрызнуться или грубо ему отве-
тить, — рассказывает он. — Потому что на нас 
смотрят мои дети, и они будут об-
щаться со мной так же, как я обща-
юсь со своим отцом.
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ЖКХ Семьи пенсионеров 
и инвалидов освободят 
от взносов на капремонт

Капитальная 
льгота

Ирина Жандарова

ДЕПУТАТЫ предложили расширить круг лиц, которые 
могут воспользоваться льготой на оплату взносов по ка-
премонту. Законопроект об этом они внесли в Госдуму. 
Освобождение от платежей получат больше семейных 
льготников. Некоторые из них взамен 50-процентного 
смогут воспользоваться полным возмещением расходов.  

Сейчас не платить взносы могут собственники квар-
тир — неработающие пенсионеры старше 70 и 80 лет. С 
70-летнего возраста такие они могут рассчитывать на 
компенсацию половины уплаченных взносов. После 80 
лет компенсация составляет 100 процентов. Освобожде-
ние от уплаты получают одиноко проживающие пенсио-
неры или семья, состоящая из двух пенсионеров. Если 
льготники относятся к разным возрастным категориям, 
то компенсацию они получают согласно своим долям в 
собственности квартиры. Дети, внуки и другие прописан-
ные в квартире люди лишают пенсионеров этой льготы. 

Также частичное освобождение предусмотрено для 
инвалидов I и II групп. При этом если семья состоит из 
пенсионера и инвалида, то пенсионер лишается своей 
льготы, так как выпадает из категории одиноко прожива-
ющих. Таких случаев много, поясняет «Российской газе-
те» один из авторов законопроекта зампред Комитета 
Госдумы по жилищной политике и ЖКХ Павел Качкаев. 

«По инвалидам идет федеральная субсидия, а по пен-
сионерам — региональная. И во многих регионах выбира-
ют федеральную», — объясняет депутат. То есть, когда у 
человека есть право на льготу как инвалиду или как пен-
сионеру, он признается льготником по инвалидности, так 
как федеральная льгота считается важнее региональной. 
В результате семья серьезно теряет в деньгах. Ведь инва-
лид получает 50-процентную льготу, а проживающий с 
ним пенсионер и вовсе теряет свое право на освобожде-
ние от платежей. А семейная пара пенсионеров могла бы 
получать 100-процентное освобождение. 

Депутаты предлагают также дать льготу семьям из 
пенсионеров и инвалидов. Павел Качкаев уточнил, что не 
плохо бы дать льготником право самим выбирать, какую 
субсидию получить, региональную или федеральную. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров одобрил законопроект о производстве 
биопродуктов

Со вкусом здоровья
Владимир Кузьмин

Р
оссийские экологически чи-
стые продукты питания мо-
гут потенциально занять до 

четверти мирового рынка.
Здоровый образ жизни стано-

вится одним из трендов нашего 
времени. Многие люди следят не 
только за своими физическими 
кондициями, но и стремятся пра-
вильно питаться. Эта тенденция 
актуальна для всего мира, поэто-
му-то рынок органической про-
дукции активно растет все по-
следние годы. Данные минсельхо-
за говорят о росте с 18 до 100 мил-
лиардов долларов.

«По оценкам экспертов, Рос-
сия может занять на этом рынке 
от 10 до 25 процентов, то есть до 
четверти этого рынка, просто по-
тому, что у нас много земли», — 
подчеркнул премьер-министр 
Дмитрий Медведев на заседании 
правительства. Пока же это всего 
лишь 1 процент. К преимуществу 
нашей страны относятся много-
численные неиспользуемые па-
хотные земли. «Они не тронуты 
химией, что само по себе является 
естественным преимуществом, — 
пояснил премьер. — Задача — их 
эффективно использовать, поощ-
рять фермеров, которые готовы 
их возделывать».

В этой связи в правительстве 
решили упорядочить рынок био-
продуктов, до сих пор существо-
вавший стихийно, и одобрили со-
ответствующий законопроект о 
производстве органической про-
дукции. Он необходим, поскольку 
в этой отрасли технологии суще-
ственно отличаются от применяе-
мых в традиционном сельском хо-
зяйстве. «Сейчас эту отметку «ор-

ганическая» можно встретить на 
продуктах, которые таковыми во-
обще не являются, — отметил Мед-
ведев. — Людям трудно понять, 
чем этот продукт отличается от 
тех, на которых есть знак «био», 
«эко», «фермерский», «натураль-
ный», еще какой-то».

— После принятия закона не-
возможно будет вводить потреби-
теля в заблуждение, их права бу-
дут защищены, — заявил глава ка-
бинета министров. — Мы устанав-
ливаем требования к использова-
нию знака органической продук-
ции. Его можно будет размещать 
только на упаковках после под-
тверждения соответствия произ-
водства. Те, кто эти требования 
нарушит, естественно, будут не-
сти административную ответст-
венность.

Аграрии, выпускающие био-
продукцию, получат право добро-
вольно сертифицировать свое 
производство. Государство же со-
здаст в открытом доступе единый 

государственный реестр таких 
производителей, и они смогут 
рассчитывать на поддержку пра-
вительства.

«Конечно, на полках, несмотря 
на принятие этого закона, должна 
остаться разная продукция», — 
сказал Дмитрий Медведев. Отече-
ственные фермеры для этого при-
ложат все усилия и снова должны 
обеспечить прирост выпуска сво-
ей продукции в сравнении с 
прошлым годом. «Этот рост мы 
планируем не менее 3 процен-
тов», — заявил министр сельского 
хозяйства Александр Ткачев. На 
злобу дня он добавил, что ни в 
коем случае стремление к боль-
шим урожаям не будет достигать-
ся за счет генно-модифицирован-
ных организмов (ГМО), как это 
делают в отдельных странах.

Еще один законопроект в по-
вестке заседания правительства 
был направлен на расширение 
возможностей для поддержки ма-
лых и средних предприятий. «В 

частности, предоставим профиль-
ной корпорации развития — Кор-
порации МСП — право докапита-
лизировать региональные гаран-
тийные организации, чтобы они 
могли за счет своих ресурсов под-
держать больше проектов в регио-
нах, и также увеличим макси-
мальный размер займов, которые 
небольшие предприятия смогут 
получать у микрофинансовых ор-
ганизаций: с нынешних 3 до 5 
миллионов рублей», — рассказал 
премьер-министр.

Также правительство распре-
делило между регионами допол-
нительные 14,5 миллиарда ру-
блей, которые зарезервировали в 
федеральном бюджете на 2018 
год на зарплаты врачей, медицин-
ского персонала, учителей, пре-
подавателей вузов, научных со-
трудников, работников культуры 
федеральных государственных 
учреждений. 

ХРОНИКА

Борис Титов 
собрал 
подписи 
в свою 
поддержку 

ПОДПИСИ 
ПОШЛИ В РОСТ

Татьяна Замахина

КАНДИДАТ в президенты, биз-
нес-омбудсмен Борис Титов ре-
шил «от сглаза» не бриться до 
выборов, которые пройдут 18 
марта. Свои перспективы на 
них он оценивает как хорошие, 
веря, что избирателям понра-
вится его предвыборная про-
грамма.

Борис Титов, который идет 
на выборы от «Партии роста», 
собрал вчера журналистов, что-
бы сообщить о важном этапе. 
Собраны 100 тысяч подписей, 
необходимые для регистрации 
в Центризбиркоме. «Собрано 
101 754 подписи», — уточнил 
кандидат, продемонстрировав 
несколько ящиков с подписны-
ми листами. Все подписи прохо-
дят тройную верификацию, за-
верил он. Имеется в виду про-
верка на местах, затем в регио-
нах, и наконец, в штабе. Задача 
— предоставить комиссии «над-
ежные» подписи в количестве 
105 тыс. Так что сбор будет про-
должаться.

При этом никаких наруше-
ний при сборе подписей не 
было, заверил претендент на 
высший государственный пост. 
«Давления на нас не оказыва-
лось», — добавил он.

Одновременно со сбором 
подписей проводилось и анке-
тирование сторонников. Тем са-
мым кандидат пытается выя-
снить ожидания своего электо-
рата. 

Особенно Титова порадовал 
ответ на вопрос о том, что изби-
ратели хотят видеть от полити-
ка в случае победы на выборах. 
Оказалось, это план экономи-
ческих преобразований. Титов 
заверил, что у него таковой 
имеется — это «четкая страте-
гия роста». В ней содержатся 
«конкретные шаги, как уйти от 
нефтяной зависимости, развить 
конкуренцию на основе созда-
ния высокодоходных рабочих 
мест»… В частности, один из 
главных пунктов программы, 
которыми Титов ранее делился 
с прессой, — это снижение нало-
говой нагрузки на бизнес на 10 
процентов. В результате госу-
дарство даже выиграет, так как 
соберет больше налогов за счет 
выхода «из тени» граждан и юр-
лиц, считает он. 

Журналисты напомнили 
кандидату о сравнительно низ-
ких электоральных рейтингах, 
которые оставляют мало шан-
сов на реализацию программы. 
Борис Титов в ответ выразил 
надежду, что рейтинг вырастет, 
когда его стратегия дойдет до 
избирателей. Кандидат уверен, 
что такого четкого экономиче-
ского плана никто из конкурен-
тов не предложит (надо заме-
тить, что далеко пока не все 
кандидаты в полной мере поде-
лились тезисами программы). 

Впрочем, из суеверных соо-
бражений Борис Титов все же 
решил не бриться и уже замет-
но оброс бородой.  

Менее мистическим спосо-
бом добиться улучшения элек-
торальных показателей станут 
политтехнологии. Титов расска-
зал, что на него работает коман-
да профессионалов, которые 
посоветовали предпринимать 
«нестандартные шаги». Конкре-
тизировать кандидат не стал, 
чтобы «не испортить сюрприз». 
Он рассказал только о том, что 
упор будет сделан на улучше-
ние контакта с избирателями 
через интернет-коммуникации. 
Впрочем, будут использованы и 
методы стандартной агитации 
через телевидение и прессу. 

Что касается списка дове-
ренных лиц, то «гонки за коли-
чеством» не будет, сказал Ти-
тов, отвечая на вопрос «РГ». За-
дача — привлечь именно едино-
мышленников, проверенных в 
ходе совместной работы и дум-
ской кампании. На данный мо-
мент ЦИК зарегистрировал по-
рядка 150 человек в качестве 
доверенных лиц Титова.

Президент Владимир Путин принял участие в мероприятиях 
по случаю 75-летия прорыва блокады Ленинграда

Память и сила

Кира Латухина, Санкт-Петербург

В
чера президент принял 
участие в мероприяти-
ях, посвященных 75-ле-
тию прорыва блокады 
Ленинграда. Владимир 

Путин приехал на Пискаревское 
кладбище, посетил военно-исто-
рический комплекс «Невский пя-
тачок», осмотрел новый музей-
ный павильон «Прорыв», а также 
вместе с ветеранами и поискови-
ками увидел отрывки из нового 
фильма «Рубеж».

Глава государства возложил 
цветы к монументу «Мать-Роди-
на» на Пискаревском мемори-
альном кладбище. По пути от 
Вечного огня к монументу он 
остановился у братской могилы, 
где похоронен скончавшийся во 
время блокады его брат Виктор. К 
президенту подошел пенсионер 
Евгений Щербаков. Его отец, Ни-
колай Петрович, в звании под-
полковника командовал подра-
зделением, где служил отец Вла-
димира Путина, и они вместе 
сражались на Невском пятачке. 
Пенсионер попросил о встрече, 
чтобы рассказать о тех событиях 
и передать фотографии и доку-
менты.

Глава государства также воз-
ложил цветы к монументу «Ру-
бежный камень» в Ленинград-

ской области — красные розы, пе-
ревязанные траурной лентой. 
Монумент установлен в память о 
бойцах, воевавших на Невском 
пятачке.

Россия всегда стояла на само-
пожертвовании и любви к Отече-
ству, заявил президент на встре-
че с ветеранами и молодежью в 
Музее-заповеднике «Прорыв 
блокады Ленинграда». «Мы мно-
го и достаточно подробно и часто 
говорим о подвиге Ленинграда и 
героизме защитников города, — 
сказал Путин. — И вроде бы все 
хорошо знают. Но я глубоко убе-
жден в том, что мы должны ис-
пользовать каждый повод для 
того, чтобы об этом напомнить. 
Для того, чтобы и мы сами об 
этом никогда не забывали, для 
того, чтобы весь мир об этом 
помнил, для того, чтобы никогда 
ничего подобного в судьбе нашей 
страны, да и в мире в целом не по-
вторялось!»

Перед встречей Путин осмо-
трел павильон «Прорыв», кото-
рый построили на территории 
Музея-заповедника. В январе 
2014 года он пришел на выставку, 
посвященную защитникам Ле-
нинграда, и узнал, что экспози-
ция — временная. Решено было 
сделать ее постоянной. Строи-
тельство павильона началось в 
2015 году и завершилось в конце 
2017 года. Экспозиция состоит из 
двух залов. В первом рассказыва-
ется история битвы за Ленинград 
и поисковых работ в регионе. В 
витринах — найденные на местах 
боев экспонаты. Во втором зале 
представлена картина событий 
13 января 1943 года — второго дня 
операции «Искра» по прорыву 
блокады, когда 67-я армия Ле-
нинградского фронта вела насту-
пление на Невском плацдарме. 
Здесь есть полномасштабные ма-
кеты советских танков, немецко-
го самолета и противотанковой 

пушки. Панораму зрители смо-
трят, двигаясь по траншеям. В 
сцене боя представлено свыше 
тридцати бойцов, за большинст-
вом — судьбы реальных людей.

Формированием новых экспо-
зиций занимается творческая 
группа «Невский баталист». Ру-
ководит ей командир поискового 
отряда «Шлиссельбург» Дмитрий 
Поштаренко. Команда также со-
здала несколько трехмерных па-
норам, которые размещены в раз-
ных городах. Поштаренко встре-
тил главу государства перед музе-
ем и провел подробную экскур-
сию, останавливаясь на каждом 
герое и каждом предмете. Прези-
дент увидел видеотрансляцию 
воздушных баталий и сфотогра-
фировался с поисковиками. 
«Спасибо за сохранение памяти о 
мужестве ленинградцев и героиз-
ме защитников города», — напи-
сал он в книге почетных гостей.

«Сделали весьма талантливо, 
выразительно», — похвалил на 
встрече с ветеранами и молоде-
жью авторов и исполнителей 
проекта Владимир Путин. «Что 
на меня произвело особое впе-
чатление: до сих пор находят 
останки солдат с оружием в ру-
ках, повернутых в сторону про-
тивника. Они никуда назад не от-
ступали. Смерть их застала с ору-
жием в руках, в бою, когда они 

шли вперед... Именно такое отно-
шение к Родине, к Отечеству в ха-
рактере нашего народа. Именно 
это мы должны зафиксировать на 
долгие-долгие годы вперед как 
пример для всех будущих поколе-
ний. Это то, на чем всегда стояла 
Россия, на самопожертвовании, 
на любви к Отечеству», — заклю-
чил президент.

Участники встречи посмотре-
ли смонтированные отрывки из 
фильма «Рубеж» про Невский пя-
тачок. В сценарии соединены 
фантастика, приключения и дра-
ма. Герой отправляется в путеше-
ствие во времени и узнает о сво-
ем происхождении. Кино зрите-
лям понравилось — и ветеранам, 
и главе государства. «Такой спо-
соб — выразить какую-то идею с 
помощью перемещения во вре-
мени — используется далеко не в 
первый раз, — заметил Путин. — 
Вопрос в том, как это сделано: на 
мой взгляд, очень талантливо, 
выразительно, доходчиво, попа-
дает туда, куда вы хотели попасть 
— прямо в сердце, в душу! Боль-
шое вам спасибо».

Премьер убежден, что новый закон 
не позволит вводить потребителя 
в заблуждение.

Почтить память тех, кто ценой 
жизни спасал блокадный 
Ленинград, вместе в президентом 
пришли люди разных поколений.

Акцент

 Россия всегда стояла 
на самопожертвовании 
и любви к Отечеству

Один из главных 
пунктов программы, 
которыми Титов 
ранее делился 
с прессой, — это сни-
жение налоговой 
нагрузки на бизнес 
на 10 процентов

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/535
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МЕЖДУ ТЕМ 
Премьер-министр Дмитрий Медведев обещает дальнейшее увеличение 
финансирования российской науки.
— В прошлом году мы увеличили финансирование гражданской науки на 
20 процентов по сравнению с 2016 годом, что само по себе неплохо. Это 
все-таки на одну пятую часть, — заявил глава кабинета министров в 
ходе церемонии вручения правительственной премии в области науки и 
техники. — В этом году увеличение будет еще больше. Это суммы, изме-
ряемые сотнями миллиардов рублей.

ДИПЛОМАТИЯ Встреча 
главы МИД России 
и госсекретаря США 
на полях Совбеза ООН 
не состоялась 

Разговора 
не вышло 

Екатерина Забродина, Нью-Йорк

МИНИСТР иностранных дел России Сергей Лавров 
принял участие в первом в новом году заседании Совета 
Безопасности ООН. Оно было посвящено нераспростра-
нению оружия массового уничтожения — ядерного, хи-
мического и биологического. Поездка Лаврова в Соеди-
ненные Штаты пришлась на очередной виток заочных 
прений между Москвой и Вашингтоном. Накануне глава 
МИД России обвинил американцев в том, что они поста-
вили под угрозу международный контроль над иранским 
атомом и продолжают разжигать ситуацию вокруг Се-
верной Кореи. Встреча Лаврова с американским колле-
гой Рексом Тиллерсоном «на полях» заседания могла бы 
снизить напряженность в двусторонних отношениях — 
обычно главы дипведомств России и США такой шанс не 
упускают. 

Однако к началу 
заседания госсекре-
тарь США в Нью-
Йорк не прилетел: 
американскую де-
легацию представ-
ляла американский 
постпред при ООН 
Никки Хейли. На 
момент подписания 
этого номера в пе-
чать надежда на переговоры Лаврова и Тиллерсона, ко-
торым точно было бы что обсудить, почти растаяла — 
по крайней мере, объявлено о ней не было. «Мы не мо-
жем объяснить логику американских партнеров, — по-
яснил «РГ» высокопоставленный источник в россий-
ской делегации. — Изначально из Вашингтона поступа-
ли сигналы о том, что они хотят провести такую встре-
чу, но там постоянно все меняется». 

Заседание вел президент Казахстана Нурсултан На-
зарбаев. Центральноазиатская республика впервые в 
истории стала председателем Совбеза ООН в этом меся-
це. Казахстанский лидер напомнил, что его страна, чет-
верть века назад отказавшаяся от обладания ядерным 
оружием, активно выступает в поддержку режима нера-
спространения. Глава российского МИД напомнил, что 1 
июля исполнится 50 лет со дня открытия к подписанию 
Договора о нераспространении ядерного оружия. С тех 
пор этот документ остается одним из столпов архитекту-
ры глобальной безопасности . «Но к полувековому рубе-
жу мы подходим с полным багажом противоречий, — при-
знал Лавров. — Всем сторонам надо избавиться от неже-
лания слушать друг друга».

Москва продолжает продвигать идею международной 
Конвенции по противодействию актам химического и 
биологического терроризма, а также созыва Конферен-
ции по созданию на Ближнем Востоке зоны, свободной 
от ядерного оружия и других видов ОМУ. Но, как призна-
ют дипломатические собеседники «РГ», именно Вашинг-
тон противодействует этим инициативам.

Казахстан впервые 
в истории стал 
председателем 
Совбеза ООН

МЕЖДУ ТЕМ
МИД России указал США на недопустимость скрытого 
финансирования оппозиционных групп, дестабилизирую-
щих политическую ситуацию в России.  «В отличие от по-
сольств США, нередко прибегающих к скрытой передаче 
средств разного рода оппозиционным группам, в том числе 
на цели дестабилизации внутриполитической обстанов-
ки, Россия такими вещами не занимается», — говорится в 
комментарии Департамента информации и печати. В 
этой связи внешнеполитическое ведомство РФ призвало 
Вашингтон «вернуться к достойному поведению, возобно-
вить ответственное и добропорядочное межгосударствен-
ное общение».
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Александра Воздвиженская

М
инэнерго и Федеральная 
антимонопольная служ-
ба (ФАС) наконец согла-

совали изменения в совместный 
приказ, который касается бирже-
вых торгов нефтепродуктами. 
Поправки позволят уже в марте 
этого года отменить на бирже 
учет сделок между доминирую-
щими игроками. Как следствие, 
объем топлива на рынке увели-
чится, независимых игроков ста-
нет больше, а приятным послед-
ствием будет снижение амплиту-
ды колебаний оптовых цен, осо-
бенно в высокий сезон.

Об изменениях в совместный 
приказ на последнем заседании 
Биржевого комитета ФАС сооб-
щил начальник Управления регу-
лирования ТЭК Дмитрий Махо-
нин, рассказал вчера управляю-
щий директор Санкт-Петербург-
ской международной товарно-
сырьевой биржи (СПбМТСБ) Па-
вел Строков. В начале ноября 
прошлого года Махонин сообщал 
«РГ», что со своей стороны при-
каз уже согласовал. В минэнерго 
«РГ» вчера подтвердили, что до-
кумент подписан и направлен в 
ФАС для дальнейшей регистра-

ции в министерстве юстиции. Ре-
гистрация занимает около меся-
ца, вступление в силу — еще через 
десять дней. То есть к началу мар-
та биржевой рынок нефтепро-
дуктов заработает по скорректи-
рованным правилам.

Суть изменений в следую-
щем: совместный приказ исклю-
чает два вида сделок из расчета 
минимальной величины прода-
ваемых на бирже нефтепродук-
тов для каждого доминирующего 

на рынке игрока. Первый вид — 
сделка между вертикально интег-
рированной компанией (ВИНК) 
и дочерним сбытом, второй вид — 
сделка ВИНК с дочерним сбытом 
другой ВИНК. Президент СПб-
МТСБ Алексей Рыбников доба-
вил, что это «качественное изме-
нение» в регулировании.

В последние месяцы участи-
лись дискуссии вокруг повыше-
ния нормативов продаж автомо-
бильного бензина и дизеля на 

бирже. Сейчас они действуют в 
отношении моторного топлива, а 
также авиакеросина и мазута. 
Для бензина норматив реализа-
ции от производства составляет 
десять процентов для каждой 
компании, участвующей в тор-
гах, и пять процентов в случае с 
дизелем. Некоторые компании 
реализуют моторное топливо на 
бирже в куда большем объеме, 
чем того требуют нормативы. 
Например, в декабре одна из них 

выполнила совместный приказ 
ФАС и минэнерго почти на 36 
процентов по автобензину, дру-
гая компания по дизелю превы-
сила отметку 15 процентов, сле-
дует из подсчетов агентства 
«Аналитика товарных рынков» 
на основе данных СПбМТСБ и 
Центрального диспетчерского 
управления топливно-энергети-
ческого комплекса (ЦДУ ТЭК).

И ВИНКи, и независимые ком-
пании, наблюдая ситуацию на 
биржевых торгах, уже «весьма 
позитивно» относятся к повыше-
нию нормативов, то есть к изме-
нению количественных параме-
тров приказа, рассказал Рыбни-
ков, поэтому дело остается за чи-
новниками. Тем не менее и теку-
щие изменения опосредовано по-
высят минимальный уровень ре-
ализации товара на бирже, если 
ВИНКи продолжат заключать 
сделки с себе подобными.

Одобренные изменения в сов-
местном приказе могут способст-
вовать увеличению игроков на 
рынке, так как доминирующим 
компаниям придется сбывать про-
дукты другим участникам торгов, 
в частности это может увеличить 
число независимых игроков, счи-
тает эксперт Энергоцентра биз-

нес-школы Сколково Екатерина 
Грушевенко. «Это безусловно ока-
жет благоприятное воздействие на 
рынок: он может стать более сба-
лансированным и менее волатиль-
ным», — уверена она. «Принятие 
совместного приказа позволит 
удовлетворить потребности неза-
висимых нефтяных компаний на 
рынке моторных топлив, сбалан-
сировать спрос и предложение на 
бирже, обеспечит прозрачность 
формирования биржевых цен и, 
как следствие, будет способство-
вать стабилизации цен на оптовом 
рынке моторных топлив», — поя-
снили «РГ» в минэнерго.

Мы уже работаем с Фе-
дерацией автовладель-
цев России и другими 

организациями. Действуя по 
официально утвержденным Рос-
стандартом методическим реко-
мендациям, они понимают, что в 
этом случае мы сможем прово-
дить проверки и назначать штра-
фы по конкретным случаям, ко-
торые они выявили. 

Штрафы взяли в оборот
С технической стороны все го-
тово для перехода от твердых к 
оборотным штрафам?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Если нарушители 
откажутся предоставлять доку-
менты для расчета этих штра-
фов, мы будем запрашивать их в 
налоговой инспекции. 

Учитываться будет вся вы-
ручка за топливо, полученная за 
предшествующий год, даже если 
нарушение обнаружено, напри-
мер, только по АИ-95. Закон ис-
ходит из того, что контролер 
приходит редко, но раз уж вас 
поймали, скорее всего, вы этим 
занимались систематически. Та-
кая же логика действует в анти-
монопольном законодательстве. 

Нарушитель должен знать, 
что кара может настигнуть в лю-
бой момент. В этом смысле обо-
ротный штраф — больше профи-
лактическая мера. Чтобы все по-
нимали, что хулиганить не надо, 
а надо работать по правилам.

Росстандарт планирует полу-
чить право на контрольные за-
купки топлива. Зачем?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Это очень пра-
вильный инструмент, раньше он 
был, а потом исчез из законода-
тельства. 

Это позволяет, не останавли-
вая деятельность предприятия, 
осуществить юридически значи-
мую закупку и провести иссле-
дования топлива. Если все нор-
мально — разошлись без претен-
зий. Странно, что сегодня не все 
надзорные ведомства такими 
инструментами обладают.

Коррупционные риски от этого 
разве не растут?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Сейчас многое 
сделано, чтобы таких рисков 
было как можно меньше на всех 
уровнях. Но оставлять людей, 
ответственных за защиту рынка 
от опасной продукции, без необ-
ходимых инструментов для ра-
боты неправильно. 

Контрольные закупки восста-
навливают баланс между защи-
той бизнеса и интересов потре-
бителей. Сейчас он, на мой 
взгляд, пока перекошен в сторо-
ну интересов бизнеса, прежде 
всего, недобросовестного. 

Какую зарплату получает ин-
спектор, который приходит на 
АЗС?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: В среднем 15—20 
тысяч рублей в месяц, это оклад 
без премиальных. Конечно, это 
не та зарплата, которая отбивает 
всякую мысль о каких-то проти-
воправных действиях. Но это об-
щая проблема территориальных 
подразделений федеральных ор-
ганов власти. 

С другой стороны, в контр-
олирующие структуры молодые 
специалисты с хорошим юриди-
ческим образованием идут ча-
сто для того, чтобы получить 
опыт, а потом уйти на более вы-
сокооплачиваемую работу. Да, 

конечно, мы бы хотели, чтобы 
они оставались, и, думаю, нам 
придется решать вопрос по зара-
ботной плате для таких специа-
листов. 

Недоливать стало проще
Вы, наверное, получаете много 
жалоб на недолив топлива? 
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Да, это очень не-
простая история. Воровали всег-
да и везде, разные хитрости ис-
пользовали и раньше. Но чем бо-
лее усложняется техника на за-
правках, тем, оказывается, про-
ще обманывать. 

Вплоть до того, что есть даже 
такие способы и уловки, когда 
оператор индивидуально подхо-
дит к тому, кого и на сколько об-
мануть — он может задать недо-
лив конкретно в эту машину, по-
том через две еще в одну и так да-
лее. Мы уже сталкивались с та-
ким виртуозным управлением 
количества отпускаемого топли-
ва. При этом все оборудование 
поверено, опломбировано, все 
вроде бы чисто.

Когда в 2015 году проводили 
внеплановые проверки, были и 
уголовные дела, даже пригово-
ры, когда удавалось доказать, 
что недолив был не какой-то 
случайностью, а именно систе-
мой. Но поймать на этом очень 
сложно, здесь принцип внезап-
ности определяет все. С провер-
ками качества топлива проще — 
бодяжный бензин быстро уда-
лить с заправки не получится, а 
по недоливу почти всегда нуж-
но сделать несколько контроль-
ных закупок в течение дня, что-
бы воры не заподозрили про-
верку. 

Как же с этим бороться?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Конкретных ре-
шений, которые нас прямо сей-
час спасут, конечно, нет. Будем 
обсуждать их в рамках профиль-
ной рабочей группы госкомис-
сии по противодействию кон-
трафакту. 

Но ясно, что без помощи до-
бросовестных участников рын-
ка, общественного контроля и 
силовых ведомств мы проблему 
не решим. Конечно, МВД не мо-
жет разбрасываться силами и 
ресурсами по всему потреби-
тельскому рынку. Но я считаю, 
что в отношении закоренелых 
«недоливателей» надо активно 
использовать уголовное наказа-
ние, и мы вместе это должны 
обеспечить. Это же организо-
ванный преступный бизнес, ко-
торый позволяет извлекать 
сверхдоходы за счет обмана по-
требителей. Государство не до-
получает налогов. За такие дей-
ствия должна быть судимость с 
серьезным штрафом и взыска-
нием ущерба.

В Центральном федеральном 
округе мы уже регулярно прово-
дим проверки на недолив, будем 
распространять эту практику и 
в других федеральных округах.

Любой автомобилист скажет, 
что на каждой второй заправке 
не доливают. Согласны? 
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Нет, конечно, это 
встречается реже. Пока все 
оценки очень приблизительные. 
Тигру же всегда «не докладыва-
ют мясо». 

И при этом есть большое чи-
сло людей, которые даже сдачу 
не пересчитывают, их доверчи-
вость тоже создает почву для 

правонарушений. Особенно 
если компания не дорожит ло-
яльностью клиентов, а просто 
хочет поскорее заработать и по-
том исчезнуть. 

Над АЗС зажгутся звезды
Когда начнется проект по при-
своению звезд заправкам? 
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Мы его сейчас за-
пускаем вместе с Федерацией 
автовладельцев России. 

Проект позволит правильно 
раскрасить добросовестных иг-
роков, которые в добровольном 
порядке готовы раскрыть все 
карты, показать все технологи-
ческие процессы, как у них орга-

низовано обслуживание клиен-
тов, какие условия не только для 
продажи топлива, но и для до-
полнительных услуг. 

В рамках Национальной си-
стемы сертификации уже рабо-
тают около 30 региональных 
центров по стандартизации и 
метрологии, поэтому мы смо-
жем оказывать эти услуги на 
большей части территории стра-
ны.

Проект национального стан-
дарта,  который описывает, 
сколько звезд за что присваива-
ется, подготовлен. Ранжирова-
ние в нем пока больше идет в на-
боре услуг — есть ли туалет, услу-

ги питания, технические серви-
сы, подкачка шин, заправка 
омывающей жидкостью. И оцен-
ка соответствия топлива требо-
ваниям техрегламента. 

Оцениваться должны все 
важные эксплуатационные ха-
рактеристики топлива, которые 
закреплены ГОСТами и проверя-
ются производителями. Мы еще 
обсудим этот вопрос с общест-
венниками. После того, как стан-
дарт утвердим, будет подготови-
тельный период перед его пра-
ктическим применением. 

Звезды будут находиться в мо-
бильном приложении или и на 
самой заправке? 
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Они могут быть и 
на стелах при АЗС, и в приложе-
нии на смартфоне. Мы надеемся, 
что сможем вместе с отечествен-
ными операторами обеспечить 
интеграцию этих звезд в навига-
тор, раз им пользуется большин-
ство автолюбителей.

ТОРГИ Минэнерго и ФАС согласовали новые меры, которые снизят сезонные колебания цен 
на моторное топливо

В лето вольются плавно

1

Октановое число

В центре внимания контролеров — 
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ЭКСПОНАТ МАВЗОЛЕЯ
ВЛАДИМИР Путин в документальном фильме «Вала-
ам» сравнил сохранение тела Ленина в Мавзолее с пра-
ктикой хранения мощей святых в христианской тради-
ции. Кроме того, он назвал Моральный кодекс строителя 
коммунизма «сублимацией, примитивной выдержкой 
из Библии»,  отметил сходство идей коммунизма и хри-
стианства. По его мнению, советская власть просто при-
способила свою идеологию под христианские ценности.

Высказывание президента о хранении тела Ленина в 
КПРФ оценили как «попытку зайти на «левое» поле, 
обратиться к электорату коммунистической партии». 
Секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов заявил, что «КПРФ 
считает Мавзолей государственным почитанием, а не 
религиозным, как и созданный на Красной площади пан-
теон советских героев». Имя Ленина, как и судьбу Мав-
золея, коммунисты будут и дальше использовать в изби-
рательной кампании. Эта тема возникает как минимум 
два раза в год: 22 апреля — в день рождения Ильича, и 21 
января — в день его смерти. Так что можно не сомневать-
ся: в предстоящее воскресенье коммунисты в снова воз-
ложат венки к Мавзолею и возвысят свой голос против 
тех, кто требует Ленина захоронить. Хотя, положа руку 

на сердце, за послед-
ние годы не было 
еще ни одного тако-
го апреля и ни одно-
го такого января, 
когда в обществе 
возникла бы экс-
тренная необходи-
мость начинать «про 
Ленина рассказ», по-
тому что «боли нету 
более». Наоборот, 
всякий раз оказыва-
лось, что в данный 
исторический мо-
мент населению тре-
буется кое-что посу-
щественней, чем 
счастливая весть о 
скором кладбищен-
ском упокоении 
отца пролетарской 
диктатуры. 

О необходимости захоронения Ленина впервые заго-
ворили в разгар перестройки. Вторая волна поднялась в 
декабре 2000 года, когда лидеры «Союза правых сил» 
пришли к убеждению, что  только выселением Ленина с 
Красной площади можно возместить моральный ущерб 
от принятия советского гимна. Фракция СПС внесла в 
Госдуму проект обращения к президенту: Ильича захо-
ронить, а его усыпальницу переоборудовать в мемори-
альный комплекс жертв революции, гражданской войны 
и политических репрессий. Мол, если гимн был принят с 
оглядкой на численное большинство его сторонников, то 
остается «уравновесить» музыку Александрова телом 
пролетарского вождя. Вновь попытались решить слож-
ные проблемы, замешенные на историческом опыте 
страны, как элементарную арифметическую задачу.

В Мавзолее время от времен производятся биохими-
ческие работы по сохранению забальзамированного 
тела. И в этом смысле с телом все в порядке: как заверя-
ют специалисты, при должном уходе и своевременной 
профилактике оно может храниться еще как минимум 
лет сто. А вот вялотекущая политическая борьба за тело 
Ленина не прекращается.

Попытки предать земле советского Тутанхамона в 
ближайшие годы успехом не увенчаются. По данным Ле-
вада-центра, 36 процентов опрошенных положительно 
оценивают роль Ленина в отечественной истории и 21 
процент называют ее отрицательной. При этом 40 про-
центов граждан выступают за захоронение Ленина на 
Волковском кладбище в Санкт-Петербурге, 31 процент 
опрошенных хотели бы оставить тело в Мавзолее на Кра-
сной площади.

«Нельзя предпринимать никаких шагов, которые раз-
деляли бы наше общество, — нужно, наоборот, его спла-
чивать» — так Владимир Путин 25 января 2016 года на за-
седании межрегионального форума ОНФ ответил на во-
прос о возможном захоронении Ленина. Четырьмя дня-
ми ранее этой же темы коснулся пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков. Он заявил, что вопрос о захоро-
нении тела Ленина в Кремле не обсуждается. «Такого во-
проса нет ни в области дискуссии, ни в области каких-то 
прикладных рассуждений, ни в проработке, — сказал он. 
— Такой вопрос вооб-
ще в повестке дня не 
стоит». И тогда же, 
21 января, на заседа-
нии президентского 
совета по науке и 
образованию Влади-
мир Путин выска-
зался о роли Ленина 
в российской исто-
рии. По мнению пре-
зидента, именно Ле-
нин «заложил атом-
ную бомбу под зда-
ние, которое называ-
ется Россией, она и 
рванула потом». У 
Ленина, напомнил Путин, была дискуссия со Сталиным 
по поводу построения нового государства. Идея Сталина 
об автономизации была отвергнута, и Советский Союз 
строился с правом выхода его республик из состава еди-
ного государства. «Вот это (право выхода из страны) и 
есть мина замедленного действия под здание нашей госу-
дарственности, — пояснил президент. — В том числе и это 
привело к распаду государства».

Против поспешности в захоронении Ленина выступа-
ет и Русская православная церковь, мол, хотя нахожде-
ние тела Ленина в Мавзолее противоречит христиан-
ским традициям, но дальнейшая судьба советского во-
ждя должна решаться путем диалога властей и общества.

Верховная воля к захоронению Ленина по-прежнему 
отсутствует. Во всяком случае никаких сигналов от пре-
зидента, что пора, мол, Ильичу на кладбище, еще ни разу 
не поступало. В свое время на вопрос журналистов «ког-
да же?» Путин ответил, что будет «стремиться к таким 
решениям, которые были бы поддержаны подавляющим 
большинством граждан страны, способствовали бы при-
мирению и объединению нации, а не расколу».

Откровенно говоря, большинству российских гра-
ждан абсолютно не важно, что будет дальше с телом Ле-
нина. Им своих забот хватает. Значит, и всероссийской 
дискуссии на эту вечно живую тему — выносить ли труп 
из Мавзолея — нам в ближайшие дни не дождаться.

Не было еще 
ни одного такого 
апреля и ни одного 
такого января, 
когда в обществе 
возникла бы 
экстренная необхо-
димость начинать 
«про Ленина 
рассказ»

Большинству рос-
сийских граждан 
абсолютно 
не важно, что будет 
дальше с телом 
Ленина. Им своих 
забот хватает

Как менялись цены 
на бензин в России — 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/985

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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ЗНАК КАЧЕСТВА

Росстандарт начнет 
внезапные проверки 
на качество

Алексей Владимирович, в прошлом 
году в нескольких регионах зарабо-
тала Национальная система серти-
фикации (НСС). Признан ли опыт 
успешным и как проект будет мас-
штабироваться?
Абрамов | Мы получили около 300 за-

явок от производителей, то есть инте-

рес есть, особенно в Нижегородской, 

Кировской и Оренбургской областях. 

Из них 100 производителей прошли 

сертификацию и уже значатся в «бе-

лом» списке на сайте Росстандарта. В 

основном это пищевая продукция, и 

это показательно, потому что наша си-

стема призвана прежде всего помочь 

потребителю выбрать качественный 

продукт. Есть и промышленная про-

дукция. 

С 2018 года мы откроем прием заявок 

на участие производителей в НСС во 

всех регионах, во всех наших регио-

нальных центрах. В дальнейшем мы 

будем готовы подключать специали-

зированные государственные лабо-

ратории и органы по сертификации. 

Также не исключена возможность 

участия в НСС и частных организаций 

при условии, что они докажут свою 

компетентность и честность.

Когда начнутся внезапные проверки 
той продукции, которая уже получи-
ла знак качества? 
Абрамов | Во втором квартале. Ре-

зультаты мы будем размещать на сай-

те. 

Как донести до потребителя, что он 
покупает именно продукцию, кото-
рая прошла проверку в НСС? Будет 
ли какая-то кампания по продвиже-
нию этой системы, чтобы люди о ней 
узнали? 
Абрамов | И да, и нет. НСС — неком-

мерческий проект, и мы не должны 

продвигать «покупай по ГОСТу» или 

«ГОСТ — наше все». Но надо донести 

до потребителей, что знак НСС и нали-

чие производителя в «белом» реестре 

означают, что это и есть продукция, 

произведенная по ГОСТу. Только об 

этой смысловой связке мы должны 

проинформировать людей. 

Должны быть совершенно простые 

способы сверки ГОСТ — не ГОСТ. Пока 

наш «белый» реестр не очень объем-

ный, его можно полистать, но как толь-

ко он перевалит за 500—700 позиций, 

в нем невозможно будет ориентиро-

ваться. Поэтому мы планируем в 2018 

году запустить маркировку продук-

ции со знаком НСС (штрих-кодом или 

QR-кодом), чтобы через смартфон по-

купатель мог сразу попасть в реестр и 

свериться с официальными данными. 

В связи с тем, что проект развернет-
ся на всю страну, какие последствия 
возникнут для производителей, ко-
торые не вошли в НСС, но ставят на 
своих товарах знаки ГОСТа? 
Абрамов | Мы всех предупредили. С 

этого года с представителями обще-

ственности, в том числе с коллегами 

из Роскачества, начнем контрольные 

закупки таких товаров для проведе-

ния исследований. Если выяснится, 

что заявленным стандартам они не со-

ответствуют, будем вывешивать их на 

«доску позора», а при наличии призна-

ков административных правонаруше-

ний или уголовно наказуемых деяний 

— возбуждать соответствующие дела. 

Хватит шутить с доверием потребите-

лей к национальным стандартам.

ЦИФРА

36
ПРОЦЕНТОВ
составляла доля бензина, 
реализованного одним 
из ВИНКов на бирже в декабре, 
что в три раза больше норматива.
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ТОЛЬКО В «РГ»  Постпред РФ 
в Совете Европы Иван 
Солтановский о том, 
как России использовать 
инструменты Совета 
Европы в своих интересах

Не надо бежать 
из Страсбурга

Евгений Шестаков

РОССИЙСКИЕ парламентарии не примут участие в от-
крывающейся на следующей неделе зимней сессии Пар-
ламентской ассамблеи Совета Европы в связи с приме-
ненными против российской делегации дискриминаци-
онными мерами. В интервью «Российской газете» посто-
янный представитель РФ при Совете Европы Иван Сол-
тановский заявил, что не считает сложившуюся ситуа-
цию тупиковой. 

Вы действительно считаете, что руководство ПАСЕ оду-
мается и добровольно вернет права российской делега-
ции?
СОЛТАНОВСКИЙ: Я вижу окно возможностей в начавшемся ди-
алоге российских парламентариев с руководством ПАСЕ, 
прежде всего о внесении таких изменений в Регламент Ас-
самблеи, которые бы исключали возможность дискрими-
нации национальных делегаций. В декабре прошлого года 
российские депутаты приняли участие в заседании Бюро 
ПАСЕ, в ходе которого было принято решение о создании 
специальной комиссии по вопросу о роли и целях Ассамб-
леи. Задачей этой комиссии станет выработка рекоменда-
ций по гармониза-
ции участия стран — 
членов Совета Евро-
пы в его уставных ор-
ганах, призванные 
исключить возмож-
ность ограничения 
прав национальных 
делегаций в какой-
либо из структур Со-
вета Европы. Первая 
встреча комиссии с 
участием россий-
ских парламентари-
ев пройдет на полях 
зимней сессии ПАСЕ.  Мы требуем восстановления всех 
полномочий российских представителей и создания та-
ких условий, в которых подобного рода нарушение устав-
ных прав стало бы в дальнейшем невозможным.

Но в ПАСЕ достаточно делегаций, которые видят смысл 
своего пребывания на Ассамблее в том, чтобы «проу-
чить» Россию за независимый внешнеполитический 
курс. 
СОЛТАНОВСКИЙ: Текущая ситуация в Совете Европы доста-
точно сложная. Эту видную и авторитетную межправи-
тельственную организацию на европейском пространст-
ве не могло не затронуть общее «похолодание» междуна-
родной обстановки, спровоцированное непрекращаю-
щимися попытками Запада «поучать» Россию. Примени-
тельно к страсбургской площадке зашкалившая полити-
зация правочеловеческих, гуманитарных и других во-
просов затронула прежде всего Парламентскую ассам-
блею. Кризис в этом консультативном органе грозит «пе-
реливом» в другие уставные органы Совета Европы, пе-
реходом в системное качество.  Не только Россия считает 
свои права в Совете Европы нарушенными — Турция до-
статочно жестко отреагировала на действия ПАСЕ, кото-
рые ущемляют интересы Анкары.

В декабре прошлого года вновь рельефно прозвучало 
желание Приштины и стоящих за ней сил добиться вхо-
ждения в Совет Европы Косово, чья международная пра-
восубъектность признается далеко не всеми европей-
скими странами. Подобный шаг в случае его реализации 
однозначно вызовет серьезный кризис в международной 
организации, и так переживающей не лучшие времена.

В чем причина саморазрушительной для организации 
повестки дня Совета Европы?
СОЛТАНОВСКИЙ: Все это — результат бездумной политики не-
которых членов Совета Европы, которые словно утрати-
ли чувство реальности и не осознают, что своими дейст-

виями рушат скла-
дывавшийся в тече-
ние более полувека 
европейский поря-
док. Последствия та-
ких действий труд-
нопредсказуемы. От-
дельные страны по-
следовательно про-
двигают в Совете Ев-
ропы не объединяю-
щие, а разъединяю-
щие сюжеты. Все это 
происходит при по-
пустительстве мол-

чаливого большинства, не способного набраться полити-
ческой воли и сказать: «Довольно!» Тем не менее, сохра-
няется потенциал для защиты и продвижения российских 
взглядов и приоритетов на данной площадке. Помимо 
многостороннего взаимодействия в Совете Европы суще-
ствует еще и такой формат работы, как двусторонние 
программы сотрудничества. Мы берем от Совета Европы 
тот экспертный потенциал, который необходим феде-
ральным органам государственной власти в России по 
конкретным проблемам (например, в сфере защиты со-
циальных прав, правоприменительной практики в уго-
ловном процессе, защиты уязвимых групп граждан, био-
этики, правового регулирования в спортивной сфере). 
Убежден, что ответом на антироссийскую политику, в 
том числе в Совете Европы, должен стать не уход с этой 
площадки, а более активное использование ее инстру-
ментов для продвижения российских интересов. 

ДАЧА 
С УЦЕНКОЙ

В самом Росреестре на-
поминают, что любой 
человек, несогласный с 

оценкой кадастровой стоимости 
своей недвижимости, может 
оспорить ее результаты. Вариан-
тов на выбор предлагается два. 

Можно пойти в суд, но проще 
и надежнее обратиться в специ-
альные комиссии по оспарива-
нию. Они созданы при управле-
ниях Росреестра абсолютно во 
всех регионах России.

Напомним, что заявление о 
пересмотре результатов опреде-
ления кадастровой стоимости 
рассматривается комиссией в 
течение одного месяца.

В Росреестре корреспонденту 
«РГ» назвали самую свежую 
цифру — с января по декабрь 
2017 года решение в пользу зая-
вителя принято комиссиями в 
отношении 58,2 процента заяв-
лений. Фактически это означает, 
что чуть ли не каждое второе за-
явление недовольных кадастро-
вой оценкой граждан было удов-
летворено. 

Росреестр напомнил, что он 
сам не проводит кадастровую 
оценку объектов недвижимости. 
Но он участвует в исправлении 
ее оценки, если у собственников, 
или как выражаются чиновники 
— у правообладателей, появи-
лись сомнения в ее правильно-
сти. 

Стоит напомнить, что до 1 ян-
варя 2017 года кадастровую сто-
имость объектов недвижимости 
по всей стране определяли так 
называемые независимые оцен-
щики. 

Ну а после этого те цифры, ко-
торые высчитывали и записали 
независимые оценщики, утвер-
ждали региональные и местные 
органы власти. 

Работа независимых оценщи-
ков вызывала и до сих пор вызы-
вает немало вполне справедли-
вых нареканий. В их расчетах по-
падались не только чисто ариф-
метические ошибки, но и просто 
неграмотные действия. В неко-
торых регионах одинаковые 
объекты недвижимости стоили 

совсем не одинаково, в других 
же регионах кадастровая оценка 
дворца вдруг оказывалась ниже 
стоимости лачуги.

 А вот потом оспаривать ре-
зультаты работы независимых 
оценщиков было невероятно 
сложно. 

Количество нареканий пере-
шло все границы, и стало понят-
но, что ситуацию необходимо 
менять. Причем кардинально. 

С 1 января 2017 года вступил 
в силу Федеральный закон «О го-
сударственной кадастровой 
оценке». 

Росреестр участвовал в раз-
работке проекта этого закона и 
последовательно выступал за 
принятие его положений. Для 
тех, кто не очень хорошо знаком 
с этим важным для буквально 
каждого собственника законом, 
стоит напомнить следующее.

 Согласно новому закону го-
сударственная кадастровая 
оценка будет проводиться во 
всех субъектах Российский Фе-
дерации по новым правилам с 
2020 года. При этом регионы по 
своему усмотрению могут на-
чать проведение государствен-
ной кадастровой оценки по но-
вым правилам уже с 2018 года.

Арсенал Создаются двигатели для гиперзвуковых ракет будущего

Топливо взрывается — 
полет нормальный

Сергей Птичкин

П
рошли успешные ис-
пытания так называ-
емых детонацион-
ных ракетных двига-
телей, давшие очень 

интересные результаты. Опытно-
конструкторские работы в этом 
направлении будут продолжены.

Детонация — это взрыв. Мож-
но ли ее сделать управляемой? 
Можно ли на базе таких двигате-
лей создать гиперзвуковое ору-
жие? Какие ракетные двигатели 
будут выводить необитаемые и 
пилотируемые аппараты в ближ-
ний космос? Об этом наш разго-
вор с заместителем гендиректора 
— главным конструктором «НПО 
Энергомаш им. академика В.П. 
Глушко» Петром Левочкиным. 

Петр Сергеевич, какие возмож-
ности открывают новые двигате-
ли?
П Е Т Р  Л Е В О Ч К И Н :  Если говорить о 
ближайшей перспективе, то се-
годня мы работаем над двигате-
лями для таких ракет, как «Анга-
ра А5В» и «Союз-5», а также дру-
гими, которые находятся на 
предпроектной стадии и неиз-
вестны широкой публике. Вооб-
ще наши двигатели предназначе-
ны для отрыва ракеты от повер-
хности небесного тела. И она мо-
жет быть любой — земной, лун-
ной, марсианской. Так что, если 
будут реализовываться лунная 
или марсианская программы, мы 
обязательно примем в них учас-
тие.

Какова эффективность совре-
менных ракетных двигателей и 
есть ли пути их совершенствова-
ния?
ПЕТР ЛЕВОЧКИН: Если говорить об 
энергетических и термодинами-
ческих параметрах двигателей, 
то можно сказать, что наши, как, 
впрочем, и лучшие зарубежные 
химические ракетные двигатели 
на сегодняшний день достигли 
определенного совершенства. 
Например, полнота сгорания то-
плива достигает 98,5 процента. 
То есть практически вся химиче-
ская энергия топлива в двигателе 
преобразуется в тепловую энер-
гию истекающей струи газа из со-
пла. 

Совершенствовать двигатели 
можно по разным направлениям. 
Это и применение более энерго-
емких компонентов топлива, 
введение новых схемных реше-
ний, увеличение давления в ка-
мере сгорания. Другим направле-
нием является применение но-
вых, в том числе аддитивных, 
технологий с целью снижения 
трудоемкости и, как следствие, 
снижение стоимости ракетного 
двигателя. Все это ведет к сниже-
нию стоимости выводимой по-
лезной нагрузки. 

Однако при более детальном 
рассмотрении становится ясно, 
что повышение энергетических 
характеристик двигателей тра-
диционным способом малоэф-
фективно. 

Почему?
ПЕТР ЛЕВОЧКИН: Увеличение давле-
ния и расхода топлива в камере 
сгорания, естественно, увеличит 
тягу двигателя. Но это потребует 
увеличение толщины стенок ка-
меры и насосов. В результате 
сложность конструкции и ее мас-

са возрастают, энергетический 
выигрыш оказывается не таким 
уж и большим. Овчинка выделки 
стоить не будет. 

То есть ракетные двигатели ис-
черпали ресурс своего разви-
тия?
ПЕТР ЛЕВОЧКИН: Не совсем так. Вы-
ражаясь техническим языком, их 
можно совершенствовать через 
повышение эффективности вну-
тридвигательных процессов. Су-
ществуют циклы термодинами-
ческого преобразования химиче-
ской энергии в энергию истекаю-
щей струи, которые гораздо эф-
фективнее классического горе-
ния ракетного топлива. Это цикл 
детонационного горения и близ-
кий к нему цикл Хамфри. 

Сам эффект топливной дето-
нации открыл наш соотечествен-
ник — впоследствии академик 
Яков Борисович Зельдович еще в 
1940 году. Реализация этого эф-

фекта на практике сулила очень 
большие перспективы в ракето-
строении. Неудивительно, что 
немцы в те же годы активно ис-
следовали детонационный про-
цесс горения. Но дальше не сов-
сем удачных экспериментов дело 
у них не продвинулось. 

Теоретические расчеты пока-
зали, что детонационное горение 
на 25 процентов эффективней, 
чем изобарический цикл,  соот-
ветстветствующий сгоранию то-
плива при постоянном давлении, 
который реализован в камерах 
современных жидкостно-рак-
тивных двигателей. 

А чем обеспечиваются преиму-
щества детонационного горения 
по сравнению с классическим?
ПЕТР ЛЕВОЧКИН: Классический про-
цесс горения — дозвуковой. Де-
тонационный — сверхзвуковой. 
Быстрота протекания реакции в 

малом объеме приводит к ог-
ромному тепловыделению — оно 
в несколько тысяч раз выше, чем 
при дозвуковом горении, реали-
зованному в классических ра-
кетных двигателях при одной и 
той же массе горящего топлива. 
А для нас, двигателистов, это оз-
начает, что при значительно 
меньших габаритах детонацион-
ного двигателя и при малой мас-
се топлива можно получить ту 
же тягу, что и в огромных совре-
менных жидкостных ракетных 
двигателях. 

Не секрет, что двигатели с дето-
национным горением топлива 
разрабатывают и за рубежом. 
Каковы наши позиции? Уступа-
ем, идем на их уровне или лиди-
руем?
ПЕТР ЛЕВОЧКИН: Не уступаем — это 
точно. Но и сказать, что лидиру-
ем, не могу. Тема достаточно за-
крыта. Один из главных техноло-

гических секретов состоит в том, 
как добиться того, чтобы горю-
чее и окислитель ракетного дви-
гателя не горели, а взрывались, 
при этом не разрушая камеру 
сгорания. То есть фактически 
сделать настоящий взрыв контр-
олируемым и управляемым. Для 
справки:  детонационным назы-
вают горение топлива во фронте 
сверхзвуковой ударной волны. 
Различают импульсную детона-
цию, когда ударная волна дви-
жется вдоль оси камеры и одна 
сменяет другую, а также непре-
рывную (спиновую) детонацию, 
когда ударные волны в камере 
движутся по кругу.

Насколько известно, с участием 
ваших специалистов проведены 
экспериментальные исследова-
ния детонационного горения. 
Какие результаты были получе-
ны?

ПЕТР ЛЕВОЧКИН: Были выполнены 
работы по созданию модельной 
камеры жидкостного детонаци-
онного ракетного двигателя. Над 
проектом под патронажем Фон-
да перспективных исследований 
работала большая кооперация 
ведущих научных центров Рос-
сии. В их числе Институт гидро-
динамики им. М.А. Лаврентьева, 
МАИ, «Центр Келдыша», Цен-
тральный институт авиационно-
го моторостроения им. П.И. Ба-
ранова, Механико-математиче-
ский факультет МГУ. В качестве 
горючего мы предложили ис-
пользовать керосин, а окислите-
ля — газообразный кислород. В 
процессе теоретических и эк-
спериментальных исследований 
была подтверждена возмож-
ность создания детонационного 
ракетного двигателя на таких 
компонентах. На основе полу-
ченных данных мы разработали, 
изготовили и успешно испытали 
детонационную модельную ка-
меру с тягой в 2 тонны и давле-
нием в камере сгорания около 
40 атм. 

Данная задача решалась впер-
вые не только в России, но и мире. 
Поэтому, конечно, проблемы 
были. Во-первых, связанные с 
обеспечением устойчивой дето-
нации кислорода с керосином, 
во-вторых, с обеспечением над-
ежного охлаждения огневой 
стенки камеры без завесного ох-
лаждения и массой других про-
блем, суть которых понятна 
лишь специалистам. 

Можно ли использовать детона-
ционный двигатель в гиперзву-
ковых ракетах?
ПЕТР ЛЕВОЧКИН: И можно, и нужно. 
Хотя бы потому, что горение то-
плива в нем сверхзвуковое. А в 
тех двигателях, на которых сей-
час пытаются создать управляе-
мые гиперзвуковые летательные 
аппараты, горение дозвуковое. И 
это создает массу проблем. Ведь 
если горение в двигателе дозву-
ковое, а двигатель летит, допу-
стим, со скоростью пять махов 
(один мах равен скорости звука), 
надо встречный поток воздуха за-
тормозить до звукового режима. 
Соответственно, вся энергия это-
го торможения переходит в те-
пло, которое ведет к дополни-
тельному перегреву конструк-
ции. 

А в детонационном двигателе 
процесс горения идет при скоро-
сти как минимум в два с полови-
ной раза выше звуковой. И, соот-
ветственно, на эту величину мы 
можем увеличить скорость лета-
тельного аппарата. То есть уже 
речь идет не о пяти, а о восьми 
махах. Это реально достижимая 
на сегодняшний день скорость 
летательных аппаратов с гипер-
звуковыми двигателями, в кото-
рых будет использоваться прин-
цип детонационного горения. 

Что будет дальше?
ПЕТР ЛЕВОЧКИН: Это сложный во-
прос. Мы только приоткрыли 
дверь в область детонационного 
горения. Еще очень много неи-
зученного осталось за скобками 
нашего исследования. Сегодня 
совместно с РКК «Энергия» мы 
пытаемся определить, как может 
в перспективе выглядеть двига-
тель в целом с детонационной ка-
мерой применительно к разгон-
ным блокам. 

На каких двигателях человек по-
летит к дальним планетам?
ПЕТР ЛЕВОЧКИН: По-моему мнению, 
еще долго мы будем летать на 
традиционных ЖРД занимаясь 
их совершенствованием. Хотя 
безусловно развиваются и дру-
гие типы ракетных двигателей, 
например, электроракетные 
(они значительно эффективнее 
ЖРД – удельный импульс у них в 
10 раз выше).  Увы, сегодняшние 
двигатели и средства выведения 
не позволяют говорить о реаль-
ности массовых межпланетных, 
а уж тем более межгалактиче-
ских перелетов. Здесь пока все на 
уровне фантастики: фотонные 
двигатели, телепортация, леви-
тация, гравитационные волны. 
Хотя, с другой стороны, всего сто 
с небольшим лет назад сочине-
ния Жюля Верна воспринима-
лись как чистая фантастика. Воз-
можно, революционного проры-
ва в той сфере, где мы работаем, 
ждать осталось совсем недолго. В 
том числе и в области практиче-
ского создания ракет, использу-
ющих энергию взрыва.

На энергомашевских двигателях 
взлетает более девяноста процен-
тов ракет-носителей в России.

Акцент

 Использование управляемого 
взрыва топлива может дать 
ракете скорость в восемь раз 
выше скорости звука

С 2020 года када-
стровая оценка 
будет проводиться 
по единой методике 
на всей территории 
России
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Как проходят испытания 
Су-57 с новым двигателем — 
фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1497512

Я вижу окно 
 возможностей 
в начавшемся диа-
логе российских 
парламентариев с 
руководством ПАСЕ

Индексы потребительских цен на товары и услуги 
по Российской Федерации в IV квартале 2017 г.

на конец периода, в % к концу предыдущего периода

Октябрь Ноябрь Декабрь Декабрь 2017 г. 
к 

Справочно 
декабрь 2016 г. к

сентя-
брю 

2017 г. 

декаб-
рю 

2016 г. 

сентя-
брю 

2016 г. 

декаб-
рю 

2015 г.
Все товары и 
услуги, в том 
числе:

100,2 100,2 100,4 100,8 102,5 101,3 105,4

продовольст-
венные това-
ры 

100,4 100,2 100,6 101,2 101,1 102,1 104,6

непродоволь-
ственные 
товары 

100,3 100,3 100,3 100,9 102,8 101,3 106,5

услуги 99,8 100,1 100,3 100,2 104,4 100,0 104,9
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Отдельные страны 
продвигают 
в Совете Европы 
не объединяющие, 
а разъединяющие 
сюжеты

СПРАВКА «РГ»
Закон «О государственной када-
стровой оценке» предусматрива-
ет введение института государ-
ственных кадастровых оценщи-
ков и передачу полномочий по 
определению кадастровой стои-
мости государственным бюд-
жетным учреждениям.
Эти государственные учрежде-
ния будут на постоянной основе 
определять кадастровую стои-
мость объектов недвижимости. 
И не важно каких — хоть дачи на 
шести сотках, хоть огромного 
частного завода или гостиницы.
 Ответственность за работу но-
вых государственных структур 
по проведению кадастровой оцен-
ки будет возложена на региональ-
ные органы власти.
Таким образом, кадастровая 
оценка будет проводиться по еди-
ной методике на всей террито-
рии России. 
Корреспонденту «РГ» в Росрее-
стре напомнили, что новый ме-
ханизм кадастровой оценки на-
правлен на недопущение ошибок 
и, как следствие, на сокращение 
количества обращений о пересмо-
тре кадастровой стоимости.

Полную версию статьи читайте на сайте 
rg.ru/art/1498370

ДОСЬЕ «РГ»
«Научно-производственное объе-
динение Энергомаш» основано 
Валентином Петровичем Глушко 
в 1929 году. Сейчас носит его имя. 
Здесь разрабатывают и выпуска-
ют жидкостные ракетные дви-
гатели для I, в отдельных случаях 
II ступеней ракет-носителей. В 
НПО разработано более 60 раз-
личных жидкостных реактив-
ных двигателей. На двигателях 
«Энергомаша» был запущен пер-
вый спутник, состоялся полет 
первого человека в космос, запу-
щен первый самоходный аппарат 
«Луноход-1». Сегодня на двигате-
лях, разработанных и произведен-
ных в НПО «Энергомаш», взле-
тает более девяноста процентов 
ракет-носителей в России.
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БЕЗОПАСНОСТЬ РФ и Южная
Осетия строят общее
оборонное пространство

Базовое 
соглашение

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА статс-секретарь — заместитель министра оборо-
ны РФ Николай Панков представил членам Комитета 
Госдумы по делам СНГ Соглашение между Россией и 
Южной Осетией, предусматривающее службу граждан 
закавказской республики в нашей армии. Точнее говоря, 
на 4-й гвардейской военной базе РФ, которая располага-
ется в осетинских городах Цхинвал и Джава.

Напомним, что этот документ президент РФ внес на 
ратификацию в нижнюю палату парламента 2 декабря 
прошлого года. Там расписан порядок вхождения отдель-
ных воинских подразделений Южной Осетии в состав 
Вооруженных сил России.  По словам Панкова, выполне-
ние соглашения «позволяет сформировать общее обо-
ронное пространство двух государств и включить южно-
осетинские подразделения в единую систему подготовки 
и применения войск Южного военного округа».

Статс-секретарь минобороны уточнил, что после ра-
тификации этого документа жители закавказской респу-
блики, имеющие российское гражданство, смогут добро-
вольно устроиться служить на нашей военной базе в 
Южной Осетии. Правда, тем из них, кто прежде носил 
форму местной армии, сначала придется оттуда уволить-
ся. А пребывание таких служивых в российских подра-
зделениях возможно лишь на основе заключенного с ко-
мандиром базы контракта.

ПРОЕКТ Верховный суд 
предложил ввести посты 
судебных примирителей

Рассудят миром

Владислав Куликов

ВЧЕРА пленум Верховного суда России одобрил законо-
проект, призванный расширить использование прими-
рительных процедур. При судах могут даже появиться 
специальные судебные примирители.

Судья Верховного суда России Наталья Павлова вчера 
особо подчеркнула, что на практике правосудие не всег-
да является скорым: «Суд должен кропотливо разби-
раться в спорных ситуациях, а порой это требует немало 
времени», сказала она. Но дело не только в этом. Мирные 
переговоры помогают найти людям такое решение, кото-
рое устроит всех. 

Для этого и нужен институт судебного примирения. 
«Этот институт не новый для нашей страны и действовал 
еще в Российской 
империи, поэтому 
ошибочно утвер-
ждать, что такой 
способ поиска мира 
не в нашей менталь-
ности», — сказала 
Наталья Павлова. 
Проект разрешает 
судьям в отставке 
стать медиаторами 
или судебными при-
мирителями на про-
фессиональной ос-
нове. Отставникам 
надо будет войти в специальные списки, которые начнут 
вести Советы судей в регионах. Суды смогут по своей 
инициативе откладывать разбирательство, предложив 
сторонам использовать примирительную процедуру. 

Кроме судей в отставке судебными примирителями 
смогут работать работники аппаратов судов, имеющие 
высшее юридическое образование и не меньше пяти 
лет стажа. Список судебных примирителей будет ут-
верждаться пленумом Верховного суда России на осно-
ве предложений судов о кандидатурах судебных при-
мирителей.

Предполагается, что деятельность судей в отставке в 
качестве судебных примирителей станет оплачиваемой. 
Порядок и условия оплаты их труда будут определяться 
правительством страны. Но дополнительных расходов 
не потребуется, утверждают разработчики проекта. 
Оплачивать труд судей в отставке, выполняющих фун-
кции судебных примирителей, предлагается за счет сум-
мы государственной пошлины, уплаченной при обраще-
нии в суд по спорам, впоследствии урегулированным по-
средством процедуры судебного применения. А стороны 
процесса смогут выбирать: обратиться к медиатору или 
согласиться на судебного примирителя.

«В обществе объективно существует потребность в 
развитии новых эффективных механизмов разрешения 
споров, — рассказали «РГ» в Ассоциации юристов Рос-
сии. — Подчеркиваем — правовых механизмов. Но пока 
медиация не стала в достаточной мере востребованной. 
АЮР приветствует стремление Верховного суда России 
создать условия для расширения применения примири-
тельных процедур, в том числе медиации. Это позволит 
не только разгрузить суды, но в целом может снизить на 
бытовом уровне конфликтность в обществе. Судебное 
решение, вынесенное по закону, при всей его справедли-
вости подчас не примиряет стороны. Альтернативные 
процедуры дают уникальную возможность — решить 
спор, сохранив у сторон хорошие отношения друг с дру-
гом. В проекте предусматривается гибкая и многоплано-
вая модель содействия суда примирению сторон, кото-
рое может осуществляться в различных формах».

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Кооператоры планируют скупать картофель 
у огородников

Картошке готовят почву
Евгений Гайва

В 
2018 году картофель будет 
в целом дорожать, прогно-
зируют эксперты. В декаб-

ре цена уже выросла на треть.
Сейчас цены находятся на 

весьма внушительном уровне, 
пояснила «РГ» эксперт Институ-
та конъюнктуры аграрного рын-
ка Светлана Кулешова. Но шоки-
рующего роста не будет, с февра-
ля начнет поступать импортная 
продукция, успокаивает она. 

С таким решением проблемы 
не согласны в потребкооперации. 
«Везем картошку из Египта, Ки-
тая, а в то же время в малых хо-
зяйствах ее огромное количест-
во», — сетует председатель совета 
Центрального союза потреби-

тельских обществ (Центросоюз) 
Дмитрий Зубов. 

Ранее сельские и районные по-
требительские общества (сельпо, 
райпо) через сеть своих заготови-
тельных контор активно закупали 
картофель у населения и достав-
ляли на прилавки. Теперь ситуа-

ция иная. Картофель закупать не-
кому и хранить его негде. К тому 
же население выращивает разно-
сортовой картофель, который ча-
сто бывает заражен болезнями. 

Между тем на хозяйства насе-
ления приходится около 80 про-
центов всего валового производ-

ства картофеля в стране. Но за 
последнее десятилетие посевы 
существенно снизились. В ре-
зультате с 2015 года обеспечен-
ность отечественным картофе-
лем в стране упала на 15 процен-
тов и может снижаться дальше, 
отметили в Счетной палате. 

Замещать выпадающие объе-
мы «частников» готовы товар-
ные хозяйства, считает исполни-
тельный директор Картофельно-
го союза Алексей Красильников. 
Вот только увеличивать произ-
водство картофеля нет смысла, 
рынок уже насыщен. «В итоге 20—
30 тонн из каждой сотни у нас ку-
да-то пропадает, грубо говоря, 
сгнивает», — говорит эксперт. 
Отечественный картофель негде 
хранить. Есть и другой вопрос. 
«Производителям, минсельхозу 
и минпромторгу стоило бы под-
умать над созданием целевой 
программы по переработке кар-
тофеля и овощей», — предлагает 
Красильников. 

В потребкооперации предла-
гают свое решение. Центросоюз 
разрабатывает проект по строи-
тельству современных малых ло-
гистических центров по всей 
стране, ориентированных на 
мелких сельхозпроизводителей. 
Овощи станут храниться в пра-
вильных условиях, на входе бу-
дет контроль, чтобы не попали 
зараженные клубни, рассказыва-
ют в Центросоюзе. Также логи-
стические центры будут вести 
предпродажную подготовку кар-
тошки для магазинов — мыть, сор-
тировать и фасовать ее. «Как 
только мы решим этот вопрос, 
моментально количество собст-
венного картофеля вырастет, мы 
будем его экспортировать», — об-
ещает Зубов.

ЗДОРОВЬЕ

Аптеки научат 
продавать 
дешевые 
лекарства

ДОРОГО 
НЕ ПРЕДЛАГАТЬ

Ольга Игнатова

УСКОРИТЬ вывод на рынок но-
вых медицинских препаратов 
для увеличения ассортимента и 
снижения цен на лекарства пред-
лагает «дорожная карта» по раз-
витию здоровой конкуренции в 
здравоохранении, утвержденная 
распоряжением правительства 
России.

В документе, определяющем 
планы властей в сфере здравоох-
ранения на ближайшие три года, 
предусмотрены меры по совер-
шенствованию информационно-
го обеспечения для рынка взаи-
мозаменяемых препаратов. Про-
ще говоря, предлагается обязать 
аптеки предлагать покупателям 
в первую очередь наиболее де-
шевый препарат. Покупателей 
также будут информировать о 
наличии более недорогих анало-
гов. Сегодня купить более деше-
вое лекарство можно лишь, по-
просив фармацевта найти эко-
номичный вариант. 

Для недобросовестных про-
изводителей лекарственных пре-
паратов, искажающих информа-
цию о свойствах и характеристи-
ках лекарств в инструкциях к 
ним, предусмотрят администра-
тивную ответственность. Также 
правительство предлагает вве-
сти профессиональную ответст-
венность медицинских работни-
ков за нарушение требований 
законодательства об обращении 
лекарственных средств. «Дорож-
ная карта» включает и меры в 
сфере государственной реги-
страции лекарственных препа-
ратов. В первую очередь это ка-
сается лекарственных средств, 
предназначенных для лечения 
редких заболеваний. К примеру, 

предусмотрены меры админи-
стративной ответственности 
производителей биотехнологи-
ческих лекарственных средств 
за задержки в проведении кли-
нических исследований своей 
продукции, а также за превыше-
ние установленных пределов 
стоимости передаваемых на ис-
следование образцов лекарст-
венных препаратов. Также пла-
нируется обеспечить доступ ле-
карственных средств, произве-
денных в ряде стран, на россий-
ский рынок без проведения кли-
нических исследований на тер-
ритории России. 

Помимо этого, в России наме-
рены провести ревизию всех за-
регистрированных БАДов. При 
этом предлагается запретить го-
сударственную регистрацию би-
ологически активных добавок, в 
составе которых есть лекарст-
венные средства, так как не из-
учен механизм смешения ле-
карств и ингредиентов, входя-
щих в состав БАДов. Поэтому не 
ясно, как они воздействуют на 
организм человека. 

По мнению директора Инсти-
тута экономики здравоохране-
ния НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Ларисы Попович, вопрос 
выхода на рынок инновацион-
ных лекарств для нашей страны 
очень актуален, так как мы здесь 
очень отстаем от Европы. Но 
здесь многое зависит именно от 
денег. «От момента появления 
первых перспективных молекул 
будущего лекарственного препа-
рата до момента его выхода на 
рынок уходит не менее 10—15 
лет, — считает Попович. — И не ме-
нее 4 миллиардов долларов. Ле-
карство не зарегистрируют по-
сле его испытания на животных. 
Необходимо пройти три степени 
клинических испытаний на лю-
дях. А это время и деньги. По 
моим данным, 92 процента но-
вых лекарств отсеиваются уже на 
второй стадии испытаний». 

Что же касается обязанности 
аптек продавать в первую оче-
редь недорогие препараты, то 
здесь Попович обращает внима-
ние на то, что пока непонятно, 
как технически будет отслежи-
ваться, предлагает ли добро-
вольно фармацевт покупателям 
экономичные аналоги или нет. 
«Аптекам ведь выгодно закупать 
более дорогие лекарства и на-
кручивать на них маржу, — поя-
сняет Попович. — И люди все рав-
но покупают. Невозможно заста-
вить аптеки брать у производи-
телей самые дешевые аналоги». 

ГЕРОИ  
В Москве
пассажиры
маршрутки
спасли детей
из огня

РУКИ ПОМОЩИ

Сергей Бабкин

ПАССАЖИРЫ московской мар-
шрутки спасли жизни мальчика 
и двух девочек, которые оказа-
лись одни в горящей квартире. 
Как рассказали в пресс-службе 
ГУ МЧС, свидетели развернули 
под окном пятиэтажки пледы: на 
них и спрыгнули юные пленники 
с четвертого этажа.

Пожар произошел в доме № 
12/23 на Свободном проспекте в 
16.13. «Мы в это время ехали в 
маршрутке с племянницей, — рас-
сказала «РГ» жительница Мо-
сквы Татьяна. — Первым на огонь 
среагировал молодой парень из 
Узбекистана. Он сразу крикнул: 
«Быстро все за мной!». И все по-
бежали к дому. Взрослые сразу 
заметили, что на четвертом эта-
же ждут помощи трое детей. Двое 
из них — подростки, одному — 6 
лет. Огонь к тому времени сильно 
распространился на 12 квадрат-
ных метров. На земле были рас-
стелены пледы, люди быстро рас-
тянули их, получилась мягкая по-
верхность. Первым прыгал маль-
чик, он относительно удачно 
приземлился. А две девочки уда-
рились о дерево. Пострадавшие 
получили ушибы и отравление. 
Травмы получили и москвичи, 
спасавшие детей, многие повре-
дили руки. Пожаром заинтересо-
вались в городском ГСУ СК. Ведь 
в момент возгорания дети оста-
лись дома без взрослых. Ведомст-
во начало проверку, по итогам 
которой выяснится, есть ли осно-
вания для уголовного дела. 

Дорога МВД закрывает еще одну лазейку для пьяных водителей 

Выпил, чтобы не сесть
Владимир Баршев 

М
ВД предлагает вве-
сти уголовную от-
ветственность за 
употребление ал-
коголя и наркоти-

ков после аварии с пострадавши-
ми, но до освидетельствования. 

Информация о разработке со-
ответствующего законопроекта 
размещена на портале regulation.
gov.ru. МВД предлагает допол-
нить статью 264 и 264.1 Уголов-
ного кодекса новым квалифици-
рующим признаком. А именно, 
употреблением алкоголя, нарко-
тиков или психотропных ве-
ществ после ДТП или после оста-
новки сотрудником ГИБДД, но до 
проведения экспертизы.

Напомним, что статья 264 
предусматривает ответствен-
ность за нарушение Правил до-
рожного движения, повлекшие 
причинение тяжкого вреда здо-
ровью или смерть одного или не-
скольких человек. Причем нару-

шение в состоянии опьянения ка-
рается более сурово. Статья 
264.1 предусматривает ответст-
венность за повторное управле-
ние в нетрезвом виде. То есть 
если человек уже попадался на 
пьянке за рулем и снова сел за 
руль в нетрезвом виде — его будут 
наказывать именно по этой ста-
тье. Даже если он отгулял весь 
срок лишения пешком, но до 
истечения года после возврата 
прав снова попадется нетрезвым 
за рулем — ему также грозит 
именно эта статья. 

Однако хитроумные граждане 
нашли способ избежать уголов-
ной ответственности и отделыва-
ются административным наказа-
нием. А именно, некоторые ока-
завшиеся в одной из подобных 
ситуаций на глазах у сотрудни-
ков ДПС выпивают бутылку пива 
или чего-либо более горячитель-
ного. В результате установить, 
был ли водитель нетрезв до этого 
момента, уже не возможно. Да, за 
употребление спиртных напит-
ков или наркотиков после ава-
рии, но до освидетельствования 
также предусмотрена ответст-
венность — лишение прав на пол-
тора — два года. Но она админи-
стративная. И, как считают в 
МВД, недостаточно эффектив-

ная, если речь идет о повторном 
управлении в нетрезвом виде или 
о причинении тяжкого вреда здо-
ровью, а то и смерти. 

Как говориться в поясни-
тельной записке к проекту, ны-
нешние меры «не могут предот-
вратить ситуации, при которых 
лицо, осознавая опасность его 
привлечения к ответственности 
за совершение преступления по 
частям второй, четвертой или 
шестой статьи 264 либо по ста-
тье 264.1 Уголовного кодекса, 
умышленно совершает правона-
рушение, предусмотренное ча-
стью 3 статьи 12.27 Кодекса об 
административных правонару-
шениях, которым установлено 
значительно более мягкое нака-
зание». 

В результате таких ситуаций 
дознаватели вынуждены прини-
мать решение об отказе в возбу-
ждении уголовного дела по ста-
тье 264.1 УК, а следователи — 
исключать квалифицирующий 
признак в виде совершения пре-

ступления в состоянии опьяне-
ния. Ведь употребление водите-
лем алкоголя при описанных об-
стоятельствах делает невозмож-
ным установление факта его на-
хождения в нетрезвом состоянии 
в момент остановки транспор-
тного средства по требованию 
сотрудника полиции либо в мо-
мент совершения дорожно-тран-
спортного происшествия.

Напомним, что за повторное 
управление в нетрезвом виде по 
статье 264.1 УК водителю грозит 
штраф в размере от 200 до 300 
тысяч рублей, либо обязатель-
ные работы на срок до четырех-
сот восьмидесяти часов, либо 
принудительные работы на срок 
до двух лет, либо лишение свобо-
ды на срок до двух лет. И все это с 
лишением права занимать опре-
деленные должности на срок до 
трех лет.

По данным ГИБДД, в 2017 
году было зафиксировано более 
390 тысяч случаев управления 
автомобилем в состоянии опья-
нения и более 200 тысяч случа-
ев отказов от медицинского ос-
видетельствования. Употребле-
ние алкоголя после ДТП случа-
ется не часто. В прошлом году 
таких случаев зафиксировано 
4,8 тысячи. Пьяным водителям не удастся избежать уголовной ответственности, если поправки в УК РФ будут приняты.

Для тех, кто будет выращивать продукцию «под сдачу», создадут единые фонды семенного картофеля.

Акцент

 Выпитый на глазах у инспек-
тора алкоголь не позволяет 
установить, был ли водитель 
нетрезв в момент управления

Акцент

 Россия ввозит зарубежный 
картофель, тогда как треть 
своего продукта сгнивает 
в хозяйствах населения 

В России намерены 
провести ревизию 
всех зарегистриро-
ванных в стране 
биологически 
активных добавок

Судебные примирители помогут сторонам спора находить 
согласие друг с другом.

Судьи в отставке 
смогут войти в спи-
ски и на профессио-
нальной основе 
работать примири-
телями при судах
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МНЕНИЕ Сможет ли
ДОСААФ России
повысить престиж
российской армии? 

Цена патриота

Леонид Малев, заместитель председателя ДОСААФ России 

ЗДЕСЬ учили водить машины и управлять самолетом, 
меткой стрельбе и прыжкам с парашютом, еще десяткам 
других военных специальностей. В советское время че-
рез ДОСААФ прошли миллионы наших сограждан. Бренд 
ДОСААФ был известен всем, организация выполняла 
важную функцию — повышала престиж и авторитет ар-
мии, авиации и флота. Сегодня оборонное общество с 
90-летней историей, в которой были и взлеты и падения, 
столкнулся с новыми вызовами времени.

Рынок наложил свои особенности на деятельность и 
обеспечение обороной организации. Это миф, что обще-
ственно-государственные организации финансируются 
за счет государства. ДОСААФ России бюджетных средств 
не получает. Нам предлагают примерно следующее: «Вы 
должны сами себя кормить. Возьмите и продайте часть 
имеющегося у вас имущества, зданий, сооружений, ин-
фраструктурных объектов и на эти деньги развивай-
тесь!» По нашему мнению, сама постановка такого во-
проса носит ущербный характер. ДОСААФ России как 
организация изначально создавалась для решения госу-
дарственных задач, и передавать эти важнейшие фун-
кции в «частные» руки, использовать специфические 
бизнес-подходы, целью которых по определению являет-
ся «получение максимальной прибыли» для нас непри-
емлемо. Имущественный комплекс оборонного общест-
ва создавался под задачи системно, как за счет государ-
ственных средств, так и за счет его экономической дея-
тельности, в том числе деятельности лотереи ДОСААФ, 
при этом он представлял собой единый комплекс.  

Во времена СССР была конкретная роспись при плани-
ровании бюджета страны, вся авиационная деятельность, 
подготовка летного состава, закупка самолетов, топлива 
для авиационной деятельности организации осуществля-
лись за счет государства. Существовал государственный 
заказ не только на ВУС, но и на специалистов массовых 
технических профессий для народного хозяйства. 

Мы можем сейчас только вспоминать те времена, ког-
да под эгидой ДОСААФ были детские и юношеские спор-
тивные школы, различные секции и кружки по военно-
техническим специальностям, авиационные и морские 
школы, работали водолазные клубы со своими бассейна-
ми. Все это во мно-
гом финансирова-
лась государством. 
Но и сегодня основ-
ная государственная 
задача, возложенная 
на ДОСААФ России — 
подготовка граждан 
по военно-учетным 
специальностям для 
Вооруженных сил и 
других воинских 
формирований. 

Каждый год мы готовим около тысячи призывников 
для ВДВ России по специальности парашютист-стрелок. 
То есть имеется огромный потенциал для роста. С госу-
дарственной точки зрения намного проще готовить та-
ких специалистов вне рамок срочной службы. Доказано, 
что подготовка в ДОСААФ России гораздо дешевле, чем в 
воинских частях. Экономия для государства может со-
ставить сотни миллионов рублей и решение этого вопро-
са — прерогатива государства.

Сегодня основная форма подготовки по военным спе-
циальностям — это подготовка водителей. Они должны 
получать соответствующие навыки вождения на авто-
дромах. Но поскольку эта учебная работа идёт для Воо-
руженных сил Российской Федерации, а это дело госу-
дарственное, то и арендная плата на землю, на которой 
расположены автодромы, должна быть минимальной, 
налоги должны быть снижены. Этот вопрос в компетен-
ции органов государственной власти субъектов РФ, и ре-
шается в каждом конкретном случае по-разному. Это, на 
наш взгляд, не правильно. 

Сегодня мы получаем от Минобороны России финан-
сирование только на подготовку специалистов. Для срав-
нения: в последний год существования СССР заказ на 
подготовку по ВУС составлял 193 тысячи призывников, 
а сегодня всего 27 тысяч специалистов. Для армии этого 
очевидно недостаточно. 

Это же касается и финансирования подготовки по воен-
ным специальностям. В 2015 мы получили 1230 миллио-
нов рублей, в 2017 — 1150 миллионов. Но даже это финан-
сирование поступает с большим запаздыванием. Решить 
вопрос можно, если ввести целевое финансирование дея-
тельности ДОСААФ России за счет средств федерального 
бюджета. Мы хотим перевести ДОСААФ России из режима 
простого функционирования в режим активного роста и 
развития. Наша команда единомышленников под руковод-
ством Александра Колмакова верит, что решить копивши-
еся годами проблемы можно. Что же для этого необходи-
мо? Внести изменения в действующие нормативные и пра-
вовые документы, чтобы ДОСААФ мог эффективно выпол-
нять государственные задачи. Нужно включить ДОСААФ 
России в исполнение гособоронзаказа, создать новую ин-
фраструктуру, предоставить на льготных условиях земель-
ные участки необходимые для выполнения государствен-
ных задач, при этом уменьшить бремя налогов.  Оборон-
ное общество должно полноценно обеспечиваться всеми 
необходимыми ресурсами, а так же получать в пользова-
ние военную технику, военно-техническое имущество, 
авиационную и спортивную технику, объекты недвижи-
мости. Необходимо создать систему плановой замены тех-
ники, используемой в ДОСААФ России, на новые образцы 
военной техники. Именно на ту, с которой молодежь стол-
кнется во время службы в армии и в будущих войнах, кото-
рых, по всей видимости, нам не избежать. Учитывая, что 
современная военная техника усовершенствовалась и 
усложнилась в десятки раз, роль допризывной подготовки 
серьезно возрастает. Указанные меры в настоящее время 
успешно решены в Республике Беларусь, где ДОСААФ Бе-
лоруссии является бюджетополучателем и находится в 
значительной мере под опекой государства. Развитием 
ДОСААФ России необходимо заниматься как частью воен-
ной организации государства. Всё это по силам сделать на-
шей стране. Нам доверено самое дорогое, что сейчас есть и 
от чего будет зависеть дальнейшая судьба государства, — 
патриотическое воспитание молодых людей, подготовка 
их к военной службе. Мы рассчитываем, что в ближайшее 
время сумеем вдохнуть новые идеи, придать новые силы и 
знания организации с такими славными традициями.

Доказано, что подго-
товка в ДОСААФ 
России гораздо 
дешевле, чем в воин-
ских частях

Транспорт Сотрудникам безопасности предъявили новые требования

Встретимся
у входа в аэропорт

Татьяна Шадрина 

В 
пятницу вступают в 
силу новые требования 
к работникам тран-
спортной безопасно-
сти, разработанные 

минтрансом. Теперь они должны 
обладать высокими моральными 
и нравственными качествами, 
способностью самоконтроля, 
пунктуальностью и дисциплини-
рованностью. Речь идет о тех лю-
дях, которые встречают пассажи-
ров на входах в вокзалы и аэро-
порты, а также охраняют некото-
рые участки дорог. 

Одно из новшеств — стрессоу-
стойчивость в экстремальных си-

туациях, способность удерживать 
внимание в условиях монотонного 
потока транспорта и пассажиров.

Годен или не годен человек к 
работе в должности сотрудника 
безопасности на транспорте, бу-

дут проверять с помощью специ-
альных психодиагностических 
тестов на компьютерах. Причем 
они должны быть заточены под 
конкретный вид транспорта, на 
котором в дальнейшем намерен 

работать соискатель. Время те-
стирования не должно превы-
шать 40 минут.

Повышенные требования к со-
трудникам транспортной безопа-
сности отнюдь не лишние. Напом-
ним, что в конце 2013 года именно 
один из таких сотрудников предо-
твратил массовые жертвы в ре-
зультате теракта на вокзале в Вол-
гограде, обратив внимание на по-
дозрительное поведение человека, 
оказавшегося террористом. Сей-
час сотрудники транспортной без-
опасности имеют право досматри-
вать пассажиров и носить оружие, 
теперь минтранс предлагает раз-
решить им останавливать для до-
смотра автомобили перед въездом 

на мосты, плотины и туннели, а 
также на участки дорог, которые 
являются зоной транспортной 
безопасности. Проект постановле-
ния правительства об этом сейчас 
проходит согласования. В России 
несколько десятков мостов, пло-
тин и туннелей, которые находят-
ся под охраной службы безопасно-
сти минтранса. Но до сих пор у со-
трудников этой службы нет полно-
мочий на остановку и досмотр ма-
шин, которые въезжают на эти 
важные для транспортной систе-
мы объекты. Пока для этого при-
влекают представителей ГИБДД.

Сотрудники транспортной безопа-
сности тоже смогут использовать 
служебных собак в своей работе.

Акцент

 Годность сотрудников
будут определять с помощью
психологических тестов
на компьютерах

СПЕЦCЛУЖБЫ ФСБ предложила
новый порядок охраны
госграницы

Охрану построят 
с учетом угроз

Иван Егоров

ФСБ разработала проект новых 
основ пограничной политики РФ.

Согласно тексту документа, 
«появление новых угроз нацио-
нальной безопасности РФ и воз-
росшие возможности государст-
ва по их нейтрализации потребо-
вали уточнения ранее принятой в 
РФ системы официальных взгля-
дов на цели, задачи и механизмы 
защиты национальных интере-
сов России».

В проекте закона определены 
современные подходы к осу-
ществлению государственной 
пограничной политики. Согла-
сно проекту, основными угроза-
ми национальным интересам и 
безопасности страны являются 
территориальные притязания 
ряда иностранных государств к 
РФ, попытки проникновения на 
территорию страны членов меж-
дународных террористических и 
экстремистских организаций, а 
также участников незаконных 
вооруженных формирований. 
Еще одной угрозой обозначено 
наличие вблизи госграницы РФ 
очагов социально-политической 
и военной напряженности.

В числе национальных угроз 
Погранслужбой ФСБ определе-
ны «сохраняющиеся предпосыл-
ки к дестабилизации обществен-

но-политической обстановки на 
приграничной территории РФ».

Кроме того, спецслужба ука-
зывает в числе существующих 
угроз деятельность трансгранич-
ных организованных преступ-
ных групп, связанную с контра-
бандой оружия и боеприпасов, 
наркотиков, материальных и 
культурных ценностей, а также с 
незаконной миграцией, в связи с 
чем существует угроза кримина-
лизации населения.

Основными задачами госу-
дарственной пограничной поли-
тики являются выявление и ней-
трализация угроз суверенитету 
территориальной целостности 
РФ и предотвращение возникно-
вения вооруженных конфликтов 
и пограничных инцидентов на го-
сударственной границе России.

В проекте документа ФСБ осо-
бо отмечено, что Россия «не име-
ет территориальных претензий к 
другим государствам и отвергает 
любые территориальные притя-
зания».

Главный постулат документа 
то, что «государственная погра-
ничная политика РФ строится на 
принципах взаимного уважения 
суверенитета и территориальной 
целостности государств, неру-
шимости государственных гра-
ниц и мирного разрешения по-
граничных вопросов». 

АРМИЯ Военные летчики отработали
приземление на автотрассу 

Истребитель на шоссе

Юрий Гаврилов

П
илоты Южного военного 
округа впервые отрабо-
тали сложнейший эле-

мент техники пилотирования 
боевых самолетов. В ходе летно-
тактического учения два истре-
бителя Су-30М2 и фронтовой 
бомбардировщик Су-34 факти-
чески приземлились на автомо-
бильную дорогу под Ростовом-
на-Дону. Причем одной из кры-
латых машин управлял коман-
дующий 4-й армией ВВС и ПВО 
генерал-лейтенант Виктор Се-
востьянов.

Строго говоря, полноценным 
приземлением этот маневр все-
таки не назовешь. В момент по-
садки истребителей и бомбарди-
ровщика дул сильный боковой 
ветер. Поэтому летчики ограни-
чились так называемым конвей-
ерным спуском — их самолеты 
лишь коснулись колесами шасси 
асфальтового покрытия и без 
пробега и остановки на дороге 
вновь устремились в небо. 

Эти впечатляющие кадры 
были запечатлены на видео. Учи-
тывая, что ширина автотрассы в 
данном месте составляет всего 
18 метров, посадку «сухих» впо-

ру было сравнивать с цирковым 
трюком.

Однако «циркачеством» тут и 
не пахнет. В боевой обстановке 
может случиться так, что базо-
вый военный аэродром окажется 
непригодным для приземления 
истребителя или бомбардиров-
щика. Пилотам придется сажать 
машины на неподготовленную 
полосу. В качестве таковой как 
раз может служить автотрасса. 
Поэтому летчики в мирное время 
отрабатывают этот сложный ма-
невр. Правда, случается такое не-
часто, и выполняют его самые 
опытные пилоты и экипажи.

При размахе крыла почти 15 метров истребитель Су-30М2 умудрился сесть на автодорогу шириной 18 метров. 
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Новые деньги
можно
проверить 
со смартфона

ОПОЗНАТЬ
ОНЛАЙН

Тарас Фомченков

ГОЗНАК выпустил бесплатное 
мобильное приложение «Бан-
кноты 2017», помогающее выя-
вить грубые подделки новых 
банкнот достоинством 200 и 
2000 рублей.

Скачать программу можно 
как на сайте Гознака (goznak.
ru/app), так и в интернет-мага-
зине приложений для смартфо-
нов.

Сейчас приложение доступ-
но для устройств с операцион-
ной системой Android, через 
один-два дня оно появится и для 
iOS, сообщил гендиректор Гоз-
нака Аркадий Трачук на пресс-
конференции в РИА Новости. 
Телефон должен располагать 
камерой с разрешением не ме-
нее 5 Мп и автофокусом.

«Приложение может ока-
заться надежным помощником 
для человека, который пока не 
очень знаком с новыми банкно-
тами», — отметил Трачук. 

Такого рода решение с ис-
пользованием только камеры 
смартфона — второе в мире, ко-
торое предоставляется широ-
кой публике. «Другое похожее 
предоставлено национальным 
банком Нидерландов для евро-
банкнот, — рассказал Трачук. — 
Правда, мы использовали дру-
гие элементы обработки ин-
формации».

Технология проверки бан-
кноты достаточно простая. Не-
обходимо включить программу, 
камеру смартфона и два раза 
навести ее на банкноту, спози-
ционировав ее, как говорится, 
на плоскости и под наклоном. 
Каждое правильное наведение 
камеры смартфон подтвержда-
ет виброзвонком, в случае сов-
падения характеристик подлин-
ности выдается сообщение 
«Признаки подлинности обна-
ружены». 

Проверка банкноты с ис-
пользованием камеры смартфо-
на очень сильно зависит от ос-
вещенности, предупредил Тра-
чук. Рекомендуется уровень 
дневного освещения, однако 
при проверке стоит избегать 
прямых, ярких лучей света, на-
правленных прямо на банкноту. 

Трачук отметил, что алго-
ритмы и подходы, которые бы 
позволяли говорить о надежно-
сти защитных признаков, полу-
чилось найти далеко не сразу. 
До сих пор есть сомнения, что 
их удастся найти для всех бан-
кнот, находящихся в обраще-
нии, тем не менее в планах Гоз-
нака разработка приложений 
для проверки и других купюр.

Цели заменить такими при-
ложениями системы контроля 
подлинности у Гознака нет, ска-
зал Аркадий Трачук на вопрос 
«Российской газеты». «В даль-
нейшем мы будем следить толь-
ко за тем, чтобы оно не опреде-
ляло как подлинные банкноты, 
которые содержат в себе какие-
то элементы подделки, вот это 
для нас критично», — резюми-
ровал он. 

В планах Гознака — 
разработка мобиль-
ных приложений 
для проверки под-
линности всех бан-
кнот в обращении

ЦИФРА

6,2
ТЫСЯЧИ 
поддельных банкнот номиналом 5 
тысяч рублей было выявлено в 
третьем квартале 2017 года. Пока 
эти банкноты подделывают чаще 
всего, подделок новых купюр 
(200 и 2000 рублей) еще не обна-
ружено.
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КОШЕЛЕК Адвокаты просят 
повысить тарифы 
при работе по назначению

Защита 
делает ставки

Владислав Куликов

АДВОКАТСКОЕ сообщество начало сбор подписей под 
инициативой, предлагающей повысить размер оплаты 
труда защитников, которые назначаются в уголовных де-
лах государством. 

Всем известно, что, если у подозреваемого или подсу-
димого нет средств на адвоката, защитника человеку 
предоставит государство. Потому что право на защиту 
относится к фундаментальным. В каких бы преступлени-
ях человек ни обвинялся, пусть в самых страшных, его 
нельзя оставлять без правовой помощи. Задача обвине-
ния — доказать его вину. Задача защиты — доказать, что 
человек не виноват, если он обвиняется напрасно. И при 
любом варианте адвокат должен максимально защищать 
права подзащитного. Только так в суде может быть при-
нято справедливое решение. 

В последнее время государство предприняло ряд се-
рьезных шагов для решения проблем адвокатов, работа-
ющих по назначению. В том числе — финансовых. Напри-
мер, с этого года деньги на оплату их труда стали выде-
ляться отдельной строкой в бюджете. До того средства 
поступали на общие счета ведомств, и из-за этого стали 
возникать долги. Ведомства подчас распределяли сред-
ства, предназначенные адвокатам, на другие нужды в 
надежде закрыть вопрос с защитниками позже. Теперь 
такого не будет. 

Также в законе прописано, что порядок распределе-
ния адвокатов по заявкам от следователей и судей уста-
навливает Федеральная палата адвокатов. Это решит 
проблему так называемых карманных адвокатов. Но 
одна из проблем остается: тарифы. Поэтому адвокатская 
палата Ивановской области выступила с инициативой 
собрать подписи у адвокатов и направить властям обра-
щение по поводу повышения размеров оплаты труда ад-
вокатов, участвующих в уголовном судопроизводстве в 
качестве защитников по назначению. «Размер оплаты за-
щиты по назначению крайне низок — базовая ставка со-
ставляет всего 550 рублей в день, что более чем в десять 
раз ниже экономически сложившихся рыночных расце-
нок», — рассказывают защитники. По словам адвокатов, 
проблема — прежде всего социальная, так как снижает га-
рантии защиты граждан.

Только папа 
может

Александр Карелин не согласен с теми, кто во 
всех проблемах винит Интернет, а в спорте ви-
дит панацею от дурного влияния улицы и Сети. 

Главное, по его мнению, это доверительные отношения 
между разными поколениями, которые могут и должны 
включать в себя все, что предлагает современный мир.

Депутат Госдумы Юрий Швыткин признает, что мно-
гие отцы по разным причинам уклоняются от исполнения 
своих обязанностей и дело в свои руки берут женщины. 

— А у любой матери даже 20-летний десантник — Тимо-
ша, — объясняет он. – Мы в разведроту брали тех, у кого 
были приводы в милицию, и воспитывали из них настоя-
щих людей, многие из которых потом стали героями. И 
сегодня мы, мужчины, должны воспитывать настоящих 
патриотов, чтобы они поднялись и пошли защищать Оте-
чество, если оно будет в опасности.

— Воспитанием 
детей должна зани-
маться семья, а шко-
ла, спортивные сек-
ции  — это всего лишь 
дополнение, — гово-
рит Герой Советско-
го Союза, генерал-
майор, основатель 
спецподразделения 
ФСБ России «Аль-
фа» Геннадий Зайцев. — Если в семье постоянные ссоры, а 
то и драки, кого они воспитают. Я сам вырос без отца и 
хорошо помню, как завидовал тем, у кого они были. 

Геннадий Николаевич уверен, чужих детей не бывает. 
В их подразделении помогают всем семьям, чьи отцы по-
гибли. Настоящая мужская сила — это не только физиче-
ское превосходство, но и доброта и отзывчивость.

Режиссер, актер и многодетный отец Николай Бурля-
ев говорил о том, что у современной молодежи нет дос-
тойных примеров отцовства. 

— Кино и театр соревнуются в том, кто сильнее деваль-
вирует семейные ценности, а режиссеры выбирают эпа-
таж, пошлость и патологию, — заключил он.

Генеральный директор Института научно-обществен-
ной экспертизы Сергей Рыбальченко предупредил о еще 
одной опасности — мужское население вымирает. А ре-
шить проблему демографии без мужчин не получится.

Уже на первом заседании Совет отцов обсудил проект 
«Кодекса мужчины и отца» и выступил с предложением вве-
сти в стране День отца — последнее воскресенье октября.

ПРОЦЕДУРА КС не считает необходимым изымать 
оборудование в качестве вещдоков

Пусть работают
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
разрешил изымать произ-
водственное оборудование, 

фигурирующее в уголовных де-
лах, только в крайних случаях. В 
большинстве ситуаций, считают 
судьи, в соответствии с законом 
можно обойтись фото- и видео-
фиксацией. Соответствующее ре-
шение суда «РГ» публикует в се-
годняшнем номере.

Поводом к рассмотрению дела 
послужила жалоба ООО «Син-
клит». Фирма проходила по делу 
об изготовлении контрафактных 
сигарет, станки для их изготовле-
ния и упаковки были изъяты сле-
дователем как вещественное до-
казательство.

По мнению заявителей, в по-
добных случаях есть противоре-

чие между статьей 115 Уголовно-
процессуального кодекса РФ и 
статьей 81 того же Кодекса: пер-
вая предполагает обязательную 
судебную процедуру наложения 
ареста на имущество, вторая же 
позволяет в ходе следствия при-
знать те или иные «предметы» ве-
щественными доказательствами, 
после чего они «приобщаются к 
уголовному делу, о чем выносится 
соответствующее постановле-
ние» — без решения суда.

Решение КС основано на ранее 
вынесенных правовых позициях. 
Судьи напомнили, что само по 
себе изъятие вещественных дока-
зательств в рамках расследова-
ния уголовного дела не может рас-
сматриваться как нарушение 
прав граждан. В то же время изъя-
тие орудий производства может 
повлечь за собой последствия бо-
лее долговременные и серьезные, 
чем простой запрет распоряжать-

ся и пользоваться имуществом — 
вплоть до ликвидации рабочих 
мест и непоступления налогов. 

— Требуется специальный под-
ход к разрешению вопросов о 
признании указанных предметов 
вещественными доказательства-
ми, их изъятии и удержании в ре-
жиме хранения, — постановил КС 
РФ. — Подход, предполагающий, 
что такие изъятие и удержание 
должны быть скорее исключени-
ем, обусловленным обстоятельст-
вами конкретного дела.

КС указал судам, что изъятие 
производственного оборудова-
ния не является безусловной и 
обязательной мерой в рамках рас-
следования уголовных дел. Оспо-
ренные статьи УПК признаны не 
противоречащими Конституции 
РФ, но дело ООО «Синклит» под-
лежит пересмотру.

Документ публикуется на с.14

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Вчера 
в Пермской 
школе №127, 
где произошла 
трагедия, 
вновь начались  
занятия 

УЧЕБА РЯДОМ 
С ПСИХОЛОГОМ

Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

ГОТОВНОСТЬ учебного заве-
дения к приему детей проверил 
лично глава Перми Дмитрий 
Самойлов. Параллельно учеб-
ному процессу здесь будут ра-
ботать и психологи.

— Работа специалистов го-
родского психологического 
центра, психологов МЧС Рос-
сии и специалистов института 
имени Сербского с детьми, ро-
дителями и учителями школы 
будет продолжаться до тех пор, 
пока это будет необходимо, — 
отметила директор пермского 
центра психолого-медико-со-
циального сопровождения 
Светлана Козырева.

 И вчера министерство здра-
воохранения Пермского края 
сообщило об улучшении само-
чувствия Наталии Шагулиной, 
учительницы школы. Сейчас 
она по-прежнему в реанима-
ции, но уже пришла в сознание. 
Врачи отмечают, что у Шагули-
ной наблюдается положитель-
ная динамика. Во время нападе-
ния женщина получила 17 но-
жевых ранений, в том числе и в 
шею. Врачи буквально бились 
за ее жизнь, она перенесла две 
сложные операции.

Девять учеников 4«Б», по-
страдавшие при нападении, 
также еще находятся в лечеб-
ных учреждениях. Одного маль-
чика, с раной глаза, отправили 
на лечение в Москву. Еще один 
ребенок переведен из реанима-
ции в нейрохирургическое от-
деление. В Перми пострадавшие 
младшеклассники восстанавли-
ваются в краевой детской боль-
нице. У всех доктора констати-
руют положительную динами-
ку выздоровления.

Ситуацию продолжают 
контролировать краевые влас-
ти. Вчера губернатор Прикамья 
Максим Решетников принял 
решение оказать всем постра-
давшим материальную по-
мощь. На это из регионального 
бюджета направят 2,8 миллио-
на рублей.

На мартовские праздники 
все ученики четвертого «Б» и 
дети учительницы Наталии Ша-
гулиной будут отправлены в ту-
ристическую поездку за счет 
краевого бюджета. 

Кроме того, педагог и семья 
мальчика, отправленного на ле-
чение в Москву, получат по 500 
тысяч рублей. Еще 400 тысяч 
направят семье ребенка, нахо-
дящегося сейчас в реанимации. 
Родители остальных семи 
школьников получат по 200 ты-
сяч рублей.

Также по распоряжению ми-
нистра образования и науки РФ 
Ольги Васильевой все ученики 
четвертого «Б» и дети учитель-
ницы отправятся отдыхать в 
международный детский лагерь 
«Артек».

Тем временем подростки, со-
вершившие нападение на малы-
шей и их педагога, продолжают 
оставаться в спецблоке больни-
цы под охраной. Принято реше-
ние об их аресте, и после выздо-
ровления их отправят в следст-
венный изолятор. Также напа-
давшим предъявлено обвине-
ние в покушении на убийство.

Казус Суд обязал многодетную семью замуровать окна 
в собственном доме

Глаза судьи напротив
Наталья Козлова, 
Владимир Таюрский, Якутия 

Ш
окирующее реше-
ние якутских су-
дей: многодетной 
семье приказано 
замуровать окна 

в собственном доме. Это постано-
вил городской суд и утвердил Вер-
ховный суд республики. 

Таким образом судьи запрети-
ли многодетной семье Исаковых 
смотреть в свои окна на Петровых 
— соседей по участку. Судейские 
мотивировали жутковатое реше-
ние тем, что многодетная семья не 
должна «вторгаться в личное про-
странство» соседей. Для этого 
Исаковым велено замуровать все 
окна в доме, через которые они 
могут увидеть чужую жизнь.

Правда, дома на участке у Пет-
ровых нет. Это они заручились та-
ким решением на будущее. По со-
вершенно очевидному случайно-
му совпадению у соседей супруга 
главы семьи в судебных коридо-
рах не посторонний человек. Она 
служит секретарем у руководите-
ля Верховного суда Якутии, и по 
слухам  готовится прийти судьей 
в Якутский городской суд.

О чем думала судья, принимая 
решение полностью убрать сол-
нечный свет в детских комнатах, 
остается только гадать. Ни с точки 
зрения здравого смысла, ни с точ-
ки зрения человеколюбия подоб-
ное решение объяснить невоз-
можно. Выходит, личное про-
странство у одних граждан, без-
условно, — есть, а у других его 
быть не может. Неплохо было бы, 
чтоб местные судьи, вместе с та-
ким решением помогли проиграв-
шей семье советом — как объя-
снить ребятишкам, что им сол-
нечный свет по статусу не поло-
жен. А вот теоретические страда-
ния соседей от жизни на виду у 
детских глаз надо непременно 
уважить.

Корреспонденту «РГ» в город-
ском суде специально подчеркну-
ли, что вышестоящая республи-
канская инстанция их решение 
признала законным. От других 
комментариев там отказались. 

Проигравшая иск многодетная 
семья обратилась в Следствен-
ный комитет с жалобой на судью, 
которая вынесла такое решение.   

Старший помощник руководи-
теля следственного управления 
СК России по Республике Саха 
(Якутия) Надежда Дворецкая зая-
вила корреспонденту «РГ», что 
ход рассмотрения заявления о на-
рушении прав многодетной семьи 
взят на контроль руководством 
следственного управления. Суд приказал не просто заколотить окна в доме, а полностью их заложить.

Акцент

 Хорошо бы местные судьи объяснили ребятишкам, 
что им солнечный свет по статусу не положен

Все ученики 4«Б» 
и дети учительницы 
отправятся отды-
хать в международ-
ный детский лагерь 
«Артек»

Нужны отцы, кото-
рые не прячутся 
за жен и не боятся 
ответственности

Только папа сможет рассказать сыну, что значит быть насто-
ящим мужчиной.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Надежда Исакова, 
хозяйка дома

Сейчас нам важно восстановить 

срок исковой давности, чтобы 

опротестовать решения якутских 

судов в Верховном суде России. Но 

пока мы не можем получить необхо-

димый для подачи документов ори-

гинал апелляционного решения, по-

тому что в суде перепутали наш 

адрес.

И второе, что необходимо сейчас 

сделать, это провести межевание — 

установить точные границы участ-

ка. Их не было и нет. Меня заставля-

ют замуровать окна из-за того, что 

мы не соблюли трехметровый от-

ступ от воображаемой границы 

участка, которая официально не 

определена. Есть выписка из БТИ о 

том, что межевание не проводи-

лось. Не знаю, по каким документам 

в суде высчитывали эти расстояния 

— их попросту нет.

Когда мы покупали этот участок с 

домом, там не было даже забора. 

Его и сейчас нет, а теперь мы вооб-

ще не вправе его поставить. Во-пер-

вых, без межевания непонятно, где 

он должен стоять. А во-вторых,  суд 

постановил: любое действие по эк-

сплуатации своего жилья мы обяза-

ны согласовывать с соседями, Пет-

ровыми. Это кошмар какой-то!

Я не разбираюсь в юриспруденции. 

Потому, когда все началось, обра-

тилась к юристам, в том числе мо-

сковским. Они только смеялись: 

мол, у вас что там, в Якутске, сдуре-

ли? Живите спокойно, никто не 

вправе заставить вас что-то пере-

делывать из-за того, что это не нра-

вится соседям. А теперь я даже не 

представляю, что с нами будет 

дальше. Судебные приставы 

просто изгаляются над нами. Осе-

нью 2017-го нас не выпустили с 

детьми отдыхать за границу из-за 

того, что окна не замурованы. Я по-

просила пристава: давайте, пока 

заколотим их досками, забьем ка-

ким-нибудь непрозрачным матери-

алом, потом будем решать, что де-

лать дальше. Она ответила: нет, 

только с демонтажем оконных рам!

Ну какой демонтаж в ноябре? У нас 

в это время уже 30-градусные мо-

розы стояли — как жить-то с дыра-

ми в полстены? Тем более что речь 

идет о детских комнатах, специаль-

но сделали их для ребятишек с ок-

нами на солнечной стороне. Одна-

ко объяснять что-либо было беспо-

лезно.

Сейчас мы живем в заколдованном 

кругу: исполнить решение суда я не 

могу. А не исполняю — не дают жить 

судебные приставы-исполнители. 

Они у нас теперь частые гости.

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/5972

Алексей Куприянов
почетный адвокат России

Решение Якутского городского суда, разре-

шившего столь неожиданным образом спор 

между соседями, представляется ошибочным. 

Сосед действительно построил свой дом окна-

ми на соседний участок, но построил на своей 

земле. Российское законодательство не пред-

усматривает запрета заглядывать на чужой зе-

мельный участок. Собственник участка, если 

ему не нравится, когда подглядывают, имеет 

право оградить свой участок от посторонних 

глаз со всех сторон. Там, где разрешено, собст-

венник имеет возможность огородить участок 

высоким забором. Или зеленой изгородью там, 

где заборы запрещены. 

Решение суда обязать соседа-ответчика зало-

жить оконные проемы в своем собственном 

доме не основано на законе.  

Вот как решил совершенно аналогичный спор 

Сорочинский районный суд Оренбургской обла-

сти 2 декабря 2010 года. Он отказал в иске с тре-

бованием заложить оконные проемы или обя-

зать остеклить окна матовым стеклом. Кстати, 

это решение так же вступило в законную силу.

Среди споров о недвижимости — споры сосе-

дей занимают ведущее место. И это не случай-

но. Слишком гипертрофирована пока в наших 

глазах ценность любого клочка земли, любого 

сарайчика. Раньше земля в садовом товарище-

стве и та была государственной. Как следствие, 

с одной стороны мы переоцениваем важность 

в нашей судьбе права собственности, с другой 

— не умеем пользоваться своими правами. За-

бываем, что и нам, и соседу должно быть одина-

ково приятно жить на собственных земельных 

наделах.

Невыполнение градостроительных требований, 

строительство построек и пристроек, не соот-

ветствующих размерам и назначению участка 

или слишком близко к их границам — бич сегод-

няшней застройки. Потому не время сейчас в 

России выискивать блох в нарушении застрой-

щиком нередко завышенных требований строи-

тельных правил. Муниципальные власти зача-

стую закрывают глаза на подобные нарушения 

при строительстве индивидуальных домов. Нор-

ма: три метра от границы участка до жилого дома 

и один метр до надворных построек выдержива-

ется, мягко говоря, не всегда. Соседям такие при-

ближенные к ним постройки резонно не нравят-

ся. И они подают в суд.

Суды решают спор очень по-разному, но при ма-

лейшей возможности сохранить уже построен-

ный жилой дом отказывают в его сносе. С другой 

стороны надо как-то и распоясавшихся наруши-

телей урезонивать, поэтому решение судов, обя-

зывающих нарушителя изменить конструкцию 

крыш, устроить водосборные системы, если 

снег и вода с кровель попадают на участки сосе-

дей, вполне уместны. 

Законодательство могло бы пойти по пути вве-

дения компенсационных денежных выплат, 

взыскиваемых в пользу соседей с нарушителей 

градостроительных регламентов. Тогда многие 

застройщики задумались бы заранее о своих 

аппетитах.

Но и в руках соседей таких нарушителей доста-

точно инструментов, чтобы своевременно пре-

дотвращать строительство, нарушающее их 

права. Разве потенциальные истцы не видят, 

что строится по соседству? Отлично видят, и 

фундаменты видят, и кровли. Почему же зара-

нее не указывают соседям на их промахи? По-

чему на ранних стадиях строительства не жалу-

ются в муниципалитеты и прокуратуры? Оста-

новить строительство и потребовать перене-

сти фундамент суду гораздо проще, чем ско-

мандовать приставам экскаватором рушить го-

товый дом, в который уже заселились наши со-

граждане. Добросовестный застройщик впол-

не может после жалобы и добровольно «сокра-

титься», чтобы не ссориться со «смежным зем-

лепользователем».

Полагаю, было бы уместно законодательно вве-

сти правило предварительного информирова-

ния смежных землепользователей об основных 

параметрах и «привязках» на местности возво-

димого дома или надворной постройки. Именно 

информирования, а не получения согласия. Не 

заявил в течение месяца-двух проинформиро-

ванный сосед письменных возражений, обосно-

ванных регламентами застройки, пусть после 

окончания строительства не ходит в суд, полу-

чит отказ в иске. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
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ПРАВО При сокращении из МВД 
матерям-одиночкам должны 
быть предложены все вакансии

На свободные места

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ 
обязал руководителей органов 
МВД предоставлять матерям-
одиночкам все имеющиеся в по-
дразделении вакансии, если их 
должность подпадает под сокра-
щение штатов. Соответствующее 
постановление «РГ» публикует в 
сегодняшнем номере.

 За разъяснениями обрати-
лась Надежда Кургаева из Башки-
рии. Женщина была уволена по 
сокращению штатов, так как от-
казалась занять предложенные 
вакансии. В жалобе Кургаева ука-
зала, что ей не предложили сво-
бодную должность инспектора в 
ее прежнем отделе, и суд счел та-
кой подход правомерным. В то же 
время в законе о госслужбе, кото-

рый содержал формулировку 
«правоохранительная служба», 
есть прямое указание, что в слу-
чае сокращения работнику долж-
ны быть предложены все свобод-
ные рабочие места. 

— То обстоятельство, что закон 
прямо не обязывает руководите-
ля предлагать сотруднику все без 
исключения вакантные должно-
сти, не означает, что указанные 
лица обладают неограниченной 
свободой усмотрения, могут дей-
ствовать произвольно, выбирая 
вакантные должности, которые 
они считают возможным предло-
жить сотруднику, — указал КС РФ. 
— В противном случае задача эф-
фективного функционирования 
органов внутренних дел не была 
бы решена в полной мере. Дело 
Кургаевой подлежит пересмотру.

Документ публикуется на с.15

КСТАТИ
Следователи Главного следст-
венного управления СК России 
возбудили еще одно уголовное 
дело, касающееся инцидента в 
школе №127. Оно возбуждено 
по статье «Халатность». 
Пока не разглашается, кто яв-
ляется фигурантом этого 
дела. Но скорее всего ими ста-
нут те, в чьи обязанности вхо-
дит профилактика и преду-
преждение преступлений среди 
несовершеннолетних.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анна Кузнецова, 
Уполномоченный при президенте РФ по правам ребенка: 

—Мне хочется назвать  собравшихся в совет отцов мужчин — колле-

гами. Потому что кем бы они ни были — военными, чиновниками, 

учеными, они прежде всего — отцы. А все проблемы начинаются 

тогда, когда ответственные люди забывают, что они родители. Лич-

ное участие всегда побеждает пробелы в законодательстве и сбои 

в системе. Мы должны также  помнить, что не просто воспитываем 

детей, а растим будущих родителей. Решить эту проблему без вме-

шательства таких отцов, которые не прячутся за своих жен и не бо-

ятся ответственности, в современной России не получится.
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СКАНДАЛ Автор книги о Дональде Трампе, собирая информацию 
о нем, воспользовался безалаберностью его окружения 

Проходной двор
Максим Макарычев

В 
духе известного персонажа 
Хлестакова действовал ав-
тор скандальной книги о 

нравах обитателей Белого дома с 
тем, чтобы получить конфиден-
циальную информацию о меха-
низме работы администрации 
Дональда Трампа.

Судя по публикации в «Ва-
шингтон пост», Майкл Вольф в 
течение длительного времени 
буквально прописался в Запад-
ном крыле Белого дома. Именно 
там находятся кабинеты Дональ-
да Трампа и его окружения. По-
чти полгода Вольф собирал преи-
мущественно различные сплет-
ни, высказывания друг о друге и о 
«нем самом»  помощников аме-
риканского президента, чтобы в 
конечном итоге представить его 
администрацию «неумелой, 
скандальной и дилетантской». 

На пороге Пенсильвания-аве-
ню 1600 (адрес Белого дома) 
Вольф появился, придумав себе 
красочную легенду. Дескать, все 
началось с самого Трампа, кото-
рый позвонил ему в начале фев-
раля, чтобы поздравить с появле-
нием в эфире телеканала CNN. В 
одной из передач Вольф, обозре-
ватель издания «Голливуд репор-

тер», критиковал то, как СМИ ос-
вещают деятельность Трампа. В 
итоге после этого «звонка» ав-
тор, дескать, и начал писать кни-
гу под условным, и достаточно 
безобидным названием: «Вели-
кий переход: первые сто дней 
правления Трампа». 

Почти все сотрудники Трампа, 
кто говорил с Вольфом, подумали 
и главное поверили в то, что кто-
то еще в Белом доме одобрил его 
появление в администрации. Эле-
гантно одетый и неизменно веж-
ливый, он очень уверенно вел 
себя во время своих визитов в За-
падное крыло, всячески козыряя 
(по иронии судьбы фамилия 
Трамп переводится как «ко-
зырь») своими, едва ли не пани-
братскими отношениями с Трам-
пом. Белодомовские чиновники 
признаются: Вольф говорил им, 
что он давно знает Трампа, прези-
дент  США даженазывал его «луч-
шим» (журналистом и автором). 

Подобная фантасмагория 
продолжалась целых полгода — с 
февраля по август 2017 года. И 
только в конце августа в Белом 
доме прозвенели первые тревож-
ные звоночки. Директор по ком-
муникациям Белого дома Хоуп 
Хикс, зять президента и один из 
его главных советников Джаред 

Кушнер поняли, что помощники 
помощника, которые разговари-
вали с Вольфом, особенно Сти-
вен Бэннон, рассказали автору 
много такого, что вообще не 
должно было звучать из уст чи-
новника американской админи-
страции. И только отставной ад-
мирал Джон Келли, заменивший 
достаточно либерального и демо-
кратичного Райнса Прибуса в 
должности главы аппарата Бело-
го дома, аннулировал пропуск 
Вольфа, перекрыв ему путь в ве-
стибюль Западного крыла. Но к 
тому времени журналист и «ра-
зоблачитель» умыл руки, полу-
чив столько «острой» информа-
ции о нравах администрации 
Трампа, что ее ему с лихвой хва-

тило для написания бестселлера 
«Огонь и ярость: внутри Белого 
дома». 

Эта «бомба» под Трампа стала 
одной из самых обсуждаемых 
тем в США. «Тот факт, что так 
много других людей, которые все 
еще находятся в этом здании, 
были его соучастниками, позво-
ляя Вольфу бродить по его кори-
дорам, говорит о том, насколько 
бесцельной может быть Пенсиль-
вания-авеню 1600», — заключает 
«Вашингтон пост». Кстати, вчера 
стало известно, что «Огонь и 
ярость» будут экранизированы и 
станут сериалом. За права на 
фильм о «всей президентской 
рати» продюсеры предложили 
автору сумму с шестью нулями. 

НОУ-ХАУ

В Лондоне 
сватовство 
подняли 
на высокий 
уровень

МИНИСТР 
ОДИНОКИХ
ЛЮДЕЙ

Владислав Воробьев

В БРИТАНСКОМ правительст-
ве появилась уникальная дол-
жность. Стало на одно министер-
ское кресло больше. Теперь в 
Британии есть свой министр по 
проблемам одиноких людей.

Премьера Терезу Мэй многие 
оппоненты активно критикуют 
за многое. В том числе за отсутст-
вие креатива. Ей до сих пор никак 
не удавалось придумать что-то 
свое на премьерском посту. Русо-
фобий болели и до нее. С террори-
стами борются всем миром. В 
экономике никаких просветов — 
регулярно банкротятся даже не-
когда процветающие британские 
фирмы. Brexit также придумали 
до нее.

И вот Мэй, похоже, смогла на-
конец обозначить свой след в 
британской истории. При ней по-
явился новый уникальный пост. 
Министром по одиночеству, как 
сообщает РИА Новости, назначе-
на Трейси Крауч, которая до это-
го занимала пост замминистра по 
вопросам спорта и гражданского 
общества. «Для слишком большо-
го количества людей одиночество 
является печальной реальностью 
современной жизни. Я хочу бо-
роться с этой проблемой ради на-
шего общества и всех нас, помо-
гать преодолеть одиночество по-
жилым людям, опекунам, тем, 
кто потерял близких, то есть тем 
людям, которым не с кем погово-
рить, не с кем поделиться своими 
мыслями и опытом», — объяснила 
свое решение Мэй.

Правда, отдельного министер-
ства в подчинении Крауч не поя-
вится. Денег в опустевшей бри-
танской казне нет. Новый ми-
нистр будет работать под крышей 
министерства здравоохранения 
Великобритании. Известно так-
же, что этот пост создан Мэй на 
основании рекомендации парла-
ментской комиссии по вопросам 
борьбы с одиночеством. Эта ко-
миссия начала свою работу в 
2016 году после убийства члена 
парламента Джо Кокс. «Джо пе-
режила и неоднократно сталки-
валась с одиночеством в течение 
всей своей жизни, в том числе 
когда начала учиться в Кем-
бриджском университете и впер-
вые осталась без своей сестры. 
Она была бы в восторге от назна-
чения Трейси Крауч министром 
по одиночеству и сказала бы: «А 
теперь за работу!» — отметили в 
фонде памяти Джо Кокс.

В «Красном кресте» подсчита-
ли, что в настоящее время более 
девяти миллионов британцев ча-
сто или постоянно испытывают 
одиночество. И это в стране с на-
селением 65,6 миллиона человек. 
Причем не исключено, что Крауч 
начнет с себя. Британские СМИ 
докладывают, что она не заму-
жем. Хотя состоит в «граждан-
ском браке». При этом «желтая 
пресса» уверяет, что Крауч «уве-
ла» женатого мужчину.

Конфликт Верховная рада узаконила боевые действия на Донбассе

Закон, война и подпись

Юрий Когалов

П
равительство Румынии 
впервые в истории возгла-
вила женщина. Президент 

страны Клаус Йоханнис назна-
чил на этот пост Виорику Дэнчи-
лэ, кандидатуру которой выдви-
нула правящая коалиция в соста-
ве Социал-демократической пар-
тии и Альянса либералов и демо-
кратов. Глава государства ожида-
ет, что все необходимые процеду-
ры будут завершены к 1 февраля. 
За это время Дэнчилэ должна 
представить депутатам програм-
му правительства и список чле-
нов кабинета министров.

54-летняя Дэнчилэ стала тре-
тьим в новейшей истории Румы-
нии главой правительства за по-
следние семь месяцев. Два ее 
предшественника были выну-
ждены покинуть пост премьер-
министра из-за конфликтов с ли-
дером социал-демократов Ливиу 
Драгней.

Михай Тудосе подал в отстав-
ку 15 января на фоне скандала 
вокруг главы МВД Румынии Кар-
мен Дан. Он требовал ее увольне-
ния, против чего выступил Драг-
ня. В итоге кабинет министров 
покинул его глава, однако, как за-
явил сам Тудосе, «уходит он с 
поднятой головой».

В Румынии Дэнчилэ называ-

ют союзником лидера социал-де-
мократов. Драгня отзывается о 
ней как об «уважаемом члене Ев-
ропейского парламента», «циви-
лизованной, бесконфликтной, 
очень коммуникабельной жен-
щине». По его словам, хорошие 
отношения Дэнчилэ с должност-

ными лицами Европейской ко-
миссии являются «преимущест-
вом для румынского правитель-
ства, которое готовится в следу-
ющем году впервые стать пред-
седателем Совета ЕС». Сам Драг-
ня лишен возможности стать 
премьером из-за судимости. В 

2015 году его обвинили в фаль-
сификации бюллетеней во время 
референдума в 2012 году.  Сам 
политик отрицает эти правона-
рушения.

ГЕОПОЛИТИКА Глава США 
«посожалел» о неблизких 
отношениях с Москвой

Пентагон 
точит ножи

Евгений Шестаков

СТРЕМЛЕНИЕ Северной Кореи возобновить диалог с 
Кореей Южной ничуть не умерило желание президента 
США Дональда Трампа наказать Пхеньян. Белый дом, 
неоднократно публично обещав урегулировать ситуа-
цию вокруг ядерной программы КНДР мирным путем, 
«за кулисами» продолжал требовать от военных плана 
по уничтожению северокорейского режима. И получил 
желаемое, о чем в канадском Ванкувере сообщил глава 
Пентагона Джеймс Мэттис.  В Ванкувере администра-
ция Трампа собрала 17 государств, готовых поддер-
жать американскую операцию против Пхеньяна. 
«Столь грубая попытка группы государств, встреча ко-
торых не имела мандата ООН, подорвать значимость 
решения Совбеза по Северной Корее демонстрирует 
их полное неуважение к этому международному инсти-
туту», — говорится в комментарии  внешнеполитиче-
ского ведомства РФ.

Впрочем, несмотря на уверенные заявления главы 
Пентагона о том, что Северную Корею ждет «конец ее 
режима и гибель народа», в Белом доме держат паузу, 
опасаясь атомного конфликта. Выводы экспертов зву-
чат неутешительно и однозначно: у Пхеньяна есть 

ядерные заряды. В 
четверг в американ-
ском журнале  
Bulletin of the 
Atomic Scientists 
двое исследовате-
лей подсчитали, что 
в распоряжении ли-
дера КНДР Ким Чен 
Ына находится по-
рядка 20 атомных 

боеголовок, и у него достаточно материалов для произ-
водства еще 60. Среди военных продолжаются споры 
относительно ядерных возможностей КНДР, поскольку 
в отсутствие точной информации цена ошибки слиш-
ком высока.

«Если встреча министров иностранных дел в Ванку-
вере не даст результата, то следующей мы проведем 
встречу министров обороны», — предупредил Пхеньян 
глава Пентагона. Правда, осталось не ясным, каких ре-
зультатов американские военачальники ждут от со-
бравшихся в Канаде дипломатов, если ключевых игро-
ков, способных помочь Белому дому в налаживании 
диалога с северокорейским режимом, в Ванкувер не 
пригласили. Россия и Китай, выступавшие против лю-
бых силовых действий в отношении Северной Кореи, 
не вошли в число участников спешно созванного «про-
американского междусобойчика». В четверг же До-
нальд Трамп нашел виновного в неспособности США 
заставить Пхеньян отказаться от ядерного оружия. Гла-
ва Белого дома голословно обвинил Москву в невыпол-
нении международных санкций против Северной Ко-
реи, не в первый раз попытавшись «столкнуть лбами» 
Россию и Китай. Впрочем, российские дипломаты уже 
привыкли к подобной бизнес-модели в поведении 
Трампа и лишь повторили то, о чем говорили ранее: 
Москва полностью выполняет взятые на себя санкци-
онные обязательства. Впрочем, прозвучавшие в том же 
интервью Reuters сожаления Трампа по поводу «не та-
ких близких отношений с Москвой» выглядят наигран-
ными на фоне принятого Белым домом решения о по-
ставках оружия на Украину и расширения списка попа-
дающих под американские санкции российских биз-
несменов. Добавлю, что на прошедшей несколько дней 
назад встрече со СМИ министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров вновь констатировал: «американские 
коллеги и их союзники по-прежнему хотят вести дела 
исключительно на основе диктата и ультиматумов, не 
хотят слушать точку зрения других центров мировой 
политики, тем самым, по сути дела, не хотят признать 
реальности формирующегося многополярного мира». 

На днях «Нью-Йорк Таймс» сообщила об учениях 
82-й и 101-й воздушно-десантных дивизий США, кото-
рые отрабатывали боевые действия в подземных ком-
муникациях. Маневры не остались не замеченными в 
Пхеньяне. «США пытаются развязать войну любой це-
ной, для чего готовятся к ведению боев в условиях за-
мкнутого пространства под землей», — прокомменти-
ровали американские учения в КНДР.  Впрочем, как 
считают эксперты, Пентагон намеренно воздерживает-
ся от более масштабной демонстрации военной силы, 
чтобы лишний раз не провоцировать Ким Чен Ына и 
дать шанс дипломатам.  

Президент США 
вновь попытался 
«столкнуть лбами» 
Россию и Китай

Петр Лихоманов

В
ерховная рада Украины 
после трехдневного об-
суждения приняла За-
кон «Об особенностях 
государственной поли-

тики по обеспечению государст-
венного суверенитета Украины над 
временно оккупированными тер-
риториями в Донецкой и Луган-
ской областях», который местные 
СМИ и политики называли зако-
ном «о реинтеграции», хотя этого 
слова нет в тексте документа, а 
Минские соглашения упоминают-
ся лишь ритуально. Представители 
Донецка и Луганска уже расценили 
принятый украинским парламен-
тариями закон как жест, указыва-
ющий на подготовку Киева к пол-
номасштабной войне в регионе.

Наиболее заметными новация-
ми закона стало очередное при-
знание России «страной-агрессо-
ром», а Донецкой и Луганской на-
родных республик (ДНР и ЛНР) — 
«оккупированными территория-
ми». Также депутаты вывели из 
оборота термин «антитеррористи-
ческая операция» (АТО) и переда-
ли всю ответственность за проис-
ходящее на Донбассе армии, от-
ставив на второй план Службу без-
опасности Украины и МВД с входя-
щей в его состав Нацгвардией. С 
одной стороны, это признание 
очевидного: Украина на Донбассе 
ведет полноценную войсковую, а 
не полицейскую операцию. С дру-
гой, передача всех командных 

функций, в том числе в граждан-
ско-административной сфере, от 
полицейских военным позволяет 
президенту Петру Порошенко 
снизить влияние министра вну-
тренних дел Арсена Авакова на си-
туацию в регионе.

Передача всей полноты власти 
в контролируемых Украиной рай-
онах Донецкой и Луганской обла-
стей военным означает фактиче-
ское объявление в регионе военно-
го положения, и, как следствие, 
значительное ограничение прав и 
свобод живущих там граждан Ук-
раины. Например, комендатура 
сможет проводить обыски тран-
спортных средств и жилищ без су-
дебной санкции, а в перспективе — 
арестовывать и реквизировать 
имущество на «нужды обороны». 
Также закон развязывает руки 
прокурорам, деятельность кото-
рых в части ведения оперативных 
действий — прослушивания теле-
фонов, допросов и прочего — осво-
бождена от любого контроля. Все 
это в законе называется «особым 
порядком обеспечения прав мест-
ного населения», который будет 

действовать «согласно существу-
ющим возможностям». О том, что 
деятельность военных и спец-
служб на территории Донбасса 
выйдет из-под контроля и в пер-
спективе чревато преступлениями 
против гражданского населения, 
уже заявили в офисе украинского 
омбудсмена.

За закон проголосовали 280 де-
путатов Рады, не приняли участие 
в голосовании только представи-
тели «Оппозиционного блока». 

Причем перед голосованием часть 
депутатов из не входящих в коали-
цию фракций — «Батькивщина» и 
«Самопомощь» — предлагали его 
отложить, поскольку так и не смо-
гли ознакомиться с текстом при-
нятых поправок. Напомним, что 
всего к законопроекту было пода-
но около 700 замечаний, из кото-
рых были учтены и внесены в до-
кумент только восемь, которые в 
итоге были зачитаны с трибуны. 
Причем у закона в предложенной 
редакции нашлись и принципи-
альные противники. Например, 
вице-спикер Рады, прошедшая в 
парламент от «Самопомощи», Ок-
сана Сыроед, заявила, что этот не-
продуманный и конъюнктурный 
документ «приближает уголов-
ную ответственность президента и 
секретаря Совбеза».

Украинские эксперты накану-
не принятия закона пришли к об-

щему мнению, что закон нужен 
Порошенко в первую очередь для 
отвода глаз от скандалов, связан-
ных с его именем, а также для мак-
симального затягивания процесса 
имплементации политической ча-
сти Минских соглашений. Не слу-
чайно Порошенко в «Фейсбуке» 
приветствовал решение Рады. Гла-
ва ДНР Александр Захарченко, в 
свою очередь, прокомментировал 
«реинтеграцию» по-киевски: 
«Этот закон позволит развязать 
руки украинской военщине. И все, 
что они раньше не могли делать, 
теперь смогут делать на «закон-
ных» основаниях. Это полностью 
нарушает Минские договоренно-
сти. Украина собралась воевать и 
создает для этого юридическую 
платформу», — говорится в заявле-
нии Захарченко, которое опубли-
ковало Донецкое агентство ново-
стей.

Акцент

 Украина собралась воевать 
и создает для этого 
юридическую платформу
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52 человека стали жертвами пожара в автобусе «Икарус», следовавшем из Узбекистана в Россию. Трагедия произошла в Казахстане, на 1068-м километре трассы Самара — 
Шымкент. Спастись из огненной ловушки удалось только пятерым. Все погибшие, как сообщили в МВД Казахстана, — граждане соседнего 
Узбекистана, направлявшиеся в Россию на заработки. Следователи не спешат делать выводы о причине возгорания. Однако казахские СМИ 
со ссылкой на выживших водителей сообщают, что пассажиры зажгли в салоне паяльную лампу, после чего последовал взрыв бензина.

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1498194

ВЛАСТЬ Премьером Румынии впервые стала женщина

Ставка на Виорику

МЕЖДУ ТЕМ

Верховная рада похоронила Минские соглашения, про-

комментировала решение председатель Совета Федера-

ции Валентина Матвиенко. «Это закон не о мире и не о ре-

интеграции Донбасса, это закон о войне», — считает сена-

тор. В Киеве не сделали ни шагу в сторону выполнения 

Минска-2, не стали прописывать в законе меры, ведущие к 

началу переговоров, мирного процесса, политического ре-

шения внутриукраинского кризиса. Принимая этот доку-

мент, киевские власти по форме выполнили требования 

стран — гарантов Минских соглашений, но по сути сделали 

ровно обратное, добавила она.

«Этот закон говорит о том, что Киев продолжает делать 

ставку на попытку вооруженным способом вернуть До-

нецк и Луганск», — отметила глава Совфеда. По ее мнению, 

«это глубочайшая ошибка, это дорога, которая ведет в ни-

куда». Ведь история вооруженных конфликтов показывает, 

что решение у них одно — «диалог, каким бы трудным он ни 

был».

В Москве до последнего надеялись, что «власти Украины 

опомнятся и примут закон, в котором дадут большую сте-

пень автономии, в котором пропишут нормы, обозначен-

ные в Минских соглашениях, в дорожной карте». «Но этот 

закон похоронил Минские соглашение, — констатировала 

Матвиенко. — Он создал условия для безответственного 

бесконтрольного использования вооруженных сил, при-

менения оружия». 

Подготовила Галина Мисливская 

Виорику Дэнчилэ (на фото) называ-
ют «цивилизованной и бескон-
фликтной женщиной».   

МЕЖДУ ТЕМ

Трамп выбрал «победителей ложных (фейковых) новостей». На первом месте 

лауреат премии по экономике памяти Альфреда Нобеля колумнист The New 

York Times Пол Кругман. В ночь президентских выборов он утверждал, что с при-

ходом Трампа в Белый дом «рынки падают… и не восстановятся, похоже, никог-

да». «Посмотрите на индекс Доу Джонса — он сейчас рекордно высокий», — про-

комментировал Трамп предсказание Кругмана. Второе место в рейтинге фей-

ков занял журналист Брайан Росс. Его отстранили от эфира телеканала ABC 

News после того, как он заявил со ссылкой на свои источники, будто Трамп велел 

своему бывшему советнику по национальной безопасности Майклу Флинну 

«связаться с русскими». На третьем месте оказался телеканал CNN, утверждав-

ший, что зять Трампа якобы получил от WikiLeaks предложение ознакомиться с 

попавшими в распоряжение сайта документами. 
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Командировка Дьякон, назначенный руководить Кольским научным центром РАН, о том, 
как большая наука уживается с глубокой верой 

Дьякон и Академия наук
Елена Новоселова 

В 
канун Нового года в 
Апатитах на Кольском 
полуострове состоя-
лось открытие Феде-
рального исследова-

тельского центра. Руководите-
лем научного гиганта избрали… 
дьякона.  При всей своей экзо-
тичности такой выбор нельзя на-
звать неожиданным. Сергей Кри-
вовичев помимо того, что член-
корреспондент РАН, еще и заве-
дующий кафедрой кристаллогра-
фии Института наук о Земле СП-
бГУ. Он первый за минувшие 100 
лет глава отделения академии 
наук в церковном сане. Среди за-
слуг священнослужителя высо-
кий индекс Хирша и именной ми-
нерал — кривовичевит.   

 Дьякона на царство
«Не пугайтесь, обстановка 

очень аскетичная, мебели толком 
нет…» — семья членкора обустраи-
вает новую квартиру. Из шесте-
рых детей с родителями за Поляр-
ный круг переехали двое млад-
ших, которым очень по душе суг-
робы по шею. Дьякон только что 
вернулся из Италии, где ему вру-
чили диплом иностранного члена 
Итальянской академии наук. Уже 
приступил к служению в одной из 
церквей Кировска, горнолыжного 
центра рядом с Апатитами. 

Когда Сергей Владимирович 
категорически отказался фотог-
рафироваться во время службы, 
пришлось спросить, почему он 
считает, что «джентльмены не го-
ворят о своих религиозных взгля-
дах». Улыбается, объясняя, что 
свою книгу «Наука верующих или 
вера ученых» начал с анекдота о 
навязчивой даме, которой не тер-
пелось узнать, какой конкретно 
веры придерживается ее визави. 
«Веры настоящих джентльме-
нов», — последовал ответ.

— А какова вера настоящих 
джентльменов? — не унималась 
упрямая мадам.

— Настоящие джентльмены ни-
когда не говорят о своей вере.

До недавнего времени, ровно 
до того момента, как здесь посе-
лился дьякон-член-корреспон-
дент, поисковик Яндекса так ран-
жировал события под тегом «Апа-
титы». Сначала о  девушке с раком 
четвертой степени, рассказавшей 
президенту Путину о катастрофе в 
городской медицине. Потом сооб-
щения о телеведущем Андрее Ма-
лахове, который когда-то жил в 
Апатитах и помог построить цер-
ковь, подарил ей колокол, а также 
оборудовал фонарями дорожку, 
по которой его мама ходит в храм 
молиться. 

Но три месяца назад новости 
из Апатитов пошли другие: созда-
ется Федеральный исследователь-
ский центр, решаются задачи го-
сударственного масштаба! 

Кривовичева бросили на ре-
формирование Кольского научно-
го центра РАН, которое проходит в 
форме присоединения к нему еще 
шести институтов. Это модный и 
мощный проект, который по за-
думке Федерального агентства на-
учных организаций позволит 
укрепить потенциал старых ин-
ститутов  и стимулирует исследо-
вания в области освоения Аркти-
ки. 

Из директорского окна вид на 
заснеженный памятник в окруже-
нии кремлевских елок. С разных 
ракурсов похож и на Ленина, и на 
Сталина. А дальше, в конце улицы, 
церковь, которую, по легенде, по-
строил Малахов.

Дьякон — красавец, русская по-
рода. Бывший баскетболист — рост 
под притолоку. Лицо как доку-
мент, который нельзя пробежать 
по диагонали. И уж точно не себе 
на уме. Хотя светлые глаза всегда 

улыбаются, даже когда членкор 
абсолютно серьезен. В кабинете Т-
образный стол и деревянные пане-
ли, — позднесоветский стиль с обя-
зательным  макетом старинного 
парусника. Было модно и конку-
рентоспособно когда-то. Так мож-
но сказать не только о мебели, но и 
о науке в Апатитах… «Предприя-
тия в Советском Союзе должны 
были вести научно-исследова-
тельскую работу. И Кольский на-

учный центр играл  в этом веду-
щую роль, — Кривовичев отвечает 
на вопрос, который я не успела за-
дать. — Горбачев сюда приезжал. 
Планы были колоссальные: новые 
здания собирались строить, новые 
центры организовывать. Но пере-
стройка все нарушила. Теперь 
предприятиям не до науки. Бизнес 
есть бизнес». 

В общем, много вопросов у 
членкора к нынешним бизнесме-
нам: нет среди них такого, как Рок-
феллер, который построил на свои 
деньги Чикагский университет, 
потому что умел смотреть в буду-
щее. 

Но и наука российская должна 
быть более динамичной. А дина-
мика как раз в том, чем он сейчас 
занимается: соединить все, что 
еще работоспособно, «в один 
мощный кулак». 

Можно сказать, что админи-
стративное рождение нового ис-
следовательского центра проис-
ходит у нас прямо на глазах: Кри-
вовичев подписывает бумаги о 
ликвидации старых учреждений.  
Ключевое словосочетание во всех 
этих грандиозных планах — «кол-
лективное пользование». 

«Нам обещают под это деньги. 
На оборудование, капитальное 
строительство», — сейчас дьякон 
больше пастор с менеджерской де-
ловой хваткой, чем светлоглазый 
православный идеалист. 

Его задача поднять центр до хо-
рошего мирового уровня. Удивля-
ется: почему нет? Чем Апатиты 
хуже, к примеру, американского 
Саут-Бенда, где в католическом 
элитном университете Нотр-Дам 
Кривовичев в свое время работал? 

«Маленький, — вспоминает, — был 
городок, зато аппаратура мирово-
го уровня. А что еще нужно учено-
му?»

Вера джентльменов
Действительно, что еще нужно 

для работы в Апатитах (архитек-
туру расцвета хрущевок и отсут-
ствие больницы оставим за скоб-
ками)? Некоторым иметь возмож-
ность посещать храм. 

Так сложилось, вздыхает, что 
среди российских ученых не при-
нято говорить на деликатную 
тему веры. На Западе это легко. А у 
нас нет. Наследство советских без-
божных лет. 

Источников на эту тему веры 
ученых почти не осталось.  До-
ступны крупицы. Например, из-
вестный академик-физиолог 
Алексей Ухтомский, тот, кто при-
думал далекое от библейского пи-
сания учение о доминанте, закон-
чил Московскую духовную акаде-
мию и был кандидатом богосло-
вия с диссертацией «Космологи-
ческое доказательство Бытия Бо-
жия». Но сведений, служил ли он в 
церкви, нет. 

Как ни странно, но нет их даже 
в архивах НКВД, видимо, следова-
телям, озабоченным борьбой с 
троцкистами, космополитами или 
врачами-убийцами, не приходило 
в голову останавливаться на этой 
стороне мировоззрения.  

Кривовичев хотя и доктор наук 
с высоким для России индексом 
Хирша (скромно исправляет: 34 — 
это хорошо для нашей страны, а в 
мировом рейтинге он у него сред-
ний), учится сейчас в Санкт-Пе-
тербургской духовной академии. 
Пишет работу на тему верующих 
ученых XX века. Но аспирант он 
пока не очень успешный: «Време-
ни нет».  

Припоминает, как лауреат ма-
тематической Нобелевки, премии 
имени Филдса, выдающийся мате-
матик ныне покойный Владимир 
Воеводский, живший в Принсто-
не, пару лет назад поразил круп-
ную научную конференцию в 

Санкт-Петербурге, заявив, что 
очень скоро наука помирится с ре-
лигией. Так и сказал  благородно-
му собранию:  «Реальный про-
гресс будет состоять в очень се-
рьезной драке науки с религией, 
которая закончится их объедине-
нием. И не надо бить мне морду». 

Бить не стали, но смутились. А для 
Сергея Кривовичева откровение 
Воеводского как бальзам на сер-
дце.  Объясняет, наибольший про-
цент религиозных людей среди 
ученых — это люди с математиче-
ским типом мышления… 

К ним относятся и собратья 
Кривовичева по науке — минера-
логи и кристаллографы.

Коллеги утверждают, что более 
деликатного, ненавязчивого и 
скромного в своих религиозных 
проявлениях человека они не 
встречали. Но ведь хочется же 
знать, как в душе и голове одного 
человека, к тому же не гуманита-
рия, а строгого естественника, 
совмещаются теории о происхо-
ждении  видов и Шести днях тво-
рения. «Наука не все может объя-
снить, например, она не может 
объяснить природу жизни, по-
скольку мы не можем понять того, 
чего не можем создать, — растол-
ковывает Сергей Владимирович 
без тени превосходства высшего 
знания над плебейским обыден-
ным. — Вот до сих пор не удалось 
же создать живую клетку.  Все го-
ворят об искусственной жизни. 
Но речь идет лишь о биотехноло-
гиях, когда в живую клетку встав-
ляют какой-нибудь модифициро-
ванный ген». 

С точки зрения дьякона-учено-
го, библейская картина постепен-
но разворачивающегося творения 
подтверждается современной тео-
рией развития Вселенной. На эту 
тему нет никаких догматических, 
жестких церковных постановле-
ний, значит, эти вопросы можно 
обсуждать, имея разные точки 
зрения.  

ГКЧП и литература
Хрупкая и легкая мать шесте-

рых детей матушка Ирина появля-
ется стремительно-внезапно. Она 
за рулем. Собирается отвезти нас 
к церкви, где служит муж, а потом 
забросить пятилетнюю Сашеньку 
на танцы и рисование. Удивитель-
ное дело, но через свою жену Сер-
гей Кривовичев породнился с Вер-
надским. Супруга Владимира Ива-
новича была из старинного рода 
Старицких, к которому принадле-
жит и Ирина. 

Она очень удивляется, когда 
сравниваю ее с декабристкой, 
оставившей культурный и ком-
фортный Питер для провинциаль-
ного заполярного городка с одним 
кинотеатром.  

«Я это как приключение вос-
принимаю, как будто в детство по-
пала: много снега, дети одни на 
улице гуляют, и никто их не пасет, 
как в Петербурге. Да, ночь начина-
ется утром, но настроение-то всег-
да новогоднее», — супруга дьякона 
о своем житье в Апатитах говорит 
с восторгом. 

… Они познакомились в уни-
верситете. Жили на практике в 
Крыму в соседних палатках. Прав-

да, тогда она его не заметила. Сей-
час считает, может, и к лучшему, 
время не пришло. А перед пятым 
курсом опять пересеклась с Сер-
геем и  поняла: «Мой человек». 
Они были единомышленниками 
не только по религиозным убе-
ждениям, но и во взглядах на поли-
тику. Тогда, после расстрела Бело-
го дома, ею многие интересова-
лись. Кумиром будущего членко-
ра стал писатель Александр Сол-
женицын.  На этой почве и со-
шлись. 

История с ГКЧП, как не стран-
но, ускорила крещение Сергея. Ро-
дителям-ученым «завихрения» 
сына сначала показались дикова-
тыми. В десятом классе он пове-
рил в Бога. Как многие его рове-
сники, через русскую литературу. 
Давления комсомола уже не было, 
но начиналось время распада. Зна-
менитый 45-й интернат при ЛГУ 
пошел вразнос, дисциплина оста-
лась в его славном прошлом. 
«Если 1 сентября мы еще бегали 
курить подальше от школы в под-
воротню соседнего дома, в конце 
года курили в туалетах. Дух распа-
да — ужасный запах», — вспомина-
ет ученый. 

Спасла литераторша — Ирина 
Георгиевна Полубояринова. Сво-
им благороднейшим обликом и 

тем, как она говорила о русской 
литературе, обо всей, и исповеду-
ющей глубокую веру в Бога, и о со-
ветской, которую в те времена 
принято было обливать презрени-
ем. 

Родители вскоре смирились, 
переживали только за его здоро-
вье во время постов и за то, что чи-
тает другие книги помимо мине-
ралогии перед поступлением в 
университет.

Со своими детьми у Кривови-
чева  нет «трагических разногла-
сий, потому что путь  к Богу у каж-
дого свой». Двое старших сыно-
вей, как и та дочка, которая учится 
на первом курсе химфака, отошли 
от церкви. Другая девочка по-
прежнему воцерковлена. Как и 
средний сын. 

Камень имени Кирова
Один из старших коллег Криво-

вичева, знаменитый Виктор Яко-
венчук в разговоре со мной шутит, 
что в жизни ему, как геологу, нра-
вятся только две вещи: камни и 
красивые женщины — он их спин-
ным мозгом чует. Виктор Нестеро-
вич, на счету которого множество 
находок, любит поддеть дилетан-
тов-журналистов: «Ради бога не 
пишите, что мы открыли «новый 
минерал таблицы Менделеева». 
Мир, который изучают кристал-
лографы, приближается к идеаль-
но прекрасному. Самородки, суль-
фиды, галогениды, карбонаты, 
сульфаты, оксиды и силикаты — в 
здешнем музее геологии и мине-
ралогии более 1200 образцов. Нам 
показали даже засветившийся в 

культовом кулиджановском филь-
ме «Дом, в котором я живу» колче-
дан. Уточнив, правда, что в кино 
речь шла о лучистом, который до-
бывают на Урале, а на Кольском 
полуострове встречается медный. 

Из 200, как говорят в народе, 
камней, выложенных рядком на 
длинном столе выставочного зала 
музея, 85 открыты на Кольском 
полуострове сотрудниками мест-
ного Геологического института. 
На ладони у дьякона небольшой 
светлый осколочек с поблескива-
ющими вкраплениями. Кривови-
чевит. Его именной камень. Как 
вернадит, названный в честь Вер-
надского, например. 

Нашли в Ловозерском горном 
массиве. Почему «кривочевит»? 
Друг и зам Григорий Иванюк  объ-
ясняет, в честь Сергея решили на-
ходку назвать  потому, что обнару-
жили в минерале кристаллы суль-
фита свинца, различными соеди-
нениями которого на заре своей 
научной карьеры занимался Кри-
вовичев. 

Обычно все сведения о новом 
минерале поступают в Междуна-
родную минералогическую ассо-
циацию (которой, к слову, в свое 
время руководил и Сергей Криво-
вичев). Там  18 ведущих ученых 
мира оценивают, открыли ли вы 
что-то новое, а также голосуют за 
название. С последним случаются 
курьезы. Ученые рассказывают, 
ассоциация отклонила  название 
«кировит», которое предложил их 
коллега. Сказали: «Нет-нет-нет, 
это в честь того коммуниста, по-
сле убийства которого у вас нача-
лись репрессии». 

Найти новый минерал очень 
почетно. Гораздо почетней, чем 
обнаружить где-нибудь в воде или 
на суше новый биологический 
вид. Их на Земле 80 миллионов, а 
минералов всего пять тысяч. Поэ-
тому среди минералов встречают-
ся фейки. И эта черта времени, 
уже не только как научная, но и 
как этическая проблема весьма 
волнует ученого в священном 
сане. Люди пытаются имитиро-
вать настоящую науку, процвета-
ет искусство селф-промоушн, раз-
мышляет он и рассказывает по-
трясающую историю, которая 
сейчас раскручивается вокруг 
итальянских ученых. Те якобы от-
крыли новый тип минералов, так 
называемые квазикристаллы, ко-
торые и в природе будто бы суще-
ствуют. 

— Это трудный фейк. Подделку 
трудно поймать, но у многих моих 
коллег и дома, и за рубежом такое 
же мнение: это обман, — объясня-
ет Кривовичев в своем лапидар-
ном стиле. — Вот если бы я, напри-
мер, захотел сделать такой фейк, 
то комар носа не подточил бы. 
Дело в профессионализме. Но и в 
совести, конечно. 

Мода на яркий результат в нау-
ке  конкурирует с благородной ма-
нерой академических ученых, к 
которым придерживаются дьякон-
членкор и его коллеги. Но не она 
приводит к настоящему успеху, 
уверены в Кольском научном цен-
тре. В Апатитах закат, 12 часов дня. 
Под фонари в фиолетовые сумерки  
высыпали первоклассники. На 
улице темно, а у них впереди еще 
целый день зимних удовольствий. 
Как и у местных лыжников. Кажет-
ся, что в этом городе живут все 
спортсмены страны, все джентль-
мены веры и все рыцари науки. 

Дьякон Сергей Кривовичев — краса-
вец, русская порода. Бывший 
баскетболист — рост 
под притолоку.

Из директорского окна вид на заснеженную церковь.

Из шестерых детей с родителями за полярный круг переехали двое младших, которым очень по душе сугробы по шею.

Акцент

 Сейчас членкор и доктор наук 
учится в Санкт-Петербургской 
духовной академии

Акцент

 Среди российских ученых
не принято говорить на дели-
катную тему веры. На Западе 
это легко. А у нас нет

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВОПРОС
Сергей Владимирович, коллеги в редакции задают вам сугубо светский, 
мирской вопрос: где лежит ваша трудовая книжка? В Санкт-Петербург-
ском университете, в Федеральном научном центре в Апатитах или в цер-
кви? 
Сергей Кривовичев | В Федеральном исследовательском центре «Кольский 

научный центр Российской академии наук». А служба дьяконом в церкви по 

воскресеньям — это работа в религиозной  организации. По указу митропо-

лита Мурманского и Мончегорского Симона, я теперь  штатный клирик в 

Храме Образа Спаса Нерукотворного в Кировске.
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«Добыча» местных геологов выставлена в местном музее.
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РЕЗОНАНС Прокуратура не нашла
нарушений в действиях
студентов, записавших
шуточный видеоролик 

Пусть подумают

Виталий Ахмеров,
«Российская газета», 
Ульяновск 

ПРИВОЛЖСКАЯ транспортная 
прокуратура провела проверку в 
связи с публикацией в Интерне-
те видеоролика с участием сту-
дентов первого курса Ульянов-
ского института гражданской 
авиации. По итогам проверки на-
рушений действующего законо-
дательства РФ и внутренних 
уставов и правил института не 
выявлено, сообщается на сайте 
ведомства.

В то же время ректору вуза 
вынесено представление о при-
влечении к дисциплинарной от-
ветственности педагогических 
работников, допустивших «не-
надлежащую организацию вос-
питательного процесса».

Напомним, шуточный видео-
ролик, на котором полуобна-
женные курсанты в форменных 
фуражках танцуют, находясь в 
стенах институтского общежи-
тия, попав в Сеть во вторник, 

вызвал шквал обсуждений и 
комментариев. 

В Росавиации заявили, что 
«своими действиями курсанты 
нанесли оскорбление всем ра-
ботникам гражданской авиа-
ции, честно выполняющим свой 
трудовой долг». Появились слу-
хи об отчислении ребят. Ректор 
института Сергей Краснов слу-
хи опроверг, заявив, что реше-
ние о возможном отчислении 
может быть принято лишь по 
итогам проверки. Тем временем 
интернет-общественность вы-
ступила в поддержку курсантов. 
Под петицией с просьбой не на-
казывать их отчислением всего 
за сутки подписалось больше 27 
тысяч человек.

О том, что отчисление стало 
бы слишком суровым наказани-
ем, высказались многие полити-
ки и общественные деятели. Так, 
губернатор Ульяновской обла-
сти Сергей Морозов заявил, что 
вульгарный танец молодых лю-
дей в форменных фуражках лет-
ного института является оскор-
блением для ветеранов гра-
жданской авиации, однако на-
казание должно быть соразмер-
но проступку, а «увольнение не 
добавит им патриотизма и вос-
питания».

— Думаю, что у ветеранов учи-
лища, воспитателей и препода-
вателей найдется немало аргу-
ментов, чтобы объяснить кур-
сантам, что такое честь мундира 
и уважение к традициям. Наша 
задача не сломать им жизнь, не 
перечеркнуть их мечту, а заста-
вить задуматься о последствиях 
своих поступков, — добавил Сер-
гей Морозов, пообещав лично 
встретиться с ребятами и их ро-
дителями.

Сергей Жуков

В 
Москве модернизиру-
ют систему медицин-
ской реабилитации. Об 
этом мэр столицы Сер-
гей Собянин рассказал  

во второй университетской кли-
нической больнице Первого ме-
динститута.

Глава города назвал систему 
реабилитации проблемным на-
правлением столичной медици-
ны. «Если первый уровень в ста-
ционарах поставлен неплохо, то 
второй, в специализированных 
центрах, к сожалению, проседа-
ет, — пояснил Собянин. — И это 
несмотря на то, что в Москве со-
здано около 700 реабилитацион-
ных коек. Этого недостаточно». 
Поэтому сегодня в городе, доба-
вил он, создается трехуровневая 
система реабилитации. На пер-
вом лечение пациенты проходят 
в отделениях реанимации и ин-
тенсивной терапии, в специали-
зированных отделениях стацио-
нара. Затем — в реабилитацион-
ных центрах, а на финальном 
этапе — в поликлиниках и на 
дому. Кроме того, больных могут 
отправить на санаторно-курор-
тное лечение. По словам Собя-
нина, количество бесплатных 
путевок увеличено в два раза. За 

счет этого в нынешнем году по-
править здоровье смогут 245 ты-
сяч ветеранов, инвалидов и пен-
сионеров.

Хорошим подспорьем для об-
новления системы реабилита-
ции мэр назвал создание новых 
центров в федеральных клини-
ках. Один из них второй год ра-
ботает на базе университетской 
больницы Первого меда. Тру-
дятся там в основном выпуск-

ники университета имени Сече-
нова. Все проходили стажиров-
ку в Европе. В центре — совре-
менное оборудование и трена-
жеры, помогающие восстано-
виться после инсультов, заболе-
ваний опорно-двигательного 
аппарата, сложных операций и 
спортивных травм. Большинст-
во пациентов — москвичи. В их 
числе — профессиональный ба-
скетболист Александр Чувашев. 

Больше десяти лет назад полу-
чил серьезную травму позво-
ночника, из-за чего оказался 
прикован к инвалидному кре-
слу. Сейчас он занимается пара-
лимпийским спортом и перио-
дически проходит реабилита-

цию. По словам врача Евгения 
Машковского, Александру на-
значено индивидуальное лече-
ние, впрочем, как и всем паци-
ентам. «Набор» подбирают в за-
висимости от состояния боль-
ного. Кому-то положена лечеб-
ная физкультура, а кому-то — 
физиотерапия.  Лечат здесь 
только взрослых. Центр, рас-
считанный на 30 коек, почти за-
полнен.

АКТУАЛЬНО

Московские
профсоюзы
выступают
за участие
работников
предприятий
в выборах
президента 

НЕ ОСТАТЬСЯ 
В СТОРОНЕ

Анна Полтавцева

ПОНИМАЯ значимость выбо-
ров президента для страны, про-
фсоюзы Москвы предложили 
свою помощь в информирова-
нии населения в период предвы-
борной кампании. Об этом зая-
вил на заседании президиума 
Московской федерации за-
мпредседателя федерации Алек-
сей Савин. 

«Москва — крупнейший субъ-
ект РФ, и голоса москвичей мо-
гут сыграть важнейшую роль на 
результатах выборов, — сказал 
он. — Но произойдет это в случае, 
если москвичи примут в голосо-
вании активное участие. В связи 
с этим предлагается провести 
широкую агитационно-разъя-
снительную кампанию среди 
членов профсоюзов и работни-
ков предприятий столицы». По 
его словам, в ходе кампании бу-
дут созданы специальные агита-
ционные группы, а руководить 
ею будет штаб по выборам пре-
зидента. Председатель Москов-
ской федерации профсоюзов 
Михаил Антонцев пояснил, что 
делается это потому, что на пред-
приятиях не всегда есть возмож-
ность получить достоверную ин-
формацию о выборах: «Мы с 
вами берем на себя огромную 
ответственность убедить людей, 
чтобы они пришли на избира-
тельные участки в день выбо-
ров». Цель этой работы — объя-
снить членам профсоюзов и ра-
ботникам предприятий, как важ-
но в свой выходной день прийти 
на избирательный участок и от-
дать свой голос. За кого именно — 
дело гражданина. Но при этом не 
агитировать за конкретного кан-
дидата, так как закон это запре-
щает. Председатель Мосгориз-
биркома Валентин Горбунов со-
общил, что инициатива профсо-
юзов поддержана Московской 
городской избирательной ко-
миссией: «По закону любые об-
щественные организации могут 
вести агитационную работу по 
повышению гражданского со-
знания общества. Но агитации за 
конкретных кандидатов и пар-
тии, конечно же, быть не должно. 
Этим должны заниматься штабы 
кандидатов». 

Мы с Репиным 
набрали лайки

В комментариях есть и негативные отзывы, ко-
торые считают такой путь к постижению искус-
ства неплодотворным и даже вредным. 

— Ужасно всегда мешают люди, фотографирующиеся в 
музеях, — пишет, например, Лидия Николаева. — Жаль, что 
Эрмитаж это поддерживает.

Есть и гораздо более жесткие высказывания, вплоть до 
«Позор! Докатились!»

Однако представитель «Русского музея» Алла Береж-
ная, например, считает, что в акции «Музейное селфи» 
нет ничего постыдного. Она вспоминает, как год назад, 
устраивая выставку классических автопортретов «Мое 
Я», «Русский музей» объявил конкурс среди зрителей 
на лучшее селфи с автопортретом. Ведь этот художест-
венный жанр по определению является «классическим» 
селфи. По условиям конкурса зрителям надо было не 
просто представить свое фото на фоне великих, но и 
вступить с произведением в некий диалог: повторить 
позу или костюм, выбрать необычный ракурс…

— Работ на конкурс пришло очень много, — вспоминает 
Алла Бережная. — 
Многие люди, про-
знав про него, специ-
ально приезжали из 
других городов стра-
ны, чтобы вписать 
свое «Я» в экспози-
цию «Мое «Я». Ду-
маю, они запомнят 
это надолго. А побе-
дителям мы вручили 
призы — каталоги му-
зея.

Активно поддер-
жали эту акцию и 
другие музеи города. А аккаунты рунета переполнили 
снимки необычных и узнаваемых произведений.

Однако некоторые музеи акцию предпочли проигно-
рировать. По принципиальным соображениям. Так, глав-
ный специалист по рекламе Санкт-Петербургского госу-
дарственного мемориального музея Суворова Владимир 
Мельников считает:

— В музей надо идти не за собственным автопортре-
том, а за пищей для ума и души. Есть, конечно, мнение, 
что неважно, каким путем ты пришел, важно, чтобы по-
том тебя это пространство зацепило, чтобы тебе захоте-
лось в него вернуться. Но мне кажется, это самообман. 
Не надо вставать на позицию «цель оправдывает сред-
ства», этим поощрением селфи в любом святом месте 
мы поощряем пошлое тщеславие, разжигаем в людях 
нарциссизм.

Сторонников такой точки зрения беспокоит и тот вред, 
который тотальное селфи в один разрешенный день мо-
жет нанести экспонатам.

Впрочем, сотрудники «Русского музея» убеждены, что 
все эти проблемы легко снимаются неукоснительным вы-
полнением простых правил: в музее нельзя пользоваться 
аппаратурой со вспышкой, селфи-палками и штативами. 
За этим, по словам Бережной, тщательно следят смотри-
тели залов. Ни одной скандальной ситуации в день наплы-
ва селферов в «Русском музее» не было.

Однако ключевой довод противников селфи-акции за-
ключается в другом:

— В момент, когда включается камера смартфона, у че-
ловека отключаются глаза, уши и память, — говорит Вла-
димир Мельников. — Вспомните, когда пришла эра мо-
бильников, мы все перестали запоминать телефонные но-
мера — а зачем? Ведь так легко «вспомнить» их в один 
клик. Боюсь, то же самое происходит и с селфи: человек 
помнит, что у него «где-то в смартфоне кадры есть», и не 
запоминает ничего из увиденного.

Сделать фото на память с Данаей Рембрандта можно 
за секунды. Но с широко закрытыми глазами.
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МЕЖДУ ТЕМ
Акцию «музейное селфи» пытались сделать запоминаю-
щейся в разных городах. Так, во Владимиро-Суздальском  
музее-заповеднике можно было запечатлеть себя на фоне 
фресок Андрея Рублева или диорамы Дешалыта. В Перми в 
музее современного искусства для подростков  каждый час 
проходили экскурсии, на которых разрешалось делать сел-
фи в световых инсталляциях. А в вологодском Музее кружев 
многие делали фото на фоне кружевного свадебного наряда.

1

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Настоящим АК «АЛРОСА» (ПАО) сообщает о внесении из-
менений в извещение о проведении открытого аукциона по про-
даже 100% пакета акций Maretiom Investments Limited и 100% 
пакета акций Velarion Investments Limited, принадлежащих АК 
«АЛРОСА» (ПАО), опубликованное в «Российской газете» от 26 
декабря 2017 года № 293 (7459) и на интернет-сайте АК «АЛРО-
СА» (ПАО) (http://www.alrosa.ru/реализация-тмц/):

1. Пункт 14 раздела I «Общие условия» изложить в следующей 
редакции:

«Срок внесения задатка — не позднее 29 января 
2018 года».

2. Последний абзац пункта 1 «Общие условия» раздела IV 
« Условия участия в аукционе» изложить в следующей редакции:

«В случае если претенденту (участнику аукциона) для 
совершения сделки по приобретению Акций в соответс-
твии с применимым к претенденту законодательством 
требуются разрешения или согласия государственных или 
регулятивных органов Российской Федерации или иност-
ранных государств, то, подавая заявку на участие в аукци-
оне, претендент (участник аукциона) гарантирует продав-
цу, что им будут предприняты все необходимые действия 
для получения таких разрешений (согласий)».

3. Из пункта 4 «Перечень требуемых для участия в аукционе 
документов и требования к их оформлению» раздела IV «Усло-
вия участия в аукционе» исключить абзац следующего содержа-
ния:

«Претенденты — иностранные инвесторы дополни-
тельно представляют нотариально заверенную копию 
решения о предварительном согласовании федеральным 
органом исполнительной власти Российской Федерации 
покупки Акций в соответствии с Федеральным законом 
от 29.04.2008 № 57-ФЗ «О порядке осуществления иност-
ранных инвестиций в хозяйственные общества, имеющие 
стратегическое значение для обеспечения обороны страны 
и безопасности государства».

Сергей Собянин и ректор Первого 
московского медуниверситета Петр 
Глыбочко (на фото слева) обсудили 
трехуровневую систему медицин-
ской реабилитации в столице.

КНИЖНАЯ ПОЛКА  Вышла в свет новая книга Валерия Выжутовича
«Другой разговор»

Диалоги
с умными людьми
Елена Кухтенкова 

В 
«Российской газете» состоя-
лась презентация новой кни-
ги политического обозрева-

теля «РГ» Валерия Выжутовича 
«Другой разговор». Ее составили 
интервью, которые в течение по-
следних нескольких лет публико-
вались в «Российской газете». 

— Среди героев книги извест-
ные экономисты, историки, фи-
лософы, деятели культуры. Их 
профессиональный и человече-
ский опыт в чем-то опровергает, 
наполняет нюансами или как ми-
нимум делает более диалектич-
ными массовые представления о 
том, что происходит сегодня с на-
шим обществом, — говорит Вале-
рий Выжутович.

Собеседников он выбирал по 
простому принципу: «Я прихо-
дил брать интервью у людей, чья 
точка зрения на события и явле-
ния нашей жизни представля-
лась мне интересной и заслужи-
вающей общественного внима-
ния. И как-то так выходило, что, 
размышляя об отечественных ре-
алиях, мои собеседники вступа-
ли в нечаянную полемику с про-
пагандистскими установками, 
укоренившимися стереотипами, 
распространенными заблужде-
ниями. И у нас получался ДРУ-
ГОЙ  разговор. Отсюда и назва-
ние книги».

Герои книги, присутствовав-
шие на презентации отмечали 
особый, отличающий Выжутови-
ча от многих интервьюеров, 
стиль работы. «У него удивитель-
ная способность задавать такие 
вопросы, что собеседник чувст-

вует себя умнее, чем он есть на 
самом деле», — сказал научный 
руководитель Института эконо-
мики РАН Руслан Гринберг.

«Я вырос в Грузии, где счастье 
человеческого общения было 
культивировано. В сутолоке жиз-
ни мы теряем главное — эту воз-
можность. И она восполнена в 
книге», — поддержал ученого зна-
менитый кардиолог Юрий Бузи-

ашвили. Тележурналист и писа-
тель Александр Архангельский 
добавил, что Валерий Выжутович 
умеет брать интервью, не подми-
ная под себя собеседника и не 
растворяясь в нем.

А актриса Татьяна Друбич 
рассказала, что от многих ин-
тервью у нее ощущение, как буд-
то бы ее допрашивает милиция. И 
поблагодарила автора книги за 
совсем другие эмоции.

 «Наша задача 
не сломать им 
жизнь, не перечер-
кнуть их мечту, 
а  заставить
задуматься 
о последствиях 
своих поступков»

Валерий Выжутович: На моих героев не давит груз расхожих истин.

Презентация книги Валерия Выжутовича «Другой разговор»
пройдет также в столичном магазине «Москва»
(ул. Тверская, д. 8, стр. 1) 26 января в 19.30. 
Специальный гость — режиссер Марк Розовский

Здравоохранение  Столица модернизирует систему медицинской
реабилитации

Травма не приговор

Акцент

 Тысячи пациентов смогут вос-
становить здоровье на курор-
тах за счет бюджета Москвы
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Современное оборудование позволяет пациентам быстро встать на ноги. 

«В музей нужно 
идти не за собствен-
ным автопортретом, 
а за пищей для ума 
и души», — считают 
в музее Суворова
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АКТУАЛЬНО Как не  cтать
пациентом травмпункта

Риск 
под каблуком

Ксения Колесникова

КАКУЮ обувь ортопеды считают самой вредной? Как не 
стать пациентом травмпункта зимой? Почему даже са-
мые совершенные имплантаты не смогут заменить чело-
веческие кости? Об этом «РГ» беседует с главным трав-
матологом-ортопедом Департамента здравоохранения 
Москвы, профессором Вадимом Дубровым.

Вадим Эрикович, насколько «горячими» для травмато-
логов выдались длинные новогодние праздники?
ВАДИМ ДУБРОВ: В Москве работает более 40 травмпунктов, 
где помогают всем, даже без паспорта и медицинского по-
лиса. В первые сутки в больницы обращаются пациенты с 
неотложными проблемами: с ожогами, с резаными рана-
ми, травмами головы, явными переломами и вывихами. 
Через день, как правило, наступает еще один пик — прихо-
дят те, кто запоздало понял, что ему необходима помощь. 

В целом праздники прошли удачно: практически не 
было снега и гололеда, травм было гораздо меньше. Пого-
да в этом случае — один из важных факторов. В прошлом 
году из-за ледяного дождя за одно утро к нам обратилось 
столько людей, сколько обычно мы принимаем за два-
три дня. Кроме того, загруженность травмпункта связа-
на с его расположением: если рядом открывают каток, 
количество пациентов сразу увеличивается. Если вы со-
бираетесь заниматься активным отдыхом, обязательно 
уточните, где бли-
жайший травмпункт. 

То есть рост травм 
зимой — явление не 
фатальное?
ВАДИМ ДУБРОВ: Ярко вы-
раженной сезонно-
сти нет.  От несчаст-
ных случаев никто не 
застрахован. Но, ска-
жем, зимой, больше 
травм у пожилых. 
Чтобы снизить риски 
и не стать пациентом 
травмпункта, лучше соблюдать правила безопасности.  
Быть осторожными на улице и при занятии активными ви-
дами отдыха. На скользкой поверхности не прятать руки в 
карманы — они помогут удержать равновесие в случае па-
дения.  Носить удобную обувь.

Какая обувь — самая вредная?  
ВАДИМ ДУБРОВ: Важнейший фактор, влияющий на здоровье 
ног, — это предрасположенность к плоскостопию и дефор-
мациям стопы. Единственное место в мире, где количество 
деформаций стоп у женщин и у мужчин примерно одина-
ковое, —  Техас. Там носят ковбойские сапоги с острыми но-
сами и каблуками. А в Полинезии тяжелые деформации 
стопы практически не встречаются: там все ходят босиком 
или в сандалиях. Оптимальная высота каблука — 2—4 см. Я 
не против женских туфель на высоких каблуках, но не сто-
ит превращать их в повседневный вид обуви, иначе риск 
деформации стопы и других нарушений повышается.

Обувь должна соответствовать погоде, форме стопы. 
Она должна быть свободной, хорошо вентилируемой, не 
нарушать кровоток, не смещать пальцы ног. Некоторым 
пациентам, например, после операции на стопах необхо-
димо носить специальную обувь барука, которая помо-
гает разгрузить стопу в целом или ее отдел, а внешне на-
поминает традиционные японские тапки «гэта». Совре-
менные кроссовки — один из самых удобных видов обуви. 
В них есть специальные амортизирующие конструкции: 
если легкоатлеты будут бегать по асфальту без профес-
сиональных кроссовок, деформации коленных суставов 
им не избежать. 

В одной больнице блестяще проводят сложные операции 
на стопах, в другой — работают высококлассные специа-
листы по хирургии верхней конечности. Так создаются 
профильные центры?

ВАДИМ ДУБРОВ: Да, мы решили создавать профильные центры 
экспертного уровня, куда можно направлять самых «тяже-
лых» пациентов. По оснащению, по мастерству врачей они 
выходят на уровень ведущих мировых клиник. В больнице 
имени С.С. Юдина собрался коллектив людей, которые 
знают про стопу все и проводят на ней более 400 высоко-
технологичных операций в год. На базе ГКБ № 29 имени 
Н.П. Баумана был создан центр хирургии верхней конечно-
сти, в котором выполняют самые сложные операции, в том 
числе с использованием микрохирургии,  с возможностью 
введения в самые маленькие суставы миниатюрных видео-
камер, оптических и хирургических инструментов.

При этом возможность высокотехнологичной меди-
цинской помощи есть практически в каждой московской 
больнице. Вспомните громкий случай в больнице имени 
М.Е. Жадкевича. Пациентку привезли ночью с отрублен-
ными кистями рук. Отделение работало штатно: дежури-
ли опытные хирурги, анестезиологи, было готово микро-
хирургическое оборудование. Одну конечность удалось 
спасти. Сейчас пациентка проходит реабилитацию.

Смогут ли протезы и имплантаты когда-нибудь заменить 
человеческие кости? 
ВАДИМ ДУБРОВ: Появляются более совершенные конструк-
ции для имплантации и более гибкие, биосовместимые 
сплавы. Мы научились замещать кости другими тканями, 
трансплантировать их вместе с сосудами и даже мышцами. 
Но создать искусственную конструкцию, которая была бы 
лучше той, что задумала природа, наука пока не может.

Хирургия — всегда риск, но его не нужно бояться. 30 
лет назад у нас по всей стране проводилось менее тысячи 
эндопротезирований тазобедренного сустава в год. Сей-
час только в больницах Департамента здравоохранения 
Москвы проводится более 8 тысяч таких операций, а 
речь идет только об эндопротезировании. Число же вы-
сокотехнологичных вмешательств, выполняемых за счет 
государственного финансирования и программы обяза-
тельного медицинского страхования, растет ежегодно. 
Рост исчисляется в сотнях и тысячах операций.
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ИННОВАЦИИ

Робот-
младенец 
поможет 
в обучении 

ЗАЧЕТ ОТ БЕБИ

Андрей Куликов, Саратов

АСПИРАНТ кафедры пропедев-
тики детских болезней, детской 
эндокринологии и диабетологии 
Саратовского государственного 
медицинского университета 
Ксения Чередникова хлопает в 
ладоши, и симпатичный голубо-
глазый грудничок в ползунках и 
чепчике в ответ разводит ручки, 
а потом их соединяет. Это демон-
страция известного рефлекса 
Моро — одного из признаков, 
подтверждающих, что у малыша 
все в порядке со здоровьем.

— Симуляционное обучение — 
одно из приоритетных направле-
ний в медицине. И особенно это 
актуально в педиатрии, — говорит 
доктор медицинских наук, до-
цент кафедры Наталья Филина.

Сейчас студенты в россий-
ских вузах учатся оценивать на-
выки нервно-психического раз-
вития ребенка в основном по схе-
мам, фото- и видеоматериалам, а 
также на куклах-манекенах. Ис-
пользование на занятиях робо-
тов-симуляторов открывает сов-
сем другие перспективы. Робот, 
созданный медиками вместе с до-
центом Саратовского государст-
венного технического универси-
тета Петром Трефиловым, может 
имитировать основные двига-
тельные рефлексы ребенка от ро-
ждения и до полугода. 

— Такой робот-симулятор мо-
жет использоваться для обучения 
студентов медицинских вузов и 
колледжей, применяться для ак-
кредитации врачей, — подчерки-
вает профессор, заведующая ка-
федрой СГМУ Нина Болотова.

«Малыш» стал лауреатом пре-
стижных международных и рос-
сийских конкурсов в сфере инно-
вационной медицины. На него 
оформлен патент. Осталось запу-
стить робота в производство. 
Отечественных аналогов ему нет. 
Что касается импортных симуля-
торов для обучения врачей, то 
они либо статичные и не умеют 
имитировать движения грудных 
детей, либо очень дорогие.

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Какая 
приправа 
опасна 
для мозгов

ПЕРЕСОЛ 
В ГОЛОВЕ

Анна Владимирова

УЧЕНЫЕ установили: злоупо-
требление солью может приве-
сти к слабоумию. Это происхо-
дит потому, что «пересоленая» 
диета понижает концентрацию в 
организме оксида азота — моле-
кулы, особенно важной для ра-
боты мозга и сердца. Исследова-
тели провели эксперимент. В 
меню лабораторных мышей до-
бавляли «лошадиное» количест-
во соли, превышающее их норму 
в 8—16 раз. Через несколько не-
дель в организме грызунов прои-
зошли резкие изменения: при-
ток крови к мозгу снизился, дав-
ление повысилось, стала намно-
го хуже реакция и память.

Потом ученые сравнили со-
став микрофлоры у подопытных 
«поглупевших» мышей и их со-
родичей, питавшихся нормаль-
но. Оказалось, что избыток соли 
в тонком кишечнике стимулиру-
ет размножение определенных 
иммунных клеток, блокирующих 
производство моноокиси азота. 
Эта важная сигнальная молекула 
«дирижирует» самыми разными 
процессами. В том числе — рас-
ширением и сужением сосудов. 

Может, совсем отказаться от 
соли? Ни в коем случае, - говорят 
ученые. Содержащиеся в ней на-
трий и хлор необходимы для не-
рвных клеток, мышц, системы 
пищеварения и других органов. 
Просто нужна умеренность.

Ракурс Российские онкологи спасают тяжелейших 
маленьких больных независимо от их гражданства

Мохаммад и Ваня

Ирина Краснопольская

В
се начинается с любви. 
И хорошее, и, как пока-
зывает жизнь, плохое 
тоже. Больше 20 лет на-
зад в исконно россий-

ский город Владимир приехал на 
учебу в политехнический инсти-
тут сириец Амин Бадра из Дамас-
ка. А в этом институте работала 
23-летняя красавица Ольга Седо-
ва. Любовь с первого взгляда. 
Ольга, не раздумывая, уехала с 
мужем в далекий Дамаск. 

Родители Амина встретили 
русскую жену сына хорошо: уди-
вительная доброта, огромные, 
лучистые глаза, роскошная русая 
коса. Ольгу свекровь звала Нога с 
ударением на «о», что в переводе 
означает конфета.

Амин сразу начал работать 
учителем математики и инфор-
матики в школе. Через год у мо-
лодых родилась дочка Марьям. 
Через три года, но ровно в тот же 
день, появилась вторая дочь Нас-
тя. Когда девочки подросли, Оль-
га пошла работать: она умелая 
маникюрша. Но так хотелось, 
чтобы появился в семье наслед-
ник, сын. И в мае 2011 года ро-
дился долгожданный Мохаммад.

Казалось, счастью нет границ. 
Как признавалась мне потом 
Ольга, она хотела подарить мужу 
сына, а подарила ему ангела. Так 
принято воспринимать детей с 
Синдромом Дауна. Но у Мохам-
мада оказался не только Син-
дром Дауна, но и врожденная па-
тология развития кишечника. 
Требовались сложнейшие опера-
ции. Сирийские врачи пытались 
исправить ошибки природы. Но 
вмешалась война.

Ольга до сих пор в деталях 
помнит тот страшный день, ког-
да в палату больницы зашел хи-
рург и сказал: «Мадам, я не смо-
гу провести операцию вашему 
сыну. У нас нет никаких ле-
карств. Больница переполнена 
ранеными». Окна в больничной 
палате были зашторены. Когда 
Ольга решилась приподнять 
штору и взглянуть на улицу, то 
увидела — улица пуста. А в редко 
появляющихся прохожих стре-
ляют снайперы. И самое страш-
ное, что стреляют в детей, что и 
сами дети стреляют. 

Что может быть страшнее, 
чем дети и война? Страх брал 
вверх над всем. И на семейном 
совете было решено: Ольга заби-
рает дочерей Марьям и Настю, 
забирает крохотного Мохаммада 
и летит на родину. Тем более что у 
нее и детей было российское 
гражданство. В Москве Ольгу 
встретила ее мама. Они сразу уе-
хали во Владимир. И вчетвером 
поселились в крохотной квар-

тирке, в которой Ольга жила до 
замужества. В тесноте — не в оби-
де? Но Ольгу и Мохаммада пре-
следовали новые беды. И настал 
самый ужасный день: стало оче-
видным — мальчик погибает. Ка-
рета «скорой помощи» отвезла 
мать и сына из Владимира в Мо-
скву во всемирно известный 
Центр детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени 
Димы Рогачева. 

 Специально сказала, что 
центр всемирно известный. Нам 
же порой кажется — вот там, за 
бугром медицина есть, там ме-
дицина спасает, а у нас… Упомя-
ну лишь один эпизод, которому 
была свидетелем. Из Испании 
приехали ведущие детские онко-
логи, чтобы взглянуть на Центр 
Димы Рогачева. Вместе с руково-

дителем центра академиком 
Александром Григорьевичем Ру-
мянцевым они долго ходили по 
центру, въедливо расспрашива-
ли и рассматривали. А когда эта 
мини-экскурсия закончилась, 
они удивленно повторяли, что 
ничего подобного в мире не ви-
дели. 

Вот в этом центре началось 
спасение сирийского мальчика 
Мохаммада. Он лежал в больнице 
вместе с мамой Ольгой. И в де-
кабре 2015 года в этом центре я 
познакомилась с женщиной, у 
которой так лучезарно все начи-
налось с любви, и которая стойко 
переносила все, что происходило 
с ее сыном. Да и с самой любо-
вью: Амина более не интересова-
ла судьба жены, детей. 

А врачи центра Рогачева боро-
лись за жизнь малыша. Самые 
современные методы, в том чи-
сле пересадка костного мозга. 
Кстати, донором была гражданка 
Германии. Это я к тому, что мир 
велик и в то же время очень те-
сен, тем более, когда речь идет о 
спасении жизни. У болезней гра-
ниц нет. Не стану вдаваться в под-
робности того, что было сделано. 
А ведь у крохотного Мохаммада 
позади три клинические смерти. 
Но сейчас уже можно говорить, 
что чудо спасения произошло. 
Хотя профессиональное наблю-

дение за здоровьем ребенка необ-
ходимо. 

Перед Новым, 2018 годом 
Ольга и Мохаммад были выписа-
ны из Центра имени Димы Рога-
чева. Я не ошиблась в дате: с мар-
та 2015 года до выписки мама и 
сын не только лечились — они 
жили в Центре Рогачева. Ольга 
призналась, что со страхом дума-
ет о том, как впишется в обычную 
жизнь. Отвыкла. Но не это самое 
тревожное. Российским гражда-
нам Ольге, Мохаммаду и двум 
старшим его сестрам жить негде. 
Жилье во Владимире не появи-
лось. 

Три года назад, когда писали о 
судьбе Ольги и Мохаммада, мы 
сообщали, что жилья у них нет, 
как нет и денег, чтобы его сни-
мать. Хотя Ольга и дети оформи-

ли статус вынужденных пересе-
ленцев. Согласно программе 
«Жилище», их поставили на оче-
редь. И тогда, три года назад, со-
общили, что очередь может по-
дойти через 2—3 года. Время 
прошло. Жилья нет. А вот отписок 
по теме жилья выше крыши. По-
зволю себе процитировать по-
следнюю — за подписью замести-
теля директора департамента 
строительства и архитектуры 
Владимирской области Копыло-
вой Т.Б.: «Вопрос о предоставле-
нии жилого помещения Вашей 
семье планируется рассмотреть 
до конца текущего года при по-
ступлении к распределению 
квартир, строительство которых 
осуществляется в рамках реали-
зации муниципальной програм-
мы «Социальное жилье». 

Этот документ Ольга получи-
ла в конце октября прошлого 
года. Получила, наверное, лишь 
потому, что ранее обратилась в 
самые высокие инстанции. И са-
мые высокие инстанции потре-
бовали от администрации Влади-
мирской области помочь семье. 
До этого на обращения Ольги не в 
самые высокие инстанции отве-
ты были абсолютно формальны-
ми. Но самое главное: жилья у се-
мьи Бадра как не было, так и нет.

Куда же отправилась Ольга с 
Мохаммадом после выписки из 

Центра имени Димы Рогачева? 
Все начинается с любви. Там, где 
она настоящая, там обязательно 
милосердие. В Центре Димы Ро-
гачева работает молодой врач — 
диетолог Марьям Шамсутдинова. 
Она обратилась к своим друзьям 
из мусульманской общины. И об-
щина не только сняла для Ольги и 
ее семьи квартиру во Владимире, 
но и станет ее оплачивать. До бес-
конечности? Хочется верить и 
надеяться, что администрация 
Владимирской области возьмет 
на себя решение проблемы рос-
сийской семьи Ольги Бадра.

Но при чем здесь тринадцати-
летний Ваня Литвинов? Мальчик 
и его семья жители Днепропет-
ровска. Когда-то — наши соотече-
ственники. Теперь жители другой 
страны. Но когда стряслась с Ива-
ном страшная беда, когда он пра-
ктически погибал от тяжелейше-
го рака кишечника, спасла его 
Россия, все тот же Центр имени 
Дмитрия Рогачева и его отмен-
ные специалисты. А «Российская 
газета» — непосредственный 
участник спасения. 

Все началось с того, что супру-
га нашего сотрудника волонтер 
Ляйсян Струкова из Интернета 
узнала о беде в семье Литвино-
вых. Она выяснила подробности, 
и мы позвонили руководителю 
Центра имени Димы Рогачева 
академику Александру Румянце-
ву. Спросили: «Ребенка с таким 
диагнозом спасти можно?» Алек-
сандр Григорьевич ответил: «За-
болевание редкое, тяжелое. Но 
мы лечим. Везите ребенка. Какая 
разница, из какой он страны!» 

Между прочим, везти ребенка 
было непросто: его уже нельзя 
было транспортировать ни само-
летом, ни поездом, даже на обыч-
ной «скорой помощи». Требовал-
ся реанимобиль. На минутку 
представьте: реанимобиль из 
Днепропетровска в Москву! Не 
только почти тысяча киломе-
тров, но и суровая скользкая 
зима. Но все начинается с любви. 
Два реанимобиля нанял и опла-
тил житель Самары. К сожале-
нию, не знаем его имени. И 25 ян-
варя 2017 года Ваню с мамой 
Юлей привезли в Центр Рогачева, 
где их уже ждали.

Небольшая справка. Ваня, как 
и Мохаммад, — не единственный 
ребенок в семье. У него два млад-
ших брата и сестра. Отец Генна-
дий Николаевич — юрист, мама 
Юлия Станиславовна — препода-
ватель иностранного языка. Бо-
лезнь у мальчика обнаружили 
случайно. Год назад Ваня попал в 
больницу Днепропетровска с по-
дозрением на аппендицит. Во 
время операции врачи обнару-
жили не воспаленный аппендикс, 
а огромную 20-сантиметровую 

раковую опухоль в забрюшин-
ном пространстве. Очень ред-
кую, тяжелейшую. Мама Юля с 
ужасом вспоминает, что больни-
ца, в которой лежал ребенок, — 
образец антисанитарии: вокруг 
ее сына бегали тараканы. 

Наверное, не просто было 
принять решение и перевезти та-
кого безнадежно больного ребен-
ка за тысячи километров в боль-
ницу другой страны. Но все начи-
нается с любви. А выше всего лю-
бовь матери. Именно Юля приня-
ла решение везти сына в Россию. 
Об операции не могло быть и 
речи. Единственный путь спасе-
ния — курсы химиотерапии. Один 
курс другой, третий, четвертый — 
опухоль не поддавалась. 

Не станем здесь говорить о 
цене этих курсов: даже речи не 
было об экономии средств. Речь 
шла только о спасении Вани. По-
сле пятого курса химиотерапии у 
Вани взяли аутоиммунные клет-
ки, чтобы затем провести их 
трансплантацию. И после шесто-
го курса заведующая отделением 
онкогематологии, доктор меди-
цинских наук Наталья Мякова и 
лечащий врач Юлия Абугова про-
вели пересадку этих клеток. Опу-
холь уменьшилась в пять раз, а 
главное — перестала расти. И в ав-
густе 2017-го Ваня и мама Юля 
уехали в Днепропетровск. А в ок-
тябре уже без реанимобиля на 
обычном поезде они приезжали в 
Центр Димы Рогачева на провер-
ку. Все нормально. Следующий 
контроль — в конце нынешнего 
января: мальчику предстоит ре-
ставрация кишечника, которую 
тоже проведут в Центре Димы Ро-
гачева. 

Семья Вани — люди верующие. 
Во время третьего курса химио-
терапии Ваню навестила наша 
коллега Наталья Стешина. Увиде-
ла, в каком тяжелейшем состоя-
нии ребенок. Решила как-то его 
отвлечь, спросила: кого бы он хо-
тел увидеть из известных людей? 
И неожиданно услышала: «Па-
триарха». О мечте Ивана появи-
лась информация в соцсетях. И 
когда врачи поняли, что состоя-
ние Вани позволяет такой встре-
че быть, Ваня с мамой встрети-
лись с Патриархом Кириллом в 
одном из храмов Москвы. Патри-
арх долго беседовал с Ваней, по-
дарил ему иконку, с которой 
Иван теперь не расстается.

Да, снова повторим. Мальчик 
из Сирии Мохаммад и мальчик из 
Украины Ваня не знакомы друг с 
другом. Но их судьбы чем-то схо-
жи: их спасла Россия, а конкрет-
но специалисты Центра имени 
Димы Рогачева и просто люди, 
которые понимают, что все начи-
нается с любви, у которой нет 
границ. 

Ваню Литвинова (в центре со своей семьей) из Днепропетровска в Москву привез реанимо-
биль. Не одну, а  целых две машины со спецоборудованием нанял и оплатил житель Самары. 

С марта 2015 года сирийский мальчик Мохаммад с мамой Ольгой (слева) не только лечились 
— жили в Центре имени Димы Рогачева. Рядом с ними врач-диетолог Марьям Шамсутдинова. 

Акцент

 У крохотного Мохаммада 
позади три клинические 
смерти.  Но сейчас уже можно 
говорить, что чудо спасения 
произошло

Мы уже научились 
замещать кости 
другими тканями, 
трансплантировать 
их вместе с сосуда-
ми и даже мышцами 

Хирургия — всегда риск, но его не нужно бояться.

Робота назвали просто: «Малыш».
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СКАНДАЛ Перенос проката
«Паддингтона-2»
возмутил кинотеатры

Медвежья услуга

Александр Нечаев

ГРОМКИЙ скандал разразился в российской киноин-
дустрии вечером в среду 17 января, когда министерст-
во культуры менее чем за сутки до выхода в прокат 
фильма «Приключения Паддингтона-2» перенесло 
дату релиза фильма на 1 февраля. Рекламная кампания 
«Паддингтона», которая велась на протяжении послед-
них двух месяцев, ориентировала зрителя на 18 янва-
ря. Кинотеатральные сети в конце декабря открыли 
предварительные продажи билетов на 18—22 января. 
По данным ЕАИС, предпродажи составили около 800 
тысяч рублей. 

Перенос «Паддингтона» вызвал настоящую бурю в 
Ассоциации российских кинотеатров, объединяющей 
владельцев более 1000 кинозалов по всей стране. В чет-
верг днем 17 января они распространили эмоциональ-
ное заявление в защиту «Приключений Паддингто-
на-2»:

«Ассоциация 
владельцев киноте-
атров считает та-
кое решение недо-
пустимым фактом 
грубого прямого 
вмешательства 
представителей 
министерства 
Культуры РФ в хо-
зяйственную дея-
тельность коммер-
ческих предприя-
тий — кинотеатров 
<…> Успех российского кинематографа в 2017 году 
(доля российского кино в кинотеатральном прокате 
впервые за многие годы превысила 25%), о котором с 
такой гордостью докладывает министерство культу-
ры, состоялся благодаря именно коммерческим 
частным кинотеатрам! <…>Ассоциация владельцев 
кинотеатров со всей ответственностью заявляет, что 
российские кинотеатры всегда поддерживали и под-
держивают российское кино — кино талантливое и 
интересное российскому зрителю, что российские 
кинотеатры работают исключительно в интересах 
своих зрителей и действуют строго в рамках дейст-
вующего российского законодательства. <...> Мы 
уверены, что российская киноиндустрия достигла 
того уровня своего развития, когда подобные вопро-
сы могут решаться участниками индустрии самосто-
ятельно, путем переговоров на принципах взаимного 
уважения, а не путем директивных решений про-
фильного министерства».

В компания «Вольга» предпочли официально не 
комментировать перенос релиза.

ОФИЦИАЛЬНО 

Сергей Обрывалин, 
заместитель министра культуры РФ:

Все без исключения фильмы, демонстрируемые в кинотеатрах 

нашей страны, подлежат обязательной процедуре получения 

прокатного удостоверения. Выход кинофильма без прокатно-

го удостоверения, как и предварительная продажа билетов на 

его сеансы, является незаконным. Компания «Вольга» была за-

ранее проинформирована о дате начала проката картины 

«Приключения Паддингтона – 2» с 1 февраля 2018 года. Прокат-

ное удостоверение на указанный фильм выдано. Несмотря на 

это, была организована предварительная продажа билетов на 

даты сеансов, в которые фильм не мог быть показан ввиду от-

сутствия законных оснований, что является грубым нарушени-

ем действующего законодательства РФ. 

Минкультуры России выражает искреннее сожаление в связи 

с тем, что зрители, купившие билеты, пострадали от неправо-

мерных и халатных действий, связанных с их предварительной 

продажей. Также отмечу, что политика, проводимая Минкуль-

туры России в последние годы и направленная на всесторон-

нюю поддержку отечественного кинематографа, приносит 

ощутимые результаты. Так, общие сборы отечественных кар-

тин по итогам 2017 года составили рекордные 13 млрд рублей, 

что более чем в два раза превышает показатель 2011 года. Су-

щественно возросли и показатели посещаемости. В минув-

шем году российские ленты посмотрели почти 55 млн человек, 

это почти вдвое больше соответствующих показателей 2011 

года.

ВЕРНИСАЖ В Москве открылась выставка любимого фотографа Голливуда Дугласа Киркланда

Кулисы в стране чудес
Андрей Васянин

Н
азвание выставки самого, 
наверное, маститого фо-
тографа Голливуда «За ку-

лисами», безусловно, отвечает ее 
сути. Работа Киркланда — сплош-
ное закулисье: он снимает и зака-
дровую жизнь кино, и звезд, как 
вышедших из-за кулис на глянце-
вые обложки, так и просто задра-
пированных — если не в кулису, то 
в одну лишь белую шелковую 
простыню.

Зал, где полуобнаженная Мэ-
рилин Монро на снимках то 
«спит», то игриво поглядывает на 
молодого фотографа, даже цело-
мудренно отделен гардиной от 
основной выставки в Центре бра-
тьев Люмьер. По словам Кир-
кланда, Мэрилин пыталась во 
время фотосессии переступить 
грань, отделяющую модель от 
просто женщины, но молодой фо-
тограф не поддался и продолжил 
снимать. И создал в 61-м самую, 
наверное, знаменитую и самую 
нежную по цвету и настроению 
серию кинозвезды.

…А на выставке за гардиной 
бурлит водоворот голливудской 
жизни, в который Дуглас Кир-
кланд попал на рубеже 60-х. На 
первых порах ему помогали мо-
лодость и обаяние, позволившие 
начинающему фотографу журна-
ла Look уговорить на съемку, на-
пример, Элизабет Тейлор. Так по-
явилась его первая обложка: ак-
триса выглядит нежной, но твер-
дой, со скрещенными на груди 

руками. А рядом другие обложки 
— с Бертоном и Ленноном, с Чап-
линым и Лорен, Коннери и Ни-
колсоном…

Почти 60 лет Дуглас Киркланд 
работает приглашенным фотог-
рафом на съемочных площадках 

крупнейших американских ки-
нокартин — в статусе «любимого 
фотографа Голливуда». Он хоро-
шо усвоил главный принцип ра-
боты фотографа на съемках: 
быть незаметным, не мешать ни 
операторам, ни звукозаписи, ни 

актерам, и делать – с далекого 
заднего плана, «из под камеры», 
объективом-телевиком, или с 
руки, на ходу — свои, такие узна-

ваемые, снимки: Майкл Дуглас и 
Кэтлин Тернер на съемках «Рома-
на с камнем» — свободные, лег-
кие, смеющиеся, из фото прямо-
таки брызжет южное солнце. Юл 
Бриннер в черно-белом кадре 
схватил «Безумную из Шайо» 
Кэтрин Хепберн за локти и вот-
вот потащит ее по венецианской 
площади, Мерил Стрип, перегля-
дывающаяся с лежащими рядом 
партнерами — Кевином Клайном 
и Питером Макниколом — по 
«Выбору Софи»…

На выставке странным обра-
зом начинаешь видеть в звездах 
просто людей — либо за трудной 
работой, либо отдыхающих от нее 
за кулисами: читающих, праздно 
болтающих, задумчивых. И заме-
чать, на крупном плане, как, на-
пример, спецодежда ДиКаприо — 
сюртук великого Гэтсби — режет 
шею актера. Как холодно тому же 
ДиКаприо и Кейт Уинслет во всем 
мокром слушать объяснения тор-
чащего вместе с ними в воде ре-
жиссера Кэмерона. Вот молодой 
режиссер Полански, отчаявшись 
чего-то добиться от актеров-пи-
ратов, сам скачет вместе с ними 
по палубе парусника. А вот Кир-
кланд подобрался уже совсем 
близко — и на донельзя крупном 
плане на щеках Джуди Гарленд 
видны слезы: по словам фотогра-
фа, актриса заплакала, не сумев 
ответить на его вопрос — не труд-
но ли быть звездой. 

Ничем не уступают по качест-
ву репортажным кадрам со съе-
мок (тем более что многие фото на 

выставке, особенно относящиеся 
к 60—70 годам, имеют уже больше 
историческую, нежели художест-
венную ценность) студийные ра-
боты — портреты Киркланда: иде-
ально — композиционно, по цвету 
и психологически — выстроенные. 
«Мне всегда удавалось наладить 
личный контакт с людьми, кото-
рых я снимаю», говорит фотог-
раф. Вместе с российским фото-
мастером Александром Тягны-
Рядно останавливаемся у портре-
та молодой Сьюзен Сарандон: 
цветной снимок в две краски, 
руки в ярко-синих рукавах платья 
практически закрывают лицо, 
центр фото — огромные карие гла-
за в цвет копне волос. Строгость, 
минимализм, энергетика. Рядом 
Дастин Хоффман периода «Чело-
века дождя», жесткий, с колючим 
взглядом, совершенно не похо-
жий на аутиста, изображает рука-
ми формат кадра. 

50 лет назад время текло мед-
леннее, и звезды позволяли фо-
тографу находиться рядом с со-
бой неделями — столько Дуглас 
Киркланд и работал в 62-м подле 
Коко Шанель. Черно-белый ре-
портаж на «узкую» репортер-
скую камеру не дает разглядеть 
мелкие детали, но дает суть, по-
казывая сухощавую молодую 
женщину, которая и в свои 79 ра-
ботает за семерых: что-то приши-
вает, поправляет, провожает мо-
делей на подиум...

Киркланд, меж тем, продол-
жает снимать. Совсем недавно 
ему исполнилось 83.

Из первых уст Режиссер «Скифа» о том, что роднит его с «Безумным Максом»
и фильмами Николаса Виндинга Рефна

Самураи Русской равнины
Александр Нечаев

В 
прокат вышел «Скиф» 
— кровавый костюм-
ный боевик о темных 
временах славянской 
истории. Перед нами 

явное фэнтези, создатели кото-
рого не скрывают, что главной 
была вовсе не историческая, а 
жанровая составляющая.

Перед премьерой режиссер 
фильма 33-летний Рустам Моса-
фир объяснил обозревателю 
«РГ», почему он не стесняется, 
когда «Скифа» называют филь-
мом категории «Б» и по какой 
причине в его фильме так много 
сцен насилия.

«Скиф» — третий за год с неболь-
шим проект про славянское 
средневековье. В чем, по-ваше-
му, его главное отличие от «Ви-
кинга» и «Коловрата»?
РУСТАМ МОСАФИР: У нас самурайское 
кино. В Японии есть два жанра 
исторических картин о самураях. 
Первый — это дзидайгэки, костю-
мированные драмы. Второй — 
тямбара, самурайский боевик, 
который ближе к вестерну. Вот 
«Скиф» как раз — это тямбара, та-
кой древнерусский истерн. «Ви-
кинг» — это кино про конкретного 
исторического персонажа, фильм 
со звездами и претензиями. У нас 
же никаких претензий нет, я де-
лал камерную картину. Она не о 
судьбах государства, это чистый 
жанр про крепких мужиков с ору-
жием в руках. Что касается «Ко-
ловрата», то там совсем другая 
эстетика — лубочные «300 спар-
танцев» что ли? Хотя сам я этот 
фильм не смотрел. Но у меня в лю-
бом случае иные источники вдох-
новения — «Безумный Макс» и 
другие «бэшки» 80-х.

То есть вас не смутит, если 
«Скиф» назовут боевиком кате-
гории «Б»?
РУСТАМ МОСАФИР: Меня это обраду-
ет, ведь я в компании хороших 
ребят. Вся первая трилогия о без-
умном Максе — это боевики кате-
гории «Б». Да и помимо нее ог-
ромное количество прекрасных 
фильмов относится к категории 
«Б» — начиная от старых низкоб-
юджетных нуаров и заканчивая 
современными картинами. Зача-
стую эти фильмы куда более ав-
торские, чем то, что показывают 
на фестивалях. Есть даже опреде-
ление — вульгарный авторский 
кинематограф, какой-то критик 
так его назвал (Эндрю Трейси в 
статье о фильмах Майкла Манна 
в журнале CinemaScope в 2009 
году. — Ред.). В «бэшках» больше 
свободы, режиссер может позво-
лить себе много интересных 
штук. И лучше, по-моему, снять 
хорошее кино категории «Б», 
чем никудышную подделку под 
Голливуд. 

«Легенду о Коловрате» не посмо-
трели из-за профессиональной 
ревности? Изначально ведь 
именно вам пришла идея сделать 

фильм о Евпатии Коловрате, но 
вас на полпути подрезали.
РУСТАМ МОСАФИР: Просто не было 
времени. С другой стороны, ин-
тереса тоже особого не было — 
совсем не мой формат кино. Рев-
ность, может быть, внутренняя и 
есть, но я ведь в итоге не остался 
без проекта, снял «Скиф». И мне 
это даже больше нравится. 

Расскажите, кстати, историю, 
каким образом сценарий о Ко-
ловрате превратился в сценарий 
«Скифа».
РУСТАМ МОСАФИР: Несколько лет на-
зад я и мой товарищ написали 
сценарий о Евпатии Коловрате. 
История мне страшно нравилась 
— из нее можно было сделать бру-
тальное кино, такое «Храброе 
сердце» с татаро-монголами. По-
полам с самурайским кино, ко-
нечно. В какой-то момент стало 
понятно, что все это очень доро-
го, а денег никто нам давать не со-
бирается. И тогда мы написали 
менее масштабный приквел «Ко-

ловрат. Восхождение» — кстати, 
тоже в стилистике «бэшек» на-
звание. Мы долго обсуждали этот 
проект с коллегами, продюсера-
ми. И в итоге когда пришли пода-
вать заявку в Фонд кино, выясни-
лось, что «Централ Партнершип» 
запустил свою «Легенду о Колов-
рате». Естественно, в Фонде кино 
нас бортанули. Но тут появился 
Сергей Сельянов (глава кино-
компании «СТВ». — Ред.), которо-
му понравился наш сценарий. Он 
сказал: давайте делать кино. При-
чем тогда он, видимо, еще не знал 
о том, что «ЦПШ» запустились с 
аналогичным проектом. Потом, 
когда выяснилось, что у «ЦПШ» 
намерения серьезные, Сельянов 
как-то поостыл. Мы сами стали 
искать деньги, ездили к бандитам 
каким-то — в Рязань, Владимир... 
В этот момент я заинтересовался 
скифами, очень уж интересно 
про них писали — какой-то зага-
дочный народ, который сдирал с 
врагов кожу и делал из нее сумки. 
В итоге я превратил «Коловрат. 

Восхождение» в «Скифа» — это 
позволило закончить фильм. 

Ваш фильм удивляет невиданны-
ми в российском кино сценами 
насилия. В какой-то момент один 
из героев фильма пьет отвар из 
грибов и, как и в «Викинге», при-
ходит в ярость...
Р У С ТА М  М О С А Ф И Р :  (Перебивает) 
Только в «Викинге» Владимир 
после этого ничего не делает.

Ну как — насилует Рогнеду.
РУСТАМ МОСАФИР: Ага, и забывает 
снять штаны. Наш парень ничего 
не забывает — правда, и не наси-
лует никого. 

Зато крайне натуралистично 
расправляется со всем населени-
ем вражеской деревни.
РУСТАМ МОСАФИР: У нас грибы лучше 
были! (Смеется.) Если говорить 
серьезно, такой уровень жестоко-
сти прописывался изначально. И 
если для кого-то из зрителей он 
станет заградительным — что ж, 
значит, это просто не наш зритель. 
Пусть тогда такие зрители и Вет-
хий Завет не читают. Понимаете, 
для меня насилие — это не сцены в 
«Скифе», а «Дом-2», «Голубой 
огонек» в новогоднюю ночь и ка-
нал НТВ. Причем это насилие ту-
пое и бессмысленное. А у нас оно 
эстетизированное и осознанное — 
и это совсем другое дело. Можно 
любого режиссера, от Мела Гибсо-
на до Николаса Виндинга Рефна, 
припереть к стенке и спросить: по-

чему в ваших фильмах во главе 
угла стоит насилие? Да потому что 
искусство и насилие не раздели-
мы. Как, впрочем, насилие и 
жизнь — это если экзистенциально 
к вопросу подходить. 

Еще один камень в огород «Ски-
фа — это историческая основа. 
Трейлер фильма вызвал бурную 
дискуссию в Интернете, нашлось 
много желающих высказаться — 
нет, на самом деле все было не 
так. Вы как на это реагируете?
РУСТАМ МОСАФИР: Все эти споры об 
историческом кино очень стран-
ные. У Шекспира что, трагедии 
исторические были? Нет, из «Ро-
мео и Джульетты» вы ничего не 
узнаете об истории Италии, а из 
«Гамлета» — об истории Дании. 
Это драматические произведе-
ния с выдуманными действую-
щими лицами. Хотите узнать про 
то, как у скифов все было по-на-
стоящему? Ну, запишитесь в Ле-
нинскую библиотеку, полистайте 
источники. Еще раз — мы не дела-
ли образовательную историче-
скую картину, у нас жанровый 
художественный фильм. 

При этом ваш жанровый фильм 
перпендикулярен всему совре-
менному историческому кино, 
которое в нашей стране непре-
менно идеологически заряжено. 
В «Скифе» идеология сведена к 
минимуму сознательно?
РУСТАМ МОСАФИР: Да, обо всем этом 
мы с Сергеем Сельяновым дого-

ворились на берегу. Я вообще 
рад, что «Скиф» вышел ровно та-
ким, каким и задумывался. Я не 
хочу никого осуждать, но идео-
логическое кино — это не мой 
творческий путь. Пусть я делал 
«бэшку», но это эстетская «бэш-
ка». Для меня в первую очередь 
важен киноязык сам по себе, а не 
возможность вложить в фильм 
какой-то месседж. Тем более ког-
да этот месседж идеологизиро-
ван, то он не особенно тонкий — и 
это часто делает кино посредст-
венным. 

«Скиф» выходит на фоне всеоб-
щего успеха «Движения вверх». 
Ставки на российское кино сно-
ва выросли. Не боитесь стол-
кнуться с завышенными ожида-
ниями?
РУСТАМ МОСАФИР: Мне кажется, не-
плохо, что «Скиф» в каком-то 
смысле выступает антитезой 
«Движения вверх». Задачи со-
рвать куш и угодить всем у меня 
нет. Понятно, что «Скиф» даже 
близко не соберет столько, сколь-
ко собрал «Движение вверх». Но 
это как сравнивать фильм Рефна 
«Неновый демон» со «Звездными 
войнами». Если выбирать между 
этими двумя фильмами, то абсо-
лютное большинство зрителей 
пойдет на «Звездные войны». А 
я — на «Неонового демона». Так 
что и «Скиф» своего зрителя со-
вершенно точно найдет. 

Герои «Скифа» — крепкие мужики 
с оружием в руках.Акцент

 Для меня насилие —
это «Дом-2», «Голубой огонек»
и канал НТВ, а не кровавые 
сцены в «Скифе»

На выставке бурлит водоворот гол-
ливудской жизни, в которую 
Киркланд попал на рубеже 60-х.

В министерстве 
культуры настаива-
ют, что никогда 
не давали добро 
на начало проката 
фильма 18 января
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Увидеть медведя Паддингтона в российских кинотеатрах 
теперь можно будет с 1 февраля.
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Перенос релиза «Паддингтона-2» вылился в продолжение 
давней дискуссии о протекционистских мерах, направ-
ленных на защиту российского кино в прокате. Вчера ве-
чером стало известно, что несколько представителей ки-
ноиндустрии написали обращение Дмитрию Медведеву в 
поддержку политики министерства культуры. Вот ци-
тата из этого письма: «Заявления, которые мы слышим 
сегодня от коммерческих структур — о «грубом вмеша-
тельстве в деятельность», — означают только то, что 
эти структуры просто защищают свои интересы, пы-
таясь прикрыться интересами зрителей. Конечно, се-
тям кинотеатров выгоднее брать в прокат иностранное 
кино, потому что пока оно собирает больше денег. А ми-
нистерство культуры защищает интересы государства. 
И это, на наш взгляд, его прямая обязанность. Когда сбо-
ры российских фильмов растут, государство получает 
назад возвратные средства, получает больше налогов и 
сборов, более мощные финансовые потоки позволяют оте-
чественному кинематографу развиваться. У нас снова по-
явилась надежда на полномасштабное возрождение наше-
го кино. Кроме этого важна и патриотическая, идейная 
составляющая — наши люди смотрят наши фильмы, и 
это правильно». Письмо подписали соучредители компа-
нии Art Pictures Федор Бондарчук и Дмитрий Рудовский, 
гендиректор компании «Двадцатый век Фокс СНГ» Ва-
дим Смирнов и председатель Общественного совета при 
министерстве культуры Юрий Поляков.  Полный текст 
обращения — на сайте rg.ru.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Режиссер «Смерти Сталина» о своем фильме

Глазами клоунов
ГАСТРОЛИ Александринский театр в Париже сыграет премьеру 
спектакля Жана Беллорини

«Крум» наш
Сусанна Альперина

В 
российский прокат выхо-
дит сатирический фильм 
Армандо Иануччи «Смерть 

Сталина». Мировая премьера со-
стоялась на международном фе-
стивале в Торонто, и по ощуще-
ниям обозревателя «РГ» за рубе-
жом в оригинале он кажется го-
раздо смешнее. Русский перевод 
(дубляж неплох, сделан с учетом 
нашего менталитета) приближа-
ет картину к российским реали-
ям, и фильм воспринимается не 
столько смешным, сколько 
грустным. Мы беседуем с режис-
сером Армандо Иануччи после 
премьеры в Торонто.

Создается впечатление, что у вас 
особые отношения с Россией. У 
вас есть российские корни?
АРМАНДО ИАНУЧЧИ: Нет, но россий-
ская история для меня источник 
потрясений. Еще я фанат русской 
классической музыки. Люблю 
Шостаковича, знаю об его судь-
бе.

Но музыки Шостаковича в ва-
шем фильме нет…
АРМАНДО ИАНУЧЧИ: В фильме ориги-
нальная музыка, но композитор 
вдохновлялся именно Шостако-
вичем. Кстати, первый варинат 
монтажа я  делал именно под за-
писи Шостаковича.

Откуда у вас столь подробная 
информация о России сталин-
ского времени? Что вы читали и 
смотрели?
АРМАНДО ИАНУЧЧИ: Не очень много. 
Смотрел «Утомленные сол-
нцем», разные голливудские ра-
боты — на предмет того, чего нуж-
но избегать, рассказывая исто-
рию о Сталине.  Какое-то время 
мы провели в Москве — осмотре-
ли Кремль, дачу Сталина, кварти-
ры в домах тех времен, чтобы 
воссоздать правильно интерье-
ры.

 Что вдохновило вас на создание 
фильма? Неужели комиксы?
АРМАНДО ИАНУЧЧИ: Это была фран-
цузская графическая новелла, 
права на которую приобрел про-
дюсер. Он и предложил мне снять 
фильм. Я в то время работал нал 
сериалом «Вице-президент» 
(Veep) в Америке, но продюсер 
пообещал подождать меня. По-
знакомившись с материалом, я 
нашел его замечательным — сразу 
же увлекся этой обстановкой 
всеобщей паранойи: как люди 
боятся друг друга и говорят ис-

ключительно «правильными» 
формулами. И какими они обме-
ниваются взглядами. И вообще — 
как ведут себя те, кто приближен 
к власти.

Смотря ваш фильм, я вспомина-
ла картины о Цезаре, о Людовике 
XIV: когда умирает тиран, люди 
в разных странах ведут себя оди-
наково.

АРМАНДО ИАНУЧЧИ: Да, очень похо-
же: приближенные к трону всег-
да начинают войну друг с дру-
гом. Так было и во времена Алек-
сандра Македонского. Мы сни-
мали фильм летом 2016 года и 
начали показывать его в 2017-м. 
Дональд Трамп к тому времени 
уже стал президентом, и первые 
зрители меня спрашивали: «Это 
о нем, да?» Но когда мы снима-

ли, Трамп еще не выиграл выбо-
ры; фильм  не о нем, а о любом 
правителе, кто считает себя 
сильным лидером и при ком 
люди боятся говорить то, что ду-
мают.

Как проходил кастинг?
АРМАНДО ИАНУЧЧИ: Я начал с Берии, в 
роли которого видел только теа-
трального британского актера 
Саймона Рассела. Нужен был 
кто-то на контрасте для роли 
Хрущева: я выбрал Стива Буше-
ми. Он может быть и смешным 
клоуном, и ужасающим диктато-
ром. Нам нужно было показать 
преображение Хрущева — от мо-
лодого и неопытного, никем все-
рьез не воспринимаемого, до че-
ловека,  который управляет 
всем.

В картине все герои — клоуны. И 
действие словно в цирке проис-
ходит.
АРМАНДО ИАНУЧЧИ: Да, так и есть. 
Зловещий цирк.

Пианистка, героиня Ольги Кури-
ленко, это реальный персонаж?
АРМАНДО ИАНУЧЧИ: Прототип — вели-
кая пианистка Мария Юдина. 
История со спешной записью мо-
цартовского концерта специаль-
но для Сталина подлинная. Геро-
иня — чистая и хрупкая, но со 
стальным стержнем внутри.

Вы сняли несколько сцен в Мо-
скве. Должна признаться, я узна-
вала современную Москву, не ту, 
что была в сталинскую эпоху.
А Р М А Н Д О  И А Н У Ч Ч И : Мы сняли не-
сколько планов в Москве, но нем-
ного, в основном на Красной пло-
щади. А Лубянку и еще несколько 
планов Москвы 50-х — в Киеве. 
Когда мы были в Москве, я много 
фотографировал улицы, старые 
здания, и это очень помогло, по-
тому что позднее в Лондоне, где 
снималась большая часть филь-
ма, мы воссоздавали все это.

Вы обладаете большой внутрен-
ней свободой. Я не могу предста-
вить себе русского режиссера, 
который бы снял подобную сати-
ру о тех временах.
АРМАНДО ИАНУЧЧИ: Мне говорили то 
же самое, когда я делал сериал 
«Вице-президент»: нужен кто-то 
извне, чтобы мог посмотреть на 
происходящее со стороны. Вбли-
зи трудно увидеть картину цели-
ком.

Фильм «Смерть Сталина» 
в российском прокате с 25 января.

Ирина Корнеева

С 
18 по 28 января проходят 
гастроли Александринки 
во Франции. 

На сцене Театра Жерара Фи-
липа в Сен-Дени играют спек-
такль «Крум» по пьесе израиль-
ского драматурга Ханоха Левина 
о человеке, который никак не мо-
жет начать жить. Притчевую ко-
медию с двумя свадьбами и дву-
мя похоронами — в маленьком го-
роде,  куда главный герой — 
38-летний мужчина — возвраща-
ется из Европы, это главное раз-
влечение… За границей ему ни-
чего не удалось: ни денег не зара-
ботал, ни счастья не нашел. Не 
продвинулся, не развлекся, не 
обручился, даже ни с кем не по-
знакомился... Он всё обещал ма-
тери: скоро напишу роман, скоро 
женюсь, но дальше разговоров 
дело не пошло. Грустная история, 
рассказанная с огромным чувст-
вом юмора… В финале Крум бу-
дет лежать в том же кресле у теле-
визора, где большую часть своей 
жизни провела его мать. 

В главной роли — Виталий Ко-
валенко. «Это касается наших 
грез и сильных сторон, которые 
мы стараемся проявить, но не 
получается, — рассказывает ак-
тер. — Мы мечтаем и мечтаем, 
что все изменится, мы ставим 
себя над действительностью, хо-
тим что-то поменять, но — бытие 
по-прежнему определяет наше 
сознание… Что такое еврейское 

счастье в нашем спектакле? Это 
когда все плохо, а стало еще 
хуже… Когда главный вопрос — 
почему именно с нами? А пото-
му что мы этого заслужили. По-
тому что это наше счастье». 

В Петербурге премьера со-
стоялась в декабре. Рассказать 
на Новой сцене Александрин-
ского театра про проблемы 
«лишних людей», которые иден-
тичны что в Израиле, что во 
Франции, что в России, был при-
глашен молодой французский 
режиссер Жан Беллорини. Это 
его первый спектакль в России, 
но далеко не первое увлечение 
русской культурой: он ставил 
«Чайку» и «Дядю Ваню» Чехова, 
«Самоубийцу» Эрдмана, а его 
спектакль «Карамазовы» по До-
стоевскому в 2016-м стал одним 
из главных событий Авиньон-
ского фестиваля. Ему 36 лет, три 
года он руководит Националь-
ным драматическим центром в 
Сен-Дени — Театром Жерара Фи-
липа. Пьесу Ханоха Левина Жан 

Беллорини, по его признанию, 
взял «по любви»: «Она очень со-
звучна настоящему моменту. 
Сейчас мир словно застыл, раз-
думывая, что делать дальше. И 
главный герой пьесы Крум — это 
человек, который остановился. 
Он находится в полной пассив-
ности, он максимально неподви-
жен, но в то же время его эмоции 
и внутренний мир находятся на 
пределе напряженности… На 
нем висит груз прошлого, а в ка-
ком-то смысле и будущего. Мы 
хотели понять: как он сможет ос-
вободиться от этого? Как разре-
шит конфликт между желанием 
уехать, утечь, вырваться в ка-
кие-то другие пределы, за грани-
цу или за границы, и необходи-
мостью оставаться там, откуда 
мы вышли? Сегодня мне было 
важно об этом рассказать». 

Приглашение Жана Беллори-
ни на постановку в Санкт-Пе-
тербург — результат междуна-
родного сотрудничества Алек-
сандринского театра и француз-

ской  ассоциации L ’Ar t  des 
Nations, которую возглавляет 
известный французский теа-
тральный деятель Патрик Со-
мье. Организатор первых рус-
ских театральных сезонов в Па-
риже в 1994 году, он очень мно-
го сделал для развития творче-
ских связей российского и 
французского театров. В 1995 
году возродил традицию фран-
цузских театральных сезонов в 
Москве, Санкт-Петербурге и Са-
ратове. На сцене его театрально-
го центра Бобиньи (один из 
главных залов - имени Олега Еф-
ремова) были показаны почти 
все спектакли репертуара пе-
тербургского додинского Мало-
го драматического театра — Теа-
тра Европы, проходили гастро-
ли спектаклей Анатолия Василь-
ева, Вахтанговского театра, 
Школы-студии МХАТ. 

Русская история всегда вдохновляла режиссера Армандо Иануччи.

Акцент

 «Я сразу же увлекся 
обстановкой всеобщей 
советской паранойи»

Сериал «Секретарша», Первый  
канал, 22—25 января в 21.35
Многосерийный фильм «Секретар-

ша» нетипичен для Первого канала. 

Команда, которая над ним работала, 

ранее проявляла себя на  ТНТ и  СТС и 

ориентировалась на иную аудиторию. 

Главная героиня «Секретарши» «жен-

щина за сорок» Екатерина Морозова 

(Ксения Лаврова-Глинка), секретарь 

главы Следственного комитета в не-

большом городе.  Несмотря на скром-

ную должность, она отвечает в СК бук-

вально за все: может разобраться с 

любыми бумажками или сварить 

кофе, а может, если нужно, вспомнить 

детали старого дела или разговорить 

нелюдимого посетителя. Но главная 

Катина задача — отвечать перед на-

чальством за тыловую деятельность, 

и вот в этом ей нет равных. Благодаря 

коммуникабельности и наблюдатель-

ности она даст фору опытному детек-

тиву. Практически вся жизнь Кати 

протекает в СК: ведь здесь  работает и 

ее взрослый сын Олег (Илья Короб-

ко). Однажды весь привычный уклад 

рушится: размолвка с любимым, по-

дозрительное поведение сына и при-

ход нового начальника Василия Гро-

мика (Михаил Трухин)  заставляют по-

новому взглянуть на многие вещи.  За 

двадцать пять лет работы секретарем 

Катя научилась сглаживать любые 

конфликты и с легкостью решать лю-

бые проблемы.  Любые, кроме сво-

их…

Режиссер  «Секретарши» — Рада Но-

викова, известная по сериалам  «Ин-

терны», «Два отца и два сына».  «Был 

такой прекрасный фильм с  Софико 

Чиаурели и Леонидом Куравлевым — 

«Ищите женщину»,  я во многом ори-

ентировалась на образ из этого филь-

ма.  Героиня Чиаурели была секретар-

шей адвоката, но главное в ней, что  

она — абсолютная женщина… Наша 

Екатерина Морозова — очень умная 

женщина», — говорит режиссер. «С 

Илюшей  Коробко мы вместе снима-

лись в «Молодежке», — рассказывает 

Ксения Лаврова-Глинка. — А с Михаи-

лом Трухиным на съемках  встрети-

лись в первый раз, но мы работаем 

вместе в театре, и нам не пришлось 

долго притираться… Очень важно, 

что в «Секретарше» много юмора! 

Это дает фильму легкость», .

Сериал «Последняя статья журна-
листа», НТВ, с 22 января в 21.40
Главную роль в остросюжетной кар-

тине исполнил звезда сериалов «Не-

вский», «Ленинград 46» и «Казнить 

нельзя помиловать» Дмитрий Пала-

марчук. В начале 80-х в СССР моло-

дой корреспондент «Псковской 

правды» Олег Верховцев задумал 

написать  репортаж из камеры 

смертников. Он уговаривает 

своих высокопоставленных 

друзей посадить его по ложно-

му обвинению, а после выпол-

нения задачи — вытащить. Не-

предвиденные обстоятельства  

вносят в замысел Олега страшые 

коррективы: лишь чудом избежав 

расстрела, он застревает в тюрьме 

на пятнадцать (!) лет. Причем в его не-

виновность не верит даже любимая 

жена Полина (Агния Дитковските). 

Выйти на свободу герою удается, но 

только в середине девяностых…

 

Выставочный проект «Новая 
библиотека», Музей искусства 
Санкт-Петербурга XX—XXI веков, 
до 21 января 
В Петербурге художники по-своему 

«перечитали» книги, если можно так 

выразиться. Более 40 художников  

подвергли книгу различным «перево-

площениям». Инсталляция Михаила 

Карасика, например, по мотивам кни-

ги Сергея Третьякова «Противогазы», 

представляет собой серию раскры-

тых красных ящиков, на внутренних 

крышках которых закреплены насто-

ящие противогазы, а на экране ди-

сплея рядом цитируются строки кни-

ги, рассказывающие о жуткой мета-

морфозе людей в период коллективи-

зации.

 Елена Павлова  работает в технике 

торшинирования. Это означает:  со-

здание на обрезе книг  декоративных 

неровностей.  На полках старинного 

книжного шкафа мы видим книги, из 

которых словно выскочили крохот-

ные фигурки: извозчик у кареты, ба-

рышня и кавалер на фоне вырезанно-

го из страницы силуэта Казанского 

собора… А вот тома Гоголя и Достоев-

ского: на обрезе  их книг, затейливо 

«подстриженных», толпятся узнавае-

мые персонажи. И Татьяна Ларина с 

Евгением Онегиным выглядывают, 

как в окно, сквозь прорванную об-

ложку пушкинского томика. 

А вот полное собрание сочинений Ле-

нина уложено в виде Мавзолея, и 

сквозь каждую книжищу сияет  элек-

трическая «лампочка Ильича». Юрий 

Штапаков представил «Преступле-

ние и наказание» как деревянный че-

моданчик-чехол, в который вложен 

расписной топор… А Александр Рах-

штейн в своей серии «Списанное» ис-

пользует книги как строительный ма-

териал для создания новых объектов 

— спиралевидной, напоминающей ге-

ном человека, пирамиды, храма или 

кривоватой елочки.

— Эти метаморфозы, — говорит кура-

тор выставки Анастасия Сабинина, — 

позволяют взглянуть на книгу под но-

вым углом. Они рождают ассоциации, 

которые толкают зрителя к размыш-

лению, а возможно и к перечитыва-

нию знакомых текстов.

Проект показывает многообразие 

подходов современных художников к 

книге. Авторы, работающие в новых 

цифровых технологиях, превращают 

готические фолианты в анимирован-

ную виртуальную книгу, а средневе-

ковый свиток трансформируют в пят-

надцатиметровый коллаж-сновиде-

ние. 

Однако помимо этого художествен-

ного «издевательства» над книгопе-

чатной продукцией, которое само по 

себе освежает наш взгляд на привыч-

ное, у проекта «Новая библиотека» 

есть еще и мощный образовательный 

компонент. На двух площадках, в му-

зее и библиотеке имени Лермонтова, 

также пройдут проекты «Новой би-

блиотеки»: лекции и встречи с читате-

лями, на которых социологи, когнити-

висты, психологи, искусствоведы 

расскажут, как меняется тип чтения 

современного человека.

Vanilla Sky (Италия). 19 января, 
Москва, клуб «Город»
Бойкая гитарная поп-панк-группа, ко-

торая прославилась в музыкальном 

мире благодаря яркой сценичности, 

мелодическому напору, резкой и сла-

женной игре на гитарах. На концертах 

Vanilla Sky всегда многолюдно, весе-

ло, позитивно и задорно.

Программа тура основана на послед-

нем альбоме неистовых итальянцев: 

Heroes At the Bottom. Но 18 декабря 

2017 года они успели представить еще 

одну новинку: что удивительно, это 

версия «Песенки о медведях» из со-

ветской комедии «Кавказская пленни-

ца». Ее итальянские рок-звезды поют 

на русском, трогательно и будто бы 

смущаясь, но затем врубаются на пол-

ную гитары, и мелодия несется уже 

энергично, резко и в лучших традици-

ях поп-панка европейского уровня. 

Кроме Vanilla Sky мало кто решался на 

такое. Группа даже сняла видео-

клип, в котором прославляет 

студию «Мосфильм», пейза-

жи нашего лета и неверо-

ятные приключения 

Шурика. 

Премьера получи-

лась романтиче-

ской, аван-

тюрной, вихревой — как, собственно, 

и творчество самого итальянского 

квартета. Предыстория ее появления 

такова: больше года назад Vanilla Sky 

сыграли несколько концертов в Рос-

сию. Здесь увидели по телевизору 

этот старый фильм, и песня их зацепи-

ла... И теперь в турах по Европе Vanilla 

Sky играют нашу «Песенку о медве-

дях». Да и еще одну композицию, 

«Звенит январская вьюга», взятую 

уже из другого увиденного по телеви-

зору фильма — «Иван Васильевич ме-

няет профессию». Даже удивительно, 

как органично обе они вписались в 

репертуар поп-панк-артистов!

Найджел Кеннеди (Великобрита-
ния). 22 января, Москва, ММДМ
Виртуозный, артистичный, а порой, 

кажется, даже немного безумный 

скрипач Кеннеди умеет удивитель-

ным образом интерпретировать клас-

сику и джаз, привлекая к ним внима-

ние даже той молодежи, которая эту 

музыку не слушала и недооценивала. 

Ведь у Найджела Кеннеди и стрижка 

не как у классического скрипача, да и 

манера игры и поведение на сцене. 

Кто-то вначале на него засмотрится, 

потом прислушается и удивится:  

странно, как это я ее раньше не заме-

чал и не любил?! 

Найджел Кеннеди виртуозно играет 

Баха, но в то же время у него есть и 

электроскрипка, и альбом 

Hendrix Concerto (трибьют, по-

нятно, Джими Хендриксу), и «ка-

веры» на The Doors. Впрочем, 

концерт в Москве посвящен 

только одному произведению. 

«Времена года» Вивальди в со-

провождении симфониче-

ского оркестра из Санкт-

Петербурга Art Festival 

Symphony Orchestra. 

Но кто знает, что 

Кеннеди решит 

сыграть на бис?

Крещенский фестиваль в Новой 
Опере. «Итальянские оперные 
вечера». 18 января — 4 февраля 
В Москве сразу два оперных фестива-

ля: спектаклей Бориса Покровского в 

Камерном музыкальном театре и Кре-

щенский фестиваль в Новой Опере. 

Оба «мемориальные»; в Камерном от-

метят день рождения Бориса Покров-

ского (23 января) его легендарным 

спектаклем «Нос» Шостаковича, жи-

вущим на сцене уже 44 года. А Новая 

Опера в день рождения Евгения Коло-

бова 19 января запланировала пре-

мьеру «Лючии ди Ламмермур» Гаэта-

но Доницетти в постановке немецко-

го режиссера Ханса-Йоахима Фрая. 

Именно этим шедевром бельканто 

18—20 января откроется программа 

Крещенского фестиваля, чья тема 

«Итальянские оперные вечера». Во-

семь опер и две концертные програм-

мы («Итальянские песни: эпизод I и 

эпизод II»), а также гала-концерт соли-

стов, хора и оркестра Новой Оперы. 

Программа беспроигрышная для ме-

ломанов, считающих  итальянскую 

оперу «иконой» жанра. На фестивале 

представят старые спектакли театра: 

например, «Риголетто» в постановке 

2000 года Ральфа Лянгбака (23 янва-

ря). Партию горбуна в этом спектакле 

пел однажды Дмитрий Хворостов-

ский. Нынешний Риголетто — солист 

Немецкой оперы на Рейне Борис Ста-

ценко, а в партии Джильды дебютиру-

ет сопрано Мария Буйносова. В «Зо-

лушке» Россини (27 января) — дебют 

Анастасии Лепешинской из Екатерин-

бургского театра оперы и балета, а в 

«Трубадуре» Верди (28 января) в пар-

тии графа ди Луны выйдет Василий Ла-

дюк,. Покажут и два «режиссерских» 

спектакля — «Любовный напиток» До-

ницетти в постановке Юрия Алексан-

дрова (31 января) и «Набукко» Верди в 

постановке Андрейса Жагарса (3 фев-

раля). Но эксклюзивными событиями 

Крещенской афиши станут постанов-

ки и концертные версии новых для те-

атра оперных партитур. Как обещает 

постановщик «Лючии ди Ламмермур» 

Фрай, романтический сюжет, вдох-

новленный романом Вальтера Скотта 

«Ламмермурская невеста», ставят с 

шекспировским размахом, поскольку 

история Лючии и Эдгардо напоминает 

ему трагические перипетии любви Ро-

мео и Джульетты. Действие оперы, по 

замыслу постановщиков (художник 

Петр Окунев, дирижер Ян Латам-Кё-

ниг), останется на своем месте, в Шот-

ландии XVII века, но цветовое реше-

ние спектакля будет радикальным. Яр-

кий визуальный язык соединит ста-

рую оперу, решенную в жанре психо-

логического детектива, с современно-

стью. В концертной версии предста-

вят редчайшие для российской сцены 

партитуры — оперы Умберто Джорда-

но «Андре Шенье» (26 января, дири-

жер Фабио Мастранджело) и «Марта, 

или Ричмондская ярмарка» Фридриха 

фон Флотова (2 февраля, дирижер Фе-

ликс Коробов). Она не звучала в Мо-

скве со времен первой русской поста-

новки 1856 года.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКАМУЗЫКА ФЕСТИВАЛЬ

Журналист «понарошку» садится 
в тюрьму ради репортажа, 
но застревает там на годы.

Действие в «Лючии ди Ламмермур» останется в XVII веке, 
но цветовое решение спектакля будет радикальным.

В Питере из книг делают хеппенинг 
и инсталляции.
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с Александром 
Алексеевым

с Сусанной Альпериной с Ириной Муравьевой

Найджел Кеннеди 
чувствует себя комфортно 

и в классике, и в джазе.
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Вся культурная афиша 
на сайте 
rg.ru/tema/kultura

с Ольгой Штраус
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В спектакле «Крум» петербургские 
актеры вслед за французским 
режиссером призвали не отклады-
вать жизнь на потом.

Акцент

 В спектакле «еврейское 
счастье» — это когда 
все было плохо, 
а стало еще хуже

КСТАТИ
В Петербурге на Новой сцене 
Александринского театра 
«Крум» можно будет увидеть 
27 и 28 февраля 2018 года.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д. Зорькина, судей К.В. Арановского, 
А.И. Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гад-
жиева, Ю.М. Данилова, Л.М. Жарко-
вой, С.М. Казанцева, С.Д. Князева, А.Н. 
Кокотова, Л.О. Красавчиковой, С.П. 
Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. Руд-
кина, О.С. Хохряковой, В.Г. Ярославце-
ва,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью 
первой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности части первой статьи 
811 и пункта 31 части второй статьи 82 
УПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела 
явилась жалоба ООО «Синклит». Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Кон-
ституции Российской Федерации 
оспариваемые заявителем законопо-
ложения.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика А.Н. Кокотова, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд 
Российской Федерации

установил:
1. В соответствии с частью первой 

статьи 811 «Порядок признания пред-
метов и документов вещественными 
доказательствами по уголовным 
делам о преступлениях в сфере эконо-
мики» УПК Российской Федерации 
предметы и документы, указанные в 
части первой статьи 81 данного Кодек-
са, включая электронные носители 
информации, изъятые в ходе досудеб-
ного производства по уголовным 
делам о преступлениях, предусмо-
тренных частями пятой — седьмой 
статьи 159, статьями 1591 — 1593, 
1595, 1596, 160 и 165 УК Российской 
Федерации, если эти преступления 
совершены в сфере предпринима-
тельской деятельности, а также ста-
тьями 171 — 1741, 176 — 178, 180 — 
183, 185 — 1854 и 190 — 1994 УК Рос-
сийской Федерации, признаются 
вещественными доказательствами и 
приобщаются к материалам уголовно-
го дела, о чем выносится постановле-
ние. Согласно пункту 31 части второй 
статьи 82 «Хранение вещественных 
доказательств» УПК Российской 
Федерации вещественные доказатель-
ства в виде денег, ценностей и иного 
имущества, полученных в результате 
совершения преступления, и доходов 
от этого имущества, обнаруженных 
при производстве следственных дей-
ствий, подлежат аресту в порядке, 
установленном статьей 115 данного 
Кодекса.

Конституционность приведенных 
законоположений оспаривает ООО 
«Синклит», директор которого обра-
тился в суд в порядке статьи 125 УПК 
Российской Федерации с жалобой на 
действия следственного органа Управ-
ления МВД России по Белгородской 
области, связанные с изъятием и удер-
жанием принадлежащей на праве соб-
ственности этому обществу линии по 
производству и упаковке сигарет, а 
также с воспрепятствованием в поль-
зовании ею. В обоснование жалобы 
помимо прочего было указано, что 
данное имущество не могло быть изъя-
то следователем самостоятельно, вне 
судебной процедуры наложения на 
него ареста. Постановлением судьи 
Свердловского районного суда города 
Белгорода от 13 марта 2017 года в 
удовлетворении жалобы отказано, с 
чем согласился Белгородский област-
ной суд, оставивший постановлением 
от 17 апреля 2017 года решение суда 
первой инстанции без изменения, а 
поданную ООО «Синклит» апелляцион-
ную жалобу — без удовлетворения.

Из названных судебных решений 
следует, что 1 февраля 2017 года в 
ходе осмотра места происшествия 
было обнаружено и изъято указанное 
производственное оборудование. 
Постановлением следователя оно при-
знано вещественным доказательством 
по уголовному делу, возбужденному 
по факту незаконного изготовления 
неустановленными лицами в поселке 
Красный Остров Чернянского района 
Белгородской области немаркирован-
ных табачных изделий, подлежащих 
маркировке, в крупном размере (пре-
ступление, предусмотренное пунктом 
«а» части шестой статьи 1711 УК Рос-
сийской Федерации); местом хране-
ния изъятого оборудования определен 

специализированный склад, располо-
женный в ином населенном пункте.

ООО «Синклит» просит признать 
оспариваемые законоположения не 
соответствующими статьям 8, 17 
(часть 3), 19 (части 1 и 2), 34, 35 и 55 
(часть 3) Конституции Российской 
Федерации в той мере, в какой они не 
предполагают наложение на опреде-
ленный срок ареста на имущество, 
признанное вещественным доказа-
тельством в качестве орудия преступ-
ления по уголовному делу в сфере 
экономической деятельности. По мне-
нию заявителя, тем самым допускает-
ся чрезмерное усмотрение уполномо-
ченных органов при изъятии ими 
вещественных доказательств по уго-
ловным делам, притом что отсутствует 
эффективный судебный контроль за 
таким изъятием, призванный обеспе-
чить права собственников изымаемо-
го имущества.

Принимая во внимание требования 
статей 3, 36, 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», положения части первой статьи 
811 и пункта 31 части второй статьи 82 
УПК Российской Федерации являются 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
по настоящему делу постольку, 
поскольку на их основании уполномо-
ченным лицом органа предваритель-
ного расследования в рамках досудеб-
ного производства по уголовному 
делу о преступлении в сфере экономи-
ческой деятельности решается вопрос 
об изъятии, приобщении в качестве 
вещественных доказательств к мате-
риалам этого уголовного дела и хране-
нии предметов, используемых для 
производства товаров, выполнения 
работ и оказания услуг при осущест-
влении предпринимательской дея-
тельности и принадлежащих лицу, не 
являющемуся в этом уголовном деле 
подозреваемым, обвиняемым или 
лицом, несущим по закону материаль-
ную ответственность за их действия.

2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации в России гарантирует-
ся свобода экономической деятель-
ности, признаются и защищаются рав-
ным образом все формы собственно-
сти; право частной собственности, 
относящееся к основным правам чело-
века, подлежит защите со стороны 
государства и наряду с другими права-
ми и свободами человека и граждани-
на определяет смысл, содержание и 
применение законов, деятельность 
законодательной и исполнительной 
власти, местного самоуправления и 
обеспечивается правосудием (статьи 
2, 8, 18 и 34; статья 35, части 1 — 3; ста-
тья 46, части 1 и 2; статья 118, часть 2; 
статья 128, часть 3).

Как следует из статьи 1 Протокола 
№ 1 к Конвенции о защите прав чело-
века и основных свобод, признание 
права каждого физического и юриди-
ческого лица на уважение и защиту 
принадлежащей ему собственности (и, 
соответственно, свободы пользования 
имуществом, в том числе для осущест-
вления предпринимательской дея-
тельности) не умаляет право государ-
ства обеспечивать выполнение таких 
законов, какие ему представляются 
необходимыми для контроля за 
использованием собственности согла-
сно общим интересам. Вместе с тем 
вмешательство государства в отноше-
ния собственности, как неоднократно 
подчеркивал Конституционный Суд 
Российской Федерации, не должно 
быть произвольным и нарушать рав-
новесие между требованиями интере-
сов общества и условиями защиты 
основных прав личности, что предпо-
лагает разумную соразмерность 
используемых средств и преследуе-
мой цели, с тем чтобы обеспечивался 
баланс конституционно защищаемых 
ценностей и лицо не подвергалось 
чрезмерному обременению; ограниче-
ния права собственности, в силу ста-
тьи 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации во взаимосвязи с ее 
статьями 8,17 (часть 3), 19 (части 1 и 
2), 34 и 35 (части 1 и 3), могут вводить-
ся федеральным законом, только если 
они необходимы для защиты иных 
конституционно значимых ценностей, 
включая права и законные интересы 
других лиц, отвечают требованиям 
справедливости, разумности и сораз-
мерности, носят общий и абстрактный 
характер, не имеют обратной силы и не 
затрагивают само существо данного 
конституционного права.

Возможные ограничения права 
собственности в целях защиты 
публичных интересов могут обуслов-
ливаться, в частности, потребностями 
обеспечения производства по уголов-

ному делу, для чего лица, производя-
щие дознание и предварительное 
следствие, наделяются полномочиями 
по применению соответствующих 
обеспечительных мер, связанных с 
изъятием имущества. Вместе с тем в 
силу конституционных принципов вер-
ховенства права, означающего в том 
числе защиту от произвольных дейст-
вий государственных органов и дол-
жностных лиц, а также неприкосно-
венности собственности и соблюдения 
баланса частных и публичных интере-
сов, изъятие по уголовному делу иму-
щества (в том числе в виде наложения 
на него ареста или признания его 
вещественным доказательством с 
режимом хранения, ограничивающим 
права владения и пользования имуще-
ством), которое находится у лиц, не 
являющихся подозреваемыми, обви-
няемыми и не несущих по закону мате-
риальную ответственность за дейст-
вия подозреваемого, обвиняемого, и 
использование которого в соверше-
нии преступления лишь предполагает-
ся, может иметь лишь временный 
характер и применяться при предо-
ставлении таким лицам процессуаль-
ных гарантий защиты прав посредст-
вом правосудия, отвечающего требо-
ваниям справедливости и равенства.

Из приведенных положений Кон-
ституции Российской Федерации, 
международно-правовых норм и пра-
вовых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации, выраженных в 
постановлениях от 20 мая 1997 года 
№ 8-П, от 11 марта 1998 года № 8-П, от 
16 июля 2008 года № 9-П, от 31 января 
2011 года № 1-П, от 10 декабря 2014 
года № 31-П и в Определении от 14 мая 
2015 года №  1127-О, следует, что 
федеральный законодатель обязан 
установить, а суды — применять над-
лежащий правовой механизм, позво-
ляющий эффективно защищать, в том 
числе в судебном порядке, интересы 
лиц, право собственности которых 
ограничивается в связи с изъятием 
принадлежащего им имущества в каче-
стве вещественного доказательства по 
уголовным делам, тем более когда они 
в этих уголовных делах не являются 
подозреваемыми, обвиняемыми или 
лицами, несущими по закону матери-
альную ответственность за действия 
подозреваемых, обвиняемых.

3. В соответствии с Уголовно-про-
цессуальным кодексом Российской 
Федерации вещественными доказа-
тельствами признаются любые пред-
меты, которые служили орудиями, 
оборудованием или иными средства-
ми совершения преступления либо 
сохранили на себе следы преступле-
ния или на которые были направлены 
преступные действия; деньги, ценно-
сти и иное имущество, полученные в 
результате совершения преступления; 
иные предметы и документы, которые 
могут служить средствами для обна-
ружения преступления и установления 
обстоятельств уголовного дела (часть 
первая статьи 81); указанные предме-
ты и документы, изъятые в ходе досу-
дебного производства по уголовным 
делам о преступлениях, предусмо-
тренных частями пятой — седьмой 
статьи 159, статьями 1591 — 1593, 
1595, 1596, 160 и 165 УК Российской 
Федерации, если эти преступления 
совершены в сфере предпринима-
тельской деятельности, а также ста-
тьями 171—1741, 176—178, 180 — 
183, 185 — 1854 и 190 — 1994 УК Рос-
сийской Федерации, признаются 
вещественными доказательствами и 
приобщаются к материалам уголовно-
го дела, о чем выносится постановле-
ние уполномоченным лицом органа 
предварительного следствия или 
дознания (пункт 25 статьи 5, статьи 38 
— 41 и часть первая статьи 811).

По смыслу статей 81, 811 и 82 УПК 
Российской Федерации, изъятие пред-
метов и документов, подлежащих при-
знанию вещественными доказательст-
вами, применяется в целях обеспече-
ния процесса доказывания (включаю-
щего собирание, проверку и оценку 
доказательств) с учетом прав и закон-
ных интересов их собственников или 
владельцев. Такого рода временное 
изъятие и удержание имущества в 
режиме его хранения, представляя 
собой необходимую для производства 
по уголовному делу процессуальную 
меру обеспечительного характера, 
применяемую по решению уполномо-
ченных лиц лишь на период производ-
ства по данному делу и не порождаю-
щую перехода права собственности на 
имущество, само по себе не может 
расцениваться как нарушение консти-
туционных прав и свобод, в том числе 
как нарушение права собственности, 
— притом что лицам, в отношении 

которых применяются подобные 
меры, сопряженные с ограничением 
правомочий владения, пользования и 
распоряжения имуществом, гаранти-
руется закрепленное статьей 46 (часть 
2) Конституции Российской Федера-
ции право обжаловать соответствую-
щие решения и действия в судебном 
порядке (Постановление Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
7 марта 2017 года № 5-П).

Статья 82 УПК Российской Феде-
рации обязывает хранить веществен-
ные доказательства при уголовном 
деле до вступления приговора в 
законную силу либо до истечения 
срока обжалования постановления 
или определения о прекращении уго-
ловного дела и передавать вместе с 
уголовным делом, за исключением 
случаев, ею предусмотренных; когда 
спор о праве на имущество, являю-
щееся вещественным доказательст-
вом, подлежит разрешению в поряд-
ке гражданского судопроизводства, 
вещественное доказательство хра-
нится до вступления в силу решения 
суда (часть первая). Если же при-
знанные вещественными доказа-
тельствами предметы в силу гро-
моздкости или иных причин не могут 
храниться при уголовном деле, они 
передаются на хранение в государст-
венные органы, имеющие условия 
для их хранения и наделенные пра-
вом в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации на их 
хранение, а при отсутствии такой воз-
можности — на основании договора 
юридическому лицу или индивиду-
альному предпринимателю, имею-
щим эти условия и право (подпункт 
«а» пункта 1 части второй статьи 82 
УПК Российской Федерации; абзац 
третий пункта 2 и пункт 10 Правил 
хранения, учета и передачи вещест-
венных доказательств по уголовным 
делам, утвержденных постановлени-
ем Правительства Российской Феде-
рации от 8 мая 2015 года № 449 «Об 
условиях хранения, учета и передачи 
вещественных доказательств по уго-
ловным делам»). Кроме того, допу-
скается возвращение таких вещест-
венных доказательств их законным 
владельцам (отказ от изъятия у них 
предметов, признанных веществен-
ными доказательствами), в частно-
сти в досудебном производстве, 
когда это возможно без ущерба для 
доказывания по уголовному делу 
(подпункт «б» пункта 1 части второй 
статьи 82 УПК Российской Федера-
ции). Во всяком случае условия хра-
нения, учета и передачи веществен-
ных доказательств должны исклю-
чать их подмену, повреждение, 
порчу, ухудшение или утрату их 
и н д и в и д у а л ь н ы х  п р и з н а ко в  и 
свойств, а также обеспечивать их 
безопасность (пункт 1 Правил хране-
ния, учета и передачи вещественных 
доказательств по уголовным делам).

Таким образом, в досудебном 
производстве уполномоченные лица 
органов предварительного следствия 
и дознания, ответственные за рассле-
дование уголовного дела, самостоя-
тельно решают вопрос о признании 
тех или иных предметов веществен-
ными доказательствами, их изъятии 
и удержании в режиме хранения, о 
способе такого хранения либо об их 
возвращении законному владельцу 
на ответственное хранение (об отказе 
от их изъятия) до принятия оконча-
тельного решения по уголовному 
делу или на иной вытекающий из 
закона срок. Выбор одного из указан-
ных решений должен быть мотивиро-
ванным, отражающим особенности 
уголовного дела, включая правовое и 
фактическое положение предметов, 
признанных вещественными доказа-
тельствами.

4. В ходе досудебного производ-
ства по уголовному делу в целях 
обеспечения установленного поряд-
ка уголовного судопроизводства, 
исполнения приговора в части гра-
жданского иска, взыскания штрафа, 
других имущественных взысканий 
или возможной конфискации имуще-
ства, указанного в части первой ста-
тьи 1041 УК Российской Федерации, 
также возможно наложение ареста 
на имущество. Следователь с согла-
сия руководителя следственного 
органа или дознаватель с согласия 
прокурора возбуждает перед судом 
ходатайство о наложении ареста на 
имущество подозреваемого, обвиня-
емого или лиц, несущих по закону 
материальную ответственность за их 
действия; арест может быть наложен 
на имущество, находящееся у других 
лиц, не являющихся подозреваемы-
ми, обвиняемыми или лицами, несу-

щими по закону материальную ответ-
ственность за их действия, если есть 
достаточные основания полагать, что 
оно получено в результате преступ-
ных действий подозреваемого, обви-
няемого либо использовалось или 
предназначалось для использования 
в качестве орудия, оборудования или 
иного средства совершения преступ-
ления либо для финансирования тер-
роризма, экстремистской деятель-
ности (экстремизма), организован-
ной группы, незаконного вооружен-
ного формирования, преступного 
сообщества (преступной организа-
ции) (статьи 111 и 115 УПК Россий-
ской Федерации).

Согласно статье 115 УПК Россий-
ской Федерации наложение ареста на 
имущество состоит в запрете, адре-
сованном собственнику или владель-
цу имущества, распоряжаться и в 
необходимых случаях пользоваться 
им, а также в изъятии имущества и 
передаче его на хранение (часть вто-
рая); арестованное имущество может 
быть изъято либо передано по усмо-
трению лица, производившего арест, 
на хранение собственнику или вла-
дельцу этого имущества либо иному 
лицу, которые должны быть преду-
преждены об ограничениях, которым 
подвергнуто арестованное имущест-
во, и ответственности за его сохран-
ность, о чем делается соответствую-
щая запись в протоколе (часть 
шестая).

Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постанов-
лении от 31 января 2011 года № 1-П, 
возможность применить наложение 
ареста на имущество как процессу-
альную меру, которая сама по себе не 
влечет переход права собственности 
на это имущество к государству или 
иным лицам и носит временный 
характер (на период предваритель-
ного расследования и судебного раз-
бирательства по уголовному делу), 
обусловливается тем, что, по общему 
правилу, наличие в рамках уголовно-
го дела обстоятельств, влекущих 
такой переход, может быть с досто-
верностью установлено только при 
постановлении обвинительного при-
говора.

Подлежат аресту в порядке, пред-
усмотренном статьей 115 УПК Рос-
сийской Федерации, вещественные 
доказательства в виде денег, ценно-
стей и иного имущества, полученных 
в результате совершения преступле-
ния, и доходов от этого имущества, 
обнаруженных при производстве 
следственных действий (пункт 31 

части второй статьи 82 данного 
Кодекса). Вместе с тем наложение 
ареста на иное имущество, признава-
емое вещественным доказательст-
вом, не признается обязательным и 
инициируется по усмотрению упол-
номоченных лиц органов предвари-
тельного следствия и дознания, имея 
в виду достижение целей, указанных 
в статьях 111 и 115 УПК Российской 
Федерации.

Хотя дополнительно к целям 
обеспечения порядка уголовного 
судопроизводства и надлежащего 
исполнения приговора наложение 
ареста на имущество может при 
необходимости способствовать уста-
новлению наличия или отсутствия 
обстоятельств, подлежащих доказы-
ванию при производстве по уголов-
ному делу, иных обстоятельств, име-
ющих значение для дела, собирания, 
проверки и оценки доказательств, в 
частности посредством изъятия 
вещественных доказательств и их 
хранения (статьи 73, 74 и 81—82 УПК 
Российской Федерации), а также 
может применяться для обеспечения 
сохранности вещественных доказа-
тельств по уголовному делу (поста-
новления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 31 января 
2011 года № 1-П и от 21 октября 2014 
года № 25-П), институты наложения 
ареста на имущество, с одной сторо-
ны, и, с другой стороны, изъятия и 
хранения вещественных доказа-
тельств имеют разное предназначе-
ние в уголовном процессе. Тем обсто-
ятельством, что изъятие имущества в 
качестве вещественного доказатель-
ства и его удержание в режиме хране-
ния при наложении на него ареста на 
основании судебного решения, при-
нятого по ходатайству, возбужденно-
му перед судом следователем с 
согласия руководителя следственно-
го органа или дознавателем с согла-
сия прокурора, позволяют распро-
странить на данные отношения пред-
варительный судебный контроль за 
законностью и обоснованностью 
временного изъятия имущества как 

гарантию защиты прав и законных 
интересов его собственников или 
владельцев, не предопределяется 
использование процедуры наложе-
ния ареста на имущество во всех слу-
чаях, когда соответствующие пред-
меты используются в качестве веще-
ственных доказательств для раскры-
тия преступления и разрешения уго-
ловного дела, тем более при обеспе-
чении возможности последующего 
судебного контроля.

Такое регулирование, различаю-
щее цели и процедуру изъятия веще-
ственных доказательств и наложения 
ареста на имущество, не выходит за 
пределы дискреции федерального 
законодателя и не противоречит кон-
ституционным принципам справед-
ливости и равенства, требованиям, 
при соблюдении которых возможно 
ограничение прав и свобод человека 
и гражданина (преамбула; статья 19, 
части 1 и 2; статья 55, часть 3; статья 
71, пункты «в», «о», Конституции 
Российской Федерации). Тем не 
менее полномочия органов предва-
рительного следствия и дознания в 
отношении изъятия и определения 
порядка хранения вещественных 
доказательств — принимая во вни-
мание имеющиеся у них возможно-
сти, включая возможность передать 
вещественное доказательство на 
ответственное хранение его законно-
му владельцу, — должны использо-
ваться таким образом, чтобы не нару-
шался баланс конституционно значи-
мых ценностей, в том числе с учетом 
предназначения этого имущества.

5. Изъятие и удержание в режиме 
хранения любого имущества, при-
знанного вещественным доказатель-
ством, по существу, ограничивают 
права его собственника или владель-
ца, причиняет им неудобство. Изъя-
тие же и удержание предметов, 
используемых для производства 
товаров, выполнения работ и оказа-
ния услуг при осуществлении пред-
принимательской деятельности, тем 
более на длительный срок, создают 
негативный эффект не для одного 
лишь лица либо группы лиц: они спо-
собны существенно нарушить произ-
водственные циклы, затруднить 
исполнение обязательств собствен-
ников или владельцев изъятого иму-
щ е с т в а  п е р е д  ко н т р а г е н т а м и , 
повлечь прекращение самой пред-
принимательской деятельности, что 
неизбежно ведет к ухудшению поло-
жения работников субъекта такой 
деятельности, вплоть до их выну-
жденного увольнения, т.е. затрагива-
ет весь комплекс их прав в трудовых 
правоотношениях, в том числе право 
на защиту от безработицы (статья 37, 
часть 3, Конституции Российской 
Федерации). Затруднения в предпри-
нимательской деятельности вызыва-
ют и сокращение налоговых посту-
плений в бюджеты всех уровней, 
притом что налоги, как следует из 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации (поста-
новления от 17 декабря 1996 года 
№ 20-П, от 23 декабря 1997 года 
№ 21-П, от 16 июля 2004 года № 14-П 
и др.), материально обеспечивают 
осуществление публичной властью 
социальной, экономической, право-
охранительной и иных функций.

Тем самым финансовые, матери-
альные и прочие потери собственни-
ков или владельцев изъятого имуще-
ства и других лиц, включая публично-
территориальные образования, при 
изъятии предметов, используемых 
для производства товаров, выполне-
ния работ и оказания услуг при осу-
ществлении предпринимательской 
деятельности, могут значительно 
превышать последствия изъятия 
вещей той же стоимости, но иного 
целевого назначения. Следователь-
но, требуется специальный подход к 
разрешению в досудебном производ-
стве по уголовным делам о престу-
плениях в сфере экономической дея-
тельности вопросов о признании ука-
занных предметов вещественными 
доказательствами, их изъятии и 
удержании в режиме хранения, пред-
полагающий, что такие изъятие и 
удержание должны быть скорее 
иск лючением,  обусловленным 
обстоятельствами конкретного дела 
и особенностями этих предметов, в 
том числе информации, источниками 
которой они служат и которая необ-
ходима для раскрытия преступления.

Это, однако, не означает, что 
предметы, используемые для произ-
водства товаров, выполнения работ и 
оказания услуг при осуществлении 
предпринимательской деятельности, 
не могут быть изъяты у лица, не име-

ющего статуса подозреваемого, 
обвиняемого и не несущего по закону 
материальную ответственность за их 
действия, если такое изъятие являет-
ся вынужденно необходимым для 
расследования уголовного дела и 
вынесения справедливого пригово-
ра, поскольку иначе объективно 
невозможно обеспечить сохранность 
и доказательственную ценность ука-
занных предметов, избежать уничто-
жения следов преступления, а равно 
если без такого изъятия имущество 
может быть использовано для про-
должения преступной деятельности. 
Вместе с тем обязанность обосновать 
необходимость такого изъятия, в том 
числе при возникновении судебных 
споров по соответствующим вопро-
сам, лежит на уполномоченных лицах 
органов предварительного следствия 
и дознания, причем одной только 
ссылки на то, что данный предмет 
обладает свойствами вещественного 
доказательства, недостаточно для 
обоснования необходимости его изъ-
ятия.

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в Постановлении от 
16 июля 2008 года № 9-П отметил, 
что оценка судом законности и обо-
снованности изъятия у собственника 
или владельца того или иного иму-
щества в связи с приобщением его к 
уголовному делу в качестве вещест-
венного доказательства не может, по 
смыслу статей 81 и 82 УПК Россий-
ской Федерации, ограничиваться 
установлением формального соот-
ветствия закону полномочий приме-
няющих данную меру должностных 
лиц органов предварительного рас-
следования, — суд должен прийти к 
выводу, что иным способом обеспе-
чить решение стоящих перед уголов-
ным судопроизводством задач 
невозможно; в таких случаях должны 
приниматься  во  внимание  как 
тяжесть преступления, в связи с рас-
следованием которого решается 
вопрос об изъятии имущества, так и 
особенности самого имущества, в 
том числе его стоимость, значимость 
для собственника или владельца и 
общества, возможные негативные 
последствия изъятия имущества; в 
зависимости от указанных обстоя-
тельств дознаватель, следователь и 
затем суд, решая вопрос о признании 
имущества вещественным доказа-
тельством, должны определять, под-
лежит ли это имущество изъятию 
либо в соответствии с подпунктами 
«а», «б» пункта 1 части второй статьи 
82 УПК Российской Федерации оно 
может быть сфотографировано, 
снято на видео- или кинопленку и 
возвращено собственнику или вла-
дельцу на хранение до принятия 
решения по уголовному делу. Такой 
механизм защиты прав и законных 
интересов заинтересованных лиц 
применим и к оценке правомерности 
изъятия предметов, используемых 
для производства товаров, выполне-
ния работ и оказания услуг при осу-
ществлении предпринимательской 
деятельности.

Следовательно, изъятие и удер-
жание в режиме хранения в качестве 
вещественных доказательств в досу-
дебном производстве по уголовным 
делам о преступлениях в сфере эко-
номической деятельности предме-
тов, используемых для производства 
товаров, выполнения работ и оказа-
ния услуг при осуществлении пред-
принимательской деятельности и 
принадлежащих на законных основа-
ниях лицам, не являющимся в этих 
уголовных делах подозреваемыми, 
обвиняемыми или лицами, несущими 
по закону материальную ответствен-
ность за их действия (юридическим 
лицам, которые не контролируются 
подозреваемыми, обвиняемыми или 
лицами, несущими по закону матери-
альную ответственность за их дейст-
вия), если для обеспечения сохран-
ности таких вещественных доказа-
тельств не требуется их изъятие у 
собственников либо владельцев или 
допускается их незамедлительное 
возвращение последним на ответст-
венное хранение после производства 
необходимых следственных дейст-
вий, несоразмерно конституционно 
значимым ценностям ограничивали 

бы право частной собственности ука-
занных лиц, а также их право на сво-
бодное использование своих способ-
ностей и имущества для предприни-
мательской и иной не запрещенной 
законом экономической деятельнос-
ти (статья 19, части 1 и 2; статьи 34 и 
35; статья 55, часть 3, Конституции 
Российской Федерации).

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 
75, 78, 79 и 100 Федерального кон-
ституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
1. Признать положения части пер-

вой статьи 811 и пункта 31 части второй 
статьи 82 УПК Российской Федерации 
не противоречащими Конституции 
Российской Федерации, поскольку по 
своему конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего пра-
вового регулирования они предпола-
гают, что при решении на их основании 
уполномоченными лицами органов 
предварительного следствия и дозна-
ния в досудебном производстве по 
уголовным делам о преступлениях в 
сфере экономической деятельности 
вопроса об изъятии, приобщении к 
материалам уголовного дела и удер-
жании в режиме хранения в качестве 
вещественных доказательств предме-
тов, используемых для производства 
товаров, выполнения работ и оказания 
услуг при осуществлении предприни-
мательской деятельности и принадле-
жащих на законных основаниях лицам, 
не являющимся в этих уголовных 
делах подозреваемыми, обвиняемы-
ми или лицами, несущими по закону 
материальную ответственность за их 
действия (юридическим лицам, кото-
рые не контролируются подозревае-
мыми, обвиняемыми или лицами, 
несущими по закону материальную 
ответственность за их действия), ука-
занные вещественные доказательства 
не должны изыматься у их собствен-
ников или владельцев, если обеспече-
ние их сохранности и проведение с 
ними необходимых следственных дей-
ствий, а равно предотвращение их 
использования для совершения пре-
ступлений не требуют — с учетом их 
особенностей и иных обстоятельств 
конкретного дела — такого изъятия; 
после проведения с ними необходи-
мых следственных действий, потребо-
вавших изъятия, они незамедлительно 
возвращаются собственнику или вла-
дельцу на ответственное хранение.

2.  Конституционно-правовой 
смысл положений части первой статьи 
811 и пункта 31 части второй статьи 82 
УПК Российской Федерации, выявлен-
ный в настоящем Постановлении, 
является общеобязательным, что 
исключает любое иное их истолкова-
ние в правоприменительной практике.

3. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении общества с 
ограниченной ответственностью 
«Синклит» на основании положений 
части первой статьи 811 и пункта 31 
части второй статьи 82 УПК Россий-
ской Федерации в истолковании, рас-
ходящемся с их конституционно-пра-
вовым смыслом, выявленным в насто-
ящем Постановлении, подлежат пере-
смотру в установленном порядке.

4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

5. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в «Российской газете», «Собра-
нии законодательства Российской 
Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru). Постановле-
ние должно быть опубликовано также 
в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 1-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части первой статьи 811 и пункта 31 части второй статьи 82 

Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «Синклит»
город Санкт-Петербург  11 января 2018 года

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся в государственной 
и (или) муниципальной собственности, расположенных 

в границах Особых экономических зон (ОЭЗ)  
и не сданных в аренду за 4 квартал 2017 года
Наименование особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, га

ОЭЗ ТРТ на территории муниципального образования 
«Прибайкальский район» Республики Бурятия

Контактная информация: АО «ОЭЗ» + 7 (495) 645-26-90 (доб. 2666)
Филиал АО «ОЭЗ» в Республике Бурятия  

+ 7 (3012) 45-45-05 (доб. 128) сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru
03:16:330106:136
03:16:330106:169
03:16:440101:402
03:16:440101:404
03:16:440101:355
03:16:440101:348
03:16:440101:320
03:16:440101:330
03:16:440101:335
03:16:440101:387
03:16:440101:395
03:16:440101:396

03:16:480103:30
03:16:000000:182

03:16:480103:31
03:16:500109:38
03:16:500109:39
03:16:500109:40
03:16:500109:41
03:16:500109:42
03:16:500109:43
03:16:500109:44
03:16:500109:45

03:16:500108:4
03:16:000000:7172
03:16:000000:7173
03:16:000000:7174
03:16:000000:7175
03:16:000000:7176
03:16:000000:7177
03:16:000000:7178

03:16:440101:412
03:16:440101:326
03:16:440101:327
03:16:440101:328

0,1000
0,0373
0,7912
9,8256
1,2088
2,8000
1,2248
0,5626

17,2541
0,5299

220,1805
3,8996

201,9555
82,7376

373,5370
20,5842
39,6647

2,6026
0,7809
1,5370
7,5370

14,4946
23,9719

8,2299
1,6685
0,7422
2,8206
0,9088

12,1058
4,9785

2198,5092
9,8256

13,0256
6,8907

14,6369
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», ООО «Юринформ» извещает о проведении общественных обсуждений материалов оценки воздействия на 
окружающую среду проекта технической документации «Типовая площадка утилизации нефтесодержащих отходов на мобильной установке 
УЗГ-1М и ее модификациях с получением «Грунта минерального сыпучего для земляных работ» РД – 39364-09».

Цели намечаемой деятельности: Утилизация нефтесодержащих отходов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, Ямало-

Ненецкий автономный округ.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО «Юринформ», 628605, ХМАО-Югра, г. Нижневартовск, ул. Мира, 

27, МФК «Европа-Сити», офис 810/2, тел.:8-912-939-43-49.

Уватский район Нижневартовский район
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 19 января 2018 года по 19 февраля 2018 года.
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Управление градостроительной деятельностью и муниципальным 
хозяйством администрации Уватского муниципального района со-
вместно с заявителем.
Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.
Место, время и сроки ознакомления с материалами:
1. Администрация Уватского муниципального района по адресу: Тю-
менская область, Уватский район, с.Уват, ул.Иртышская, 19, каб. 209 
(с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 8(34561) 28-052.
2. ООО «Юринформ», 628605, ХМАО-Югра, г. Нижневартовск, ул. 
Мира, 27, МФК «Европа-Сити», офис 810/2 (с 08.30 до 12.00 ч., с 13.00 
до 17.30 ч.), тел.:8-912-939-43-49.
Ответственные организаторы:
Специалист по охране труда сектора муниципального хозяйства управ-
ления градостроительной деятельностью и муниципальным хозяй-
ством администрации Уватского муниципального района – Сурманов 
Б.М., тел./факс 8(34561) 28-052;
Представитель ООО «Юринформ» – Горелов Е.М., тел.:8-912-939-43-49.
Общественные обсуждения состоятся: 19 февраля 2018 года в 
14.00 часов по адресу: Тюменская область, Уватский район, с. Уват,  
ул. Иртышская, 19, каб. 209.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 20 января 2018 года по 21 февраля 2018 года.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: Управ-
ление экологии и природопользования администрации Нижневартовского рай-
она совместно с заявителем.
Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письменная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опублико-
вания настоящего извещения.
Место, время и сроки ознакомления с материалами:     
1. РМАУ «МКДК «Арлекино», 628634, ХМАО – Югра, Нижневартовский район, 
городское поселение Излучинск, ул.Набережная, д.13Б., приемная (с 09.00 до 
13.00 ч., с 14.00 до 17.00 ч.), тел./факс: 8(3466)28-24-21.
2. ООО «Юринформ», 628605, ХМАО–Югра, г. Нижневартовск, ул. Мира, 27, 
МФК «Европа-Сити», офис 810/2 (с 08.30 до 12.00 ч., с 13.00 до 17.30 ч.),  
тел.: 8-912-939-43-49.
Ответственные организаторы:
Главный специалист отдела экологической безопасности управления экологии 
и природопользования администрации Нижневартовского района – Мацан 
О.Н., тел.:8(3466)49-48-27;
Представитель ООО «Юринформ» – Горелов Е.М., тел.:8-912-939-43-49.
Общественные обсуждения состоятся: 21 февраля 2018 года в 15.00 часов 
по адресу: ХМАО – Югра, Нижневартовский район, городское поселение Из-
лучинск, ул.Набережная, д.13Б., РМАУ «МКДК «Арлекино», малый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
5 и 19 марта 2018 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реализа-

ции средств в индийских рупиях (код С45), а также (по необходимости) 
тендеры по реализации средств в долларах США по расчетам с Вьетна-
мом (код Р25). Подробную информацию можно получить на интернет-
сайте Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции по управлению 
государственным долгом и государственными финансовыми активами: 
(495) 721-97-00,781-97-00, доб. 65-12, 74-93, 64-15. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Саратовского областного суда;
— заместителя председателя Ленинградского областно-

го суда;
— председателя Волгоградского гарнизонного военного 

суда;
— заместителя председателя Пятигорского гарнизонно-

го военного суда;
— судьи Новосибирского гарнизонного военного суда;
— судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
— заместителя председателя Арбитражного суда 

Республики Башкортостан.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 20 февраля 2018 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя В.Д. 
Зорькина, судей К.В. Арановского, А.И. 
Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М. Данилова, Л.М. Жарковой, С.М. 
Казанцева, С.Д. Князева, А.Н. Кокотова, 
Л.О. Красавчиковой, С.П. Маврина, Н.В. 
Мельникова, Ю.Д. Рудкина, О.С. Хохря-
ковой, В.Г. Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности положений статей 36 и 
82 Федерального закона «О службе в 
органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки Н.В. Кургаевой. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемые заявительницей законо-
положения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика О.С. Хохряковой, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Заявительница по настоящему 

делу гражданка Н.В. Кургаева оспарива-
ет конституционность частей 1— 9 ста-
тьи 36 Федерального закона от 30 ноя-
бря 2011 года № 342-ФЗ «О службе в 
органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», регулирующих 
правоотношения с сотрудником органов 
внутренних дел при сокращении его 
должности, и ряда положений статьи 82 
того же Федерального закона, закрепля-
ющей основания прекращения или рас-
торжения контракта с сотрудником 
органов внутренних дел, а именно пун-
кта 3 ее части 3, предусматривающей, 
что контракт подлежит расторжению, а 
сотрудник органов внутренних дел 
увольнению со службы в органах вну-
тренних дел в связи с невозможностью 
перевода или отказом сотрудника от 
перевода на иную должность в органах 
внутренних дел (за исключением случа-
ев отказа от перевода по основаниям, 
предусмотренным частью 3, пунктами 1, 
3 и 6 части 5, пунктом 2 части 7 и частью 
9 статьи 30 данного Федерального зако-
на), а также части 6 данной статьи, уста-
навливающей, по каким основаниям 
расторжение контракта с сотрудником 
органов внутренних дел осуществляется 
по инициативе руководителя федераль-
ного органа исполнительной власти в 
сфере внутренних дел или уполномо-
ченного руководителя, и части 7, согла-
сно которой расторжение контракта по 
основанию, предусмотренному, в част-
ности, пунктом 11 ее части 2, т.е. в связи 
с сокращением должности в органах 
внутренних дел, замещаемой сотрудни-
ком, осуществляется по инициативе 
одной из сторон контракта; при этом 
расторжение контракта по инициативе 
руководителя федерального органа 
исполнительной власти в сфере вну-
тренних дел или уполномоченного руко-
водителя допускается только в случае 
невозможности перевода или отказа 
сотрудника органов внутренних дел от 
перевода на иную должность в органах 
внутренних дел.

1.1. Н.В. Кургаева, проходившая 
службу в органах внутренних дел в дол-
жности начальника отдела управления 
организации охраны общественного 
порядка и взаимодействия с органами 
исполнительной власти Республики 
Башкортостан и органами местного 
самоуправления Главного управления 
МВД России по Республике Башкорто-
стан на основании контракта, заключен-
ного на неопределенный срок, после 
сокращения замещаемой ею должности 
была зачислена в распоряжение Главно-
го управления МВД России по Республи-
ке Башкортостан (приказы от 30 июля 
2015 года и от 31 июля 2015 года). От 
замещения предлагавшихся ей вакан-
тных должностей в территориальных и 
структурных подразделениях Главного 
управления МВД России по Республике 
Башкортостан она отказалась, в связи с 
чем была уволена со службы по основа-
нию, предусмотренному пунктом 3 части 
3 статьи 82 Федерального закона «О 
службе в органах внутренних дел Рос-
сийской Федерации и внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (приказ от 28 
января 2016 года).

Считая свое увольнение незакон-
ным, Н.В. Кургаева обратилась в Ленин-
ский районный суд города Уфы с иском 
к Главному управлению МВД России по 
Республике Башкортостан, требуя отме-
ны приказов о сокращении ее должно-
сти и увольнении, восстановления на 
службе, выплаты денежного довольст-
вия за время вынужденного прогула, 
компенсации морального вреда и т.д. В 
обоснование своих требований истица, в 
частности, указывала на то, что является 
одинокой матерью, самостоятельно 
воспитывающей малолетнего ребенка 
— дочь 2007 года рождения, а следова-
тельно, на нее распространяется гаран-
тия, установленная частью четвертой 
статьи 261 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации для одиноких матерей, 
воспитывающих ребенка в возрасте до 
14 лет, при увольнении по инициативе 
работодателя; кроме того, в период 
нахождения в распоряжении Главного 
управления МВД России по Республике 
Башкортостан ей не были предложены 
нижестоящие вакантные должности в 
ранее возглавляемом ею отделе.

Ленинский районный суд города 
Уфы, согласившись с доводами истицы, 
пришел к выводу, что в силу части 2 ста-
тьи 3 Федерального закона «О службе в 
органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» к правоотношени-
ям, связанным с увольнением со служ-

бы в органах внутренних дел одинокой 
матери, воспитывающей малолетнего 
ребенка, применяется часть четвертая 
статьи 261 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации, а потому Н.В. Кургаева 
не подлежит увольнению со службы в 
связи с сокращением замещаемой ею 
должности по инициативе руководителя 
федерального органа исполнительной 
власти в сфере внутренних дел или 
уполномоченного руководителя. Реше-
нием от 25 июля 2016 года заявленные 
исковые требования были частично 
удовлетворены: приказ об увольнении 
Н.В. Кургаевой со службы в органах вну-
тренних дел признан незаконным и 
отменен, она была восстановлена на 
службе с зачислением в распоряжение 
Главного управления МВД России по 
Республике Башкортостан, в ее пользу 
взыскано денежное довольствие за 
время вынужденного прогула и компен-
сация морального вреда.

Апелляционным определением 
Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного суда Республики 
Башкортостан от 2 ноября 2016 года 
решение Ленинского районного суда 
города Уфы было отменено и принято 
новое решение, которым в удовлетво-
рении требований Н.В. Кургаевой было 
отказано. По мнению суда апелляцион-
ной инстанции, вывод суда первой 
инстанции не соответствует обстоя-
тельствам дела и основан на непра-
вильном применении правовых норм: 
гарантия, установленная трудовым 
законодательством для одинокой 
матери, воспитывающей ребенка в 
возрасте до 14 лет, в данном случае 
применяться не должна, поскольку 
увольнение по основанию, предусмо-
тренному пунктом 3 части 3 статьи 82 
Федерального закона «О службе в 
органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», осуществляется 
в силу обязательного и безусловного 
предписания закона и не может рас-
сматриваться как увольнение по ини-
циативе руководителя федерального 
органа исполнительной власти в сфере 
внутренних дел или уполномоченного 
руководителя; кроме того, истица 
имела возможность выбора основания 
увольнения — ей предлагалось подать 
рапорт об увольнении по основанию, 
предусмотренному пунктом 11 части 2 
статьи 82 названного Федерального 
закона (в связи с сокращением дол-
жности в органах внутренних дел, 
замещаемой сотрудником), однако она 
от этого предложения отказалась, ука-
зав, что для увольнения по данному 
основанию рапорт от нее не требуется.

Определением судьи Верховного 
суда Республики Башкортостан от 22 
февраля 2017 года и определением 
судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 3 мая 2017 года в пере-
даче кассационных жалоб Н.В. Кургае-
вой для рассмотрения в судебном засе-
дании суда кассационной инстанции 
отказано.

1.2. В соответствии со статьями 36, 
74, 96 и 97 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» Конституцион-
ный Суд Российской Федерации прини-
мает к рассмотрению жалобу граждани-
на на нарушение его конституционных 
прав и свобод законом, примененным в 
конкретном деле, рассмотрение которо-
го завершено в суде, если придет к выво-
ду, что оспариваемые законоположения 
затрагивают конституционные права и 
свободы заявителя и что имеется нео-
пределенность в вопросе о том, соответ-
ствуют ли эти законоположения Консти-
туции Российской Федерации; Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
принимает постановление только по 
предмету, указанному в жалобе, и лишь 
в отношении той части акта, конституци-
онность которой подвергается сомне-
нию, оценивая как буквальный смысл 
рассматриваемых законоположений, 
так и смысл, придаваемый им офици-
альным и иным толкованием или сло-
жившейся правоприменительной пра-
ктикой, а также исходя из их места в 
системе правовых норм.

Нарушение положениями статей 36 
и 82 Федерального закона «О службе в 
органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» своих прав, гаран-
тируемых статьями 7, 19 (части 1 и 2), 37 
(часть 1), 38 (часть 1) и 55 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации, Н.В. 
Кургаева усматривает в том, что эти 
положения не относят основание уволь-
нения сотрудника органов внутренних 
дел, предусмотренное пунктом 3 части 3 
статьи 82 названного Федерального 
закона, к основаниям увольнения по 
инициативе руководителя федерально-
го органа исполнительной власти в 
сфере внутренних дел или уполномо-
ченного руководителя, препятствуя тем 
самым предоставлению сотруднику 
органов внутренних дел — одинокой 
матери, воспитывающей ребенка в воз-
расте до 14 лет, гарантии, предусмо-
тренной частью четвертой статьи 261 
Трудового кодекса Российской Федера-
ции, а также не обязывают руководителя 
федерального органа исполнительной 
власти в сфере внутренних дел или 
уполномоченного руководителя предла-
гать сотруднику, подлежащему увольне-
нию в связи с проведением организаци-
онно-штатных мероприятий, влекущих 
сокращение замещаемой им должно-
сти, все имеющиеся вакантные должно-
сти, что позволяет производить уволь-
нение из органов внутренних дел произ-
вольно, по усмотрению соответствую-
щего руководителя.

Между тем, как следует из представ-
ленных заявительницей судебных 
постановлений, пункт 2 части 1, части 2, 
3 и 6 — 8 статьи 36 Федерального закона 
«О службе в органах внутренних дел 
Российской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» при 
разрешении ее дела не применялись. 
Что касается положений пункта 1 части 
1, частей 4, 5, 9 статьи 36, частей 6 и 7 
статьи 82 названного Федерального 
закона, то они определяют особенности 
прохождения службы сотрудниками 
органов внутренних дел, должности 

которых сокращаются, предусматрива-
ют заблаговременное уведомление 
таких сотрудников о предстоящих орга-
низационно-штатных мероприятиях и 
возможность освобождения их от заме-
щаемой должности в органах внутрен-
них дел и зачисления в распоряжение 
федерального органа исполнительной 
власти в сфере внутренних дел, его тер-
риториального органа или подразделе-
ния, обязывают руководителя феде-
рального органа исполнительной власти 
в сфере внутренних дел или уполномо-
ченного руководителя предлагать 
увольняемому сотруднику иные дол-
жности с учетом уровня его квалифика-
ции, образования и стажа службы в 
органах внутренних дел (выслуги лет) 
или стажа (опыта) работы по специаль-
ности, закрепляют, что при отказе 
сотрудника органов внутренних дел от 
замещения соответствующих должно-
стей либо при их отсутствии он подле-
жит увольнению по основанию, предус-
мотренному пунктом 11 части 2 статьи 
82 данного Федерального закона (в 
связи с сокращением должности в орга-
нах внутренних дел, замещаемой 
сотрудником), а также перечисляют 
основания увольнения со службы в 
органах внутренних дел по инициативе 
руководителя федерального органа 
исполнительной власти в сфере вну-
тренних дел или уполномоченного руко-
водителя. Как таковые указанные поло-
жения не содержат неопределенности 
применительно к обстоятельствам дела 
заявительницы и не могут расценивать-
ся как нарушающие ее права и свободы, 
в связи с чем в этой части ее жалоба не 
является допустимой по смыслу статей 
96 и 97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации».

Соответственно, в силу предписаний 
пункта 2 статьи 43 и статьи 68 названно-
го Федерального конституционного 
закона производство по настоящему 
делу в части, касающейся проверки кон-
ституционности частей 1—9 статьи 36 и 
частей 6 и 7 статьи 82 Федерального 
закона «О службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации», под-
лежит прекращению, что не препятству-
ет Конституционному Суду Российской 
Федерации учитывать эти положения 
при оценке конституционности пункта 3 
части 3 его статьи 82.

Таким образом, пункт 3 части 3 ста-
тьи 82 Федерального закона «О службе в 
органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» является предме-
том рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по настоя-
щему делу в той мере, в какой он служит 
основанием увольнения со службы 
сотрудника органов внутренних дел — 
одинокой матери, воспитывающей 
ребенка в возрасте до 14 лет, в случае, 
когда в процессе осуществления органи-
зационно-штатных мероприятий и 
сокращения замещаемой ею должности 
она отказывается от перевода на иную 
должность в органах внутренних дел.

2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации труд свободен; каждый 
имеет право свободно распоряжаться 
своими способностями к труду, выби-
рать род деятельности и профессию 
(статья 37, часть 1); граждане Россий-
ской Федерации имеют равный доступ к 
государственной службе (статья 32, 
часть 4).

В силу приведенных конституцион-
ных положений во взаимосвязи с кон-
кретизирующими их положениями 
федерального законодательства о госу-
дарственной службе в Российской 
Федерации служба в органах внутрен-
них дел, заключая контракт о прохожде-
нии которой гражданин реализует право 
на свободное распоряжение своими 
способностями к труду и на выбор рода 
деятельности, является одним из видов 
федеральной государственной службы 
и представляет собой профессиональ-
ную служебную деятельность граждан 
Российской Федерации по обеспечению 
безопасности, законности и правопо-
рядка, по борьбе с преступностью, по 
защите прав и свобод человека и гра-
жданина. Такая деятельность осуществ-
ляется в публичных интересах, а лица, 
которые проходят службу в органах вну-
тренних дел, выполняют конституцион-
но значимые функции, чем обусловли-
вается их специальный правовой статус 
(совокупность прав и свобод, гарантиру-
емых государством, а также обязаннос-
тей и ответственности), содержание и 
характер обязанностей государства по 
отношению к ним и их обязанности по 
отношению к государству.

Спецификой профессиональной 
деятельности сотрудников органов вну-
тренних дел предопределяется право 
федерального законодателя вводить 
особые правила поступления на службу 
в органы внутренних дел, ее прохожде-
ния и прекращения служебных отноше-
ний с учетом задач, стоящих перед орга-
нами внутренних дел, принципов их 
организации и функционирования, при 
условии обеспечения баланса между 
конституционно защищаемыми ценно-
стями, публичными и частными интере-
сами и с соблюдением вытекающих из 
Конституции Российской Федерации 
принципов справедливости, равенства и 
соразмерности.

Правовое регулирование отноше-
ний, связанных с прохождением госу-
дарственной службы, в том числе в орга-
нах внутренних дел, — исходя из 
публичного характера профессиональ-
ной служебной деятельности и необхо-
димости ее непрерывного осуществле-
ния — должно быть направлено, как 
подчеркивается в Постановлении Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации от 29 марта 2016 года № 8-П, на 
сохранение определенной стабильности 
служебных отношений, которая дости-
гается, в частности, установлением 
гарантий от произвольного увольнения 
лиц, замещающих должности государ-
ственной службы, и предполагает не 
только возможность увольнения госу-
дарственного служащего исключитель-
но по основаниям, предусмотренным 
законом, но и использование правовых 
механизмов увольнения в строгом соот-

ветствии с их предназначением и обсто-
ятельствами, которые являются предпо-
сылкой для их применения.

Осуществляя в порядке статьи 71 
(пункты «г», «м», «т») Конституции Рос-
сийской Федерации правовое регулиро-
вание отношений, связанных с посту-
плением на службу в органы внутренних 
дел, ее прохождением и прекращением, 
федеральный законодатель обязан при-
нимать во внимание и те ее положения, 
которые имеют общее значение и пото-
му должны учитываться при регламен-
тации различных видов профессио-
нальной деятельности. Так, государст-
венные гарантии, предоставляемые 
женщинам в связи с материнством и 
воспитанием детей, — в силу статей 7 и 
38 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации, закрепляющих социальный 
характер российского государства и 
необходимость защиты семьи, материн-
ства и детства, в том числе в трудовых и 
государственно-служебных отношени-
ях, а также требований международных 
актов (пункт 3 статьи 27 Конвенции о 
правах ребенка) — имеют целью как 
защиту интересов ребенка, создание 
условий, необходимых для его полно-
ценного развития, так и обеспечение 
женщинам возможности сочетать 
семейные обязанности с профессио-
нальной деятельностью, достижение 
фактического равенства в сфере труда 
(Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации от 15 октября 
2013 года № 21-П).

3. Мероприятия по сокращению дол-
жностей государственной службы в кон-
кретном государственном органе, осу-
ществляемые в целях оптимизации 
численности и состава государственных 
служащих, упорядочения распределе-
ния нагрузки на них, улучшения работы 
данного государственного органа, в 
итоге должны быть направлены на 
совершенствование организации и про-
хождения государственной службы в 
таком государственном органе и, как 
следствие, — на повышение эффектив-
ности его функционирования как неотъ-
емлемой части механизма реализации 
публичных функций государства.

Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановле-
нии от 29 марта 2016 года № 8-П, прове-
дение такого рода организационно-
штатных мероприятий, являющихся 
основной предпосылкой прекращения 
служебного контракта с государствен-
ным служащим по соответствующему 
основанию, должно сопровождаться 
соблюдением установленной законом 
процедуры, а высвобождаемым госу-
дарственным служащим должны предо-
ставляться гарантии, обеспечивающие 
справедливость и обоснованность их 
увольнения, а также защиту от произ-
вольного прекращения служебного кон-
тракта.

3.1. Наряду с общими гарантиями, 
предоставляемыми всем сотрудникам 
органов внутренних дел, должности 
которых подлежат сокращению, на про-
ходящих государственную службу жен-
щин, являющихся одинокими матерями, 
воспитывающими детей в возрасте до 
14 лет, распространяются специальные 
меры государственной защиты, включая 
гарантии, направленные на предотвра-
щение потери ими работы (увольнения с 
государственной службы) и утраты 
заработка (денежного содержания).

Конституционный Суд Российской 
Федерации в Постановлении от 15 октя-
бря 2013 года № 21-П отметил, что в 
системе действующего правового регу-
лирования гарантия, связанная с запре-
том увольнения одиноких матерей, вос-
питывающих детей в возрасте до 14 лет, 
по инициативе работодателя (предста-
вителя нанимателя) в связи с сокраще-
нием численности или штата (проведе-
нием организационно-штатных меро-
приятий), прямо либо косвенно распро-
страняется на женщин, состоящих в тру-
довых отношениях, проходящих госу-
дарственную, в том числе государствен-
ную гражданскую, службу либо являю-
щихся муниципальными служащими. 
Для женщин, работающих по трудовому 
договору, гарантии при расторжении 
трудового договора прямо установлены 
статьей 261 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации; гарантии защиты от 
увольнения для беременных женщин-
военнослужащих, а также женщин-
военнослужащих, исполняющих мате-
ринские обязанности, непосредственно 
закреплены пунктом 25 статьи 34 Поло-
жения о порядке прохождения военной 
службы (утверждено Указом Президен-
та Российской Федерации от 16 сентя-
бря 1999 года № 1237). Что касается 
женщин, реализующих свое право на 
труд путем прохождения государствен-
ной службы иного вида, то законода-
тельство, определяющее их правовое 
положение как государственных служа-
щих, не включает специальные гаран-
тии, связанные с материнством и воспи-
танием детей, — такие гарантии предо-
ставляются им на основании отсылоч-
ных норм, предусматривающих воз-
можность применения трудового зако-
нодательства в части, не урегулирован-
ной законодательством о конкретном 
виде государственной службы.

Так, воспитывающим детей в возра-
сте до 14 лет одиноким матерям из 
числа прокурорских работников гаран-
тии защиты от увольнения предоставля-
ются на основании пункта 3 статьи 401 и 
статьи 43 Федерального закона от 17 
января 1992 года № 2202-I «О прокура-
туре Российской Федерации»; Феде-
ральным законом от 7 февраля 2011 
года № 3-ФЗ «О полиции» (часть 2 ста-
тьи 34) действие трудового законода-
тельства распространено на сотрудни-
ков полиции в части, не урегулирован-
ной законодательством, регламентиру-
ющим вопросы прохождения службы в 
органах внутренних дел, и данным 
Федеральным законом; к правоотноше-
ниям, связанным со службой в органах 
внутренних дел, нормы трудового зако-
нодательства применяются в случаях, не 
урегулированных Конституцией Россий-
ской Федерации, федеральными зако-
нами и другими нормативными право-
выми актами, регламентирующими дан-
ные правоотношения (часть 2 статьи 3 
Федерального закона «О службе в орга-
нах внутренних дел Российской Федера-
ции и внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской 
Федерации»).

Положений, исключающих предо-
ставление гарантий, которые установле-
ны для женщин в связи с рождением и 
воспитанием детей на случай увольне-
ния по инициативе работодателя (пред-
ставителя нанимателя, уполномоченно-
го руководителя), ни названные феде-
ральные законы, ни законодательство о 
государственной службе в целом не 
содержат. Как следует из правовой 
позиции Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, изложенной в 
Постановлении от 22 ноября 2011 года 
№ 25-П, это свидетельствует о том, что 
само по себе введение повышенной 
защиты для указанных категорий госу-
дарственных служащих рассматривает-
ся законодателем как совместимое с 
особенностями прохождения государст-
венной службы соответствующего вида, 
а правовая природа таких гарантий, 
направленных наряду с другими мерами 
государственной поддержки на защиту 
материнства и детства, предопределяет 
широкую сферу их применения.

Избранный федеральным законода-
телем подход согласуется с принципом 
социального государства, обязывающе-
го публичную власть надлежащим обра-
зом осуществлять государственную 
поддержку и защиту семьи, материнст-
ва, отцовства и детства, устанавливать 
гарантии социальной зашиты на основе 
общепринятых в правовом и социаль-
ном государстве стандартов и гумани-
тарных ценностей и обеспечивать инсти-
туту семьи эффективную защиту, адек-
ватную целям социальной и экономиче-
ской политики Российской Федерации 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 22 марта 2007 
года № 4-П и от 15 декабря 2011 года 
№ 28-П). При этом наличие определен-
ной специфики прохождения государст-
венной службы того или иного вида, по 
смыслу правовой позиции Конституци-
онного Суда Российской Федерации, 
выраженной в Постановлении от 15 
октября 2013 года № 21-П, не может 
приводить к различиям в правовом 
положении женщин, совмещающих 
прохождение службы с выполнением 
материнских обязанностей, в зависимо-
сти от вида государственной службы; 
соответственно, прохождение государ-
ственной службы определенного вида 
само по себе не может служить оправда-
нием для отмены в отношении избрав-
ших ее женщин — одиноких матерей, 
воспитывающих детей, не достигших 
14-летнего возраста, правовых гаран-
тий, имеющих целью их защиту от 
увольнения в связи с сокращением 
численности или штата сотрудников 
соответствующего государственного 
органа.

3.2. Федеральный закон «О службе в 
органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», устанавливая воз-
можность сокращения должностей, 
замещаемых сотрудниками органов 
внутренних дел, определяет для таких 
случаев и особенности прохождения 
службы сотрудниками, должности кото-
рых подлежат сокращению.

Так, пункт 1 части 1 статьи 36 данно-
го Федерального закона предусматри-
вает возможность продолжения службы 
сотрудником органов внутренних дел, 
должность которого сокращается, на 
иной должности, предоставленной ему с 
учетом уровня его квалификации, обра-
зования и стажа службы в органах вну-
тренних дел (выслуги лет) или стажа 
(опыта) работы по специальности. При 
этом часть 7 его статьи 82, закрепляя 
правило, в силу которого увольнение по 
некоторым предусмотренным в ее части 
2 основаниям, в том числе в связи с 
сокращением должности в органах вну-
тренних дел, замещаемой сотрудником 
(пункт 11), осуществляется по инициа-
тиве одной из сторон контракта, содер-
жит и специальную гарантию, направ-
ленную на обеспечение сотруднику 
органов внутренних дел возможности 
продолжить службу: расторжение кон-
тракта с сотрудником органов внутрен-
них дел по инициативе руководителя 
федерального органа исполнительной 
власти в сфере внутренних дел или 
уполномоченного руководителя по дан-
ному основанию допускается только в 
случае невозможности перевода или 
отказа сотрудника органов внутренних 
дел от перевода на иную должность в 
органах внутренних дел. Тем самым, как 
указал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в Определении от 9 
марта 2017 года № 357-О, в системе дей-
ствующего правового регулирования 
обеспечивается возможность — при 
наличии соответствующих вакантных 
должностей — продолжения сотрудни-
ком органов внутренних дел, должность 
которого подлежит сокращению, служ-
бы на равноценной или нижестоящей 
должности, избранной с учетом его ква-
лификации, образования и стажа 
(опыта) работы по специальности.

Кроме того, в ходе проведения орга-
низационно-штатных мероприятий 
может быть решен вопрос о переводе 
сотрудника, должность которого подле-
жит сокращению, и на вышестоящую 
должность. В таком случае, как это выте-
кает из взаимосвязанных положений 
части 3 статьи 30, подпункта «а» пункта 3 
части 4 статьи 33 и части 6 статьи 36 
Федерального закона «О службе в орга-
нах внутренних дел Российской Федера-
ции и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации», по предложению уполно-
моченного руководителя проводится 
внеочередная аттестация сотрудника 
органов внутренних дел.

Что касается расторжения контракта 
с сотрудником органов внутренних дел в 
связи с сокращением замещаемой им 
должности по инициативе руководителя 
федерального органа исполнительной 
власти в сфере внутренних дел или 
уполномоченного руководителя, то оно 
возможно только в двух случаях, один 
из которых — невозможность перевода 
на иную должность в органах внутрен-
них дел, которая, по буквальному смы-
слу части 7 статьи 82 названного Феде-
рального закона, обусловливается 
отсутствием вакантных должностей, 
соответствующих уровню квалифика-

ции, образования сотрудника и стажу 
службы в органах внутренних дел 
(выслуге лет) либо стажу (опыту) рабо-
ты по специальности. Намерение феде-
рального законодателя придать данной 
норме именно такой смысл подтвержда-
ется содержащимся в ней указанием на 
второй случай расторжения контракта 
по инициативе руководителя федераль-
ного органа исполнительной власти в 
сфере внутренних дел или уполномо-
ченного руководителя — отказ сотруд-
ника органов внутренних дел от перево-
да на иную должность в органах вну-
тренних дел. Таким образом, само по 
себе сокращение замещаемой сотруд-
ником должности не влечет его без-
условного увольнения, — оно выступает 
лишь предпосылкой расторжения слу-
жебного контракта.

То обстоятельство, что закон прямо 
не обязывает руководителя федераль-
ного органа исполнительной власти в 
сфере внутренних дел или уполномо-
ченного руководителя предлагать 
сотруднику, чья должность подлежит 
сокращению, все без исключения вакан-
тные должности, которые он с учетом 
уровня квалификации, образования и 
стажа службы в органах внутренних дел 
(выслуги лет) или стажа (опыта) работы 
по специальности может замещать, не 
означает, что при решении данного 
вопроса указанные должностные лица 
обладают неограниченной свободой 
усмотрения, могут действовать произ-
вольно, выбирая вакантные должности, 
которые они считают возможным пред-
ложить сотруднику. В противном случае 
нарушался бы баланс публичных и част-
ных интересов, а задача обеспечения 
эффективного функционирования 
органов внутренних дел, в том числе на 
основе максимально полного использо-
вания знаний и опыта сотрудников 
путем перевода их на иные должности, 
не была бы решена в полной мере.

Как следует из правовой позиции, 
изложенной Конституционным Судом 
Российской Федерации в Постановле-
нии от 1 марта 2017 года № 3-П, при 
наличии вакантных должностей в орга-
нах внутренних дел сотруднику, при-
знанному ограниченно годным к службе 
или годным к службе с незначительны-
ми ограничениями, соответствующие 
должности (с учетом квалификацион-
ных требований по каждой из них) 
должны быть предложены; могут не 
предлагаться те вакантные должности, 
для замещения которых сотрудник не 
обладает необходимыми профессио-
нальными качествами, либо имеются 
иные объективные обстоятельства, пре-
пятствующие его переводу на такие дол-
жности.

Приведенная правовая позиция в 
полной мере применима и к случаям 
сокращения должностей в органах вну-
тренних дел, поскольку и в таких случаях 
сотрудник увольняется по основанию, 
не связанному с его виновным поведе-
нием: как прямо следует из части 7 ста-
тьи 82 Федерального закона «О службе в 
органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации», ему должна быть 
предоставлена возможность перевода 
на другую должность. При этом предпо-
лагается, что сотрудник органов вну-
тренних дел также ответственно подхо-
дит к принятию решения о согласии на 
перевод либо об отказе от перевода на 
предложенные ему вакантные должно-
сти, действует добросовестно, руковод-
ствуется намерением продолжить служ-
бу в органах внутренних дел, стремлени-
ем реализовать свои профессиональ-
ные навыки.

4. В случае сокращения должности в 
органах внутренних дел замещающий ее 
сотрудник, который отказался от пред-
ложенной вакантной равноценной или 
нижестоящей должности, увольняется, 
как предписывает часть 4 статьи 36 
Федерального закона «О службе в орга-
нах внутренних дел Российской Федера-
ции и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской 
Федерации», по основанию, указанному 
в пункте 11 части 2 его статьи 82, — в 
связи с сокращением должности в орга-
нах внутренних дел, замещаемой 
сотрудником. Это означает, что и растор-
жение контракта с сотрудником — неза-
висимо от того, отсутствуют в органах 
внутренних дел вакантные должности 
либо он отказался от замещения пред-
ложенных вакантных должностей, — 
осуществляется по тому же основанию, 
связанному с проведением организаци-
онно-штатных мероприятий.

В то же время согласно пункту 3 
части 3 данной статьи контракт о прохо-
ждении службы в органах внутренних 
дел подлежит расторжению, а сотруд-
ник органов внутренних дел — увольне-
нию со службы в органах внутренних 
дел в связи с невозможностью перевода 
или отказом сотрудника от перевода на 
иную должность в органах внутренних 
дел, за исключением случаев отказа от 
перевода по основаниям, предусмо-
тренным в статье 30 того же Федераль-
ного закона, а именно ее частью 3 (пере-
вод сотрудника на вышестоящую дол-
жность рядового состава, младшего, 
среднего или старшего начальствующе-
го состава по результатам аттестации и 
(или) конкурса, а также из кадрового 
резерва), пунктами 1, 3 и 6 части 5 (пере-
вод сотрудника на равнозначную дол-
жность в связи с необходимостью заме-
щения другой должности в интересах 
службы либо в порядке ротации; пере-
вод сотрудника на равнозначную дол-
жность по личным или семейным обсто-
ятельствам; перевод сотрудника орга-
нов внутренних дел на равнозначную 
должность в связи с прекращением 
срочного контракта), пунктом 2 части 7 
(перевод сотрудника на нижестоящую 
должность по личным или семейным 
обстоятельствам) и частью 9 (перевод 
сотрудника при его зачислении в обра-
зовательную организацию высшего 
образования федерального органа 
исполнительной власти в сфере вну-
тренних дел для обучения по очной 
форме либо для подготовки и защиты 
диссертации на соискание ученой степе-
ни доктора наук в образовательной 
организации или научной организации 
федерального органа исполнительной 
власти в сфере внутренних дел).

Одновременно с установлением ука-
занного специального основания 
увольнения со службы в органах вну-
тренних дел федеральный законода-
тель предусмотрел в части 10 статьи 30 
Федерального закона «О службе в орга-
нах внутренних дел Российской Феде-
рации и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» и условия его применения: 
при невозможности перевода сотрудни-
ка органов внутренних дел на иную дол-
жность в органах внутренних дел или 
его отказе от такого перевода сотрудник 
подлежит увольнению со службы в 
органах внутренних дел (за исключени-
ем перечисленных в той же статье слу-
чаев), и такое увольнение производится 
по основанию, предусмотренному пун-
ктом 3 части 3 статьи 82 названного 
Федерального закона только в тех слу-
чаях, когда иное не предусмотрено дан-
ным Федеральным законом.

Кроме того, согласно части 8 статьи 
82 Федерального закона «О службе в 
органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» сотрудник орга-
нов внутренних дел вправе выбрать 
основание увольнения со службы в 
органах внутренних дел, если он может 
быть уволен по каким-либо двум или 
более из перечисленных в данной 
норме основаниям: по истечении срока 
действия срочного контракта (пункт 1 
части 1), по достижении предельного 
возраста пребывания на службе (пункт 
2 части 1), по соглашению сторон (пункт 
1 части 2), в связи с изменением усло-
вий контракта и отказом сотрудника от 
продолжения службы в органах вну-
тренних дел (пункт 3 части 2), по выслу-
ге лет, дающей право на получение пен-
сии (пункт 4 части 2), по состоянию здо-
ровья — на основании заключения 
военно-врачебной комиссии об ограни-
ченной годности к службе в органах 
внутренних дел и о невозможности 
выполнять служебные обязанности в 
соответствии с замещаемой должно-
стью при отсутствии возможности 
перемещения по службе (пункт 8 части 
2), в связи с восстановлением в должно-
сти в органах внутренних дел сотрудни-
ка, ранее замещавшего эту должность, 
в случае отказа сотрудника, замещаю-
щего эту должность, от перевода на 
другую должность (пункт 9 части 2), в 
связи с сокращением должности в орга-
нах внутренних дел, замещаемой 
сотрудником (пункт 11 части 2), в связи 
с истечением срока нахождения сотруд-
ника в распоряжении федерального 
органа исполнительной власти в сфере 
внутренних дел, его территориального 
органа или подразделения (пункт 12 
части 2), в связи с нарушением условий 
контракта уполномоченным руководи-
телем (пункт 16 части 2), в связи с 
болезнью — на основании заключения 
военно-врачебной комиссии о негодно-
сти к службе в органах внутренних дел 
(пункт 1 части 3), в связи с невозможно-
стью перевода или отказом сотрудника 
от перевода на иную должность в орга-
нах внутренних дел (пункт 3 части 3).

Следовательно, расторжение кон-
тракта с сотрудником органов внутрен-
них дел и его увольнение со службы по 
основанию, предусмотренному пунктом 
3 части 3 статьи 82 Федерального зако-
на «О службе в органах внутренних дел 
Российской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации», воз-
можно, если только данным Федераль-
ным законом не предусмотрены иные 
последствия невозможности перевода 
сотрудника органов внутренних дел на 
иную должность в органах внутренних 
дел (отказа от перевода), либо если 
отсутствуют иные, прямо предусмо-
тренные им основания увольнения, в 
большей степени соответствующие 
обстоятельствам, послужившим причи-
ной увольнения, либо если данное осно-
вание увольнения выбрано самим 
увольняемым со службы в органах вну-
тренних дел сотрудником в порядке реа-
лизации права, предоставленного ему 
частью 8 той же статьи.

Поскольку, таким образом, увольне-
ние сотрудника органов внутренних дел 
в связи с невозможностью перевода 
или его отказом от перевода на иную 
должность в органах внутренних дел 
может производиться в тех случаях, 
когда Федеральным законом «О службе 
в органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» не предусмотрено 
специальное основание увольнения 
сотрудника, отказавшегося от перевода 
на иную должность, и осуществляется 
по объективным причинам (в случае 
отсутствия возможности перевести 
увольняемого сотрудника органов вну-
тренних дел на иную равнозначную или 
нижестоящую должность) или по воле 
увольняемого сотрудника органов вну-
тренних дел (при его отказе от замеще-
ния предложенных вакантных должно-
стей либо в случае выбора им данного 
основания увольнения), данное основа-
ние увольнения обоснованно не вклю-
чено в перечень оснований увольнения 
по инициативе руководителя федераль-
ного органа исполнительной власти в 
сфере внутренних дел или уполномо-
ченного руководителя, содержащийся в 
части 6 статьи 82 названного Федераль-
ного закона.

Соответственно, руководитель 
федерального органа исполнительной 
власти в сфере внутренних дел или 
уполномоченный руководитель при 
решении вопроса об увольнении сотруд-
ника органов внутренних дел, дол-
жность которого сокращается, связан 
требованиями Федерального закона «О 
службе в органах внутренних дел Рос-
сийской Федерации и внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», обязывающи-
ми его выбрать то основание увольне-
ния, которое прямо предписано назван-
ным Федеральным законом для соот-
ветствующих обстоятельств увольнения 
(тем более если определенное основа-
ние увольнения или отнесение его к 
основаниям увольнения по инициативе 
указанных должностных лиц сопряжено 
с предоставлением специальных гаран-
тий, в том числе обусловленных реали-

зацией конституционных положений о 
защите материнства и детства), либо — 
если увольняемому сотруднику органов 
внутренних дел предоставлено право 
выбора основания увольнения со служ-
бы — волеизъявлением самого сотруд-
ника. В противном случае — вопреки 
конституционным положениям о право-
вом и социальном государстве и в нару-
шение принципов справедливости и 
равенства — допускался бы произволь-
ный выбор указанными должностными 
лицами основания увольнения сотруд-
ника органов внутренних дел, дол-
жность которого сокращается, ущемля-
лись бы права сотрудников органов вну-
тренних дел, а сам пункт 3 части 3 статьи 
82 Федерального закона «О службе в 
органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» утрачивал бы каче-
ство определенности.

Между тем именно в силу принципа 
правовой определенности, выступаю-
щего одним из основных признаков 
верховенства права, избранное основа-
ние увольнения должно соответство-
вать тем фактическим обстоятельст-
вам, которые послужили его причиной, 
что согласуется также с общим принци-
пом реализации норм права, предпола-
гающим, в свою очередь, соответствие 
имеющих место фактических обстоя-
тельств сформулированному законода-
телем содержанию нормы (Определе-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации от 9 декабря 2014 года 
№ 2749-О, Постановление Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
29 марта 2016 года № 8-П).

Таким образом, пункт 3 части 3 ста-
тьи 82 Федерального закона «О службе 
в органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» не противоречит 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования содер-
жащееся в нем положение не предпола-
гает возможность применения предус-
мотренного им основания расторжения 
контракта по инициативе (по выбору) 
руководителя федерального органа 
исполнительной власти в сфере вну-
тренних дел или уполномоченного 
руководителя в отношении сотрудника 
органов внутренних дел — одинокой 
матери, воспитывающей ребенка в воз-
расте до 14 лет, и тем самым — лише-
ния ее гарантий, предоставляемых при 
увольнении со службы в целях защиты 
материнства и детства, в случае, когда 
при сокращении замещаемой ею дол-
жности в процессе осуществления орга-
низационно-штатных мероприятий она 
отказывается от перевода на иную 
вакантную должность.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 3 части 3 статьи 82 

Федерального закона «О службе в орга-
нах внутренних дел Российской Феде-
рации и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» не противоречащим Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования содер-
жащееся в нем положение не предпола-
гает возможность применения предус-
мотренного им основания расторжения 
контракта по инициативе (по выбору) 
руководителя федерального органа 
исполнительной власти в сфере вну-
тренних дел или уполномоченного 
руководителя в отношении сотрудника 
органов внутренних дел — одинокой 
матери, воспитывающей ребенка в воз-
расте до 14 лет, в случае, когда при 
сокращении замещаемой ею должно-
сти в процессе осуществления органи-
зационно-штатных мероприятий она 
отказывается от перевода на иную 
вакантную должность.

2. Конституционно-правовой смысл 
пункта 3 части 3 статьи 82 Федерально-
го закона «О службе в органах внутрен-
них дел Российской Федерации и внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», 
выявленный в настоящем Постановле-
нии, является общеобязательным, что 
исключает любое иное его истолкова-
ние в правоприменительной практике.

3. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности частей 
1—9 статьи 36, а также частей 6 и 7 ста-
тьи 82 Федерального закона «О службе 
в органах внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации».

4. Правоприменительные решения 
по делу гражданки Кургаевой Надежды 
Викторовны, основанные на пункте 3 
части 3 статьи 82 Федерального закона 
«О службе в органах внутренних дел 
Российской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» в 
истолковании, расходящемся с его кон-
ституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановле-
нии, подлежат пересмотру в установ-
ленном порядке.

5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru). Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 2-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности положений статей 36 и 82 Федерального закона «О службе в органах внутренних 
дел Российской Федерации  и внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» 

в связи с жалобой гражданки Н.В. Кургаевой
город Санкт-Петербург  12 января 2018 года
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ФУТБОЛ «Шанхай СИПГ»
обыграл «Спартак»
благодаря голу бразильца

Халк напомнил
о себе

Артур Нанян

ДЕЙСТВУЮЩИЙ чемпион России «Спартак» провел 
первый матч в наступившем году. На сборах в ОАЭ мо-
сквичи уступили китайскому «Шанхай СИПГ», за кото-
рый выступает бывший лидер питерского «Зенита» 
Халк. Именно гол бразильца с пенальти принес его ко-
манде победу — 1:0.

Уже в середине февраля спартаковцам предстоит 
выйти из отпуска, чтобы провести первый матч плей-
офф Лиги Европы с «Атлетиком». А потому главному тре-
неру «красно-белых» Массимо Карреру приходится фор-
сировать подготовку. И как можно быстрее наигрывать 
состав, который с большей долей вероятности будет про-
тивостоять «Атлетику».

Полностью стартовый состав «красно-белых» выгля-
дел следующим образом: Александр Селихов, Марко 
Петкович, Илья Кутепов, Георгий Джикия, Дмитрий 
Комбаров, Денис Глушаков, Марио Пашалич, Лоренсо 
Мельгарехо, Александр Самедов, Луис Адриано, Квинси 
Промес. 

Кто почти наверняка пропустит встречи с клубом из 
Испании, так это Георгий Джикия. Защитник сборной 
России получил серьезную травму уже на 15-й минуте 
матча. Есть подозрения, что он порвал крестообразные 
связки колена. Если это подтвердится, то «Спартак» 
останется без одного их своих лидеров на остаток сезона. 
Кроме того, Георгий рискует пропустить домашний чем-
пионат мира. В любом случае все станет ясно уже сегод-
ня, когда Джикия пройдет медицинский осмотр.

Возвращаясь к вчерашнему матчу, стоит отметить, 
что «Спартак» выглядел неважно. Возможно, все дело в 
нагрузках, которые в начале предсезонных сборов у лю-
бой команды нешуточные. Но времени до встреч с «Атле-
тиком» осталось немного. И исправлять ошибки команде 
Карреры надо будет уже в следующей контрольной 
встрече — в понедельник против «Астаны». 

Добавим, что вчера первые матчи в этом году провели 
еще три российские команды — «Динамо», «Локомотив» 
и «Ростов». «Бело-голубые» одолели румынский «Газ Ме-
тан» со счетом 1:0 благодаря голу Николая Обольского с 
пенальти. Что касается «железнодорожников» и ростов-
чан, то москвичи уступили швейцарскому «Люцерну» 
(0:3), а дончане в первой встрече при Валерии Карпине 
сыграли вничью с КСМС (Румыния) — 0:0.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Сборные
России и Швеции назвали
составы на ЧМ-2018

Пригласили 
на лед

Павел Петровский

ВЧЕРА тренерский штаб мужской национальной сбор-
ной России по хоккею с мячом назвал состав команды на 
XXXVIII чемпионат мира, который пройдет с 29 января по 
4 февраля 2018 года в Хабаровске.

Как сообщили в пресс-службе Федерации хоккея с 
мячом России, возвращать титул чемпионов мира на 
Дальнем Востоке будут 18 хоккеистов. В обойме главно-
го тренера Михаила Юрьева и его помощников — 12 иг-
роков, выступавших год назад на мировом форуме в 
Сандвикене, а также двое дебютантов первенства пла-
неты — 23-летний Вадим Чернов и 20-летний Владимир 
Каланчин.

В Хабаровске ко-
манда соберется в по-
недельник, 22 янва-
ря, и начнет недель-
ный цикл подготовки 
к старту в чемпиона-
те мира-2018.

Напомним, что 
свой стартовый пое-
динок на ЧМ-2018 
сборная России про-
ведет 29 января про-
тив сборной Норве-
гии. 

Вот как выглядит 
полный список тех, кто получил вызов в главную команду 
страны: 

Вратари: Роман Черных («Енисей»), Денис Рысев 
(«СКА-Нефтяник»);

Защитники: Юрий Викулин, Михаил Прокопьев (оба — 
«Енисей»), Павел Булатов («Динамо», Москва), Василий 
Грановский («СКА-Нефтяник»);

Полузащитники: Алан Джусоев («Хаммарбю», Шве-
ция), Сергей Шабуров («Динамо-Москва»), Максим Иш-
кельдин, Янис Бефус (оба — «СКА-Нефтяник»), Вадим Чер-
нов, Андрей Прокопьев (оба — «Енисей»), Вадим Архипкин 
(«Бруберг», Швеция);

Нападающие: Артем Бондаренко («СКА-Нефтяник»), 
Алмаз Миргазов, Сергей Ломанов (оба — «Енисей»), Евге-
ний Дергаев («Водник»), Владимир Каланчин («Кузбасс»).

Назвали состав на первенство планеты и действующие 
чемпионы из Швеции. 

Главный тренер скандинавов Свенне Ольссон препод-
нес несколько сюрпризов: так, в Хабаровске не сыграет 
любимец болельщиков «СКА-Нефтяника» Йоэль Отен — 
вместо него в сборную возвращается ветеран, 42-летний 
голкипер Андерс Свенссон. Дебютант же в обойме Ольссо-
на всего один — Кристоффер Фагерстрём, отыгравший се-
зон 2016/17 годов в российской Суперлиге, а ныне защи-
щающий цвета «Хаммарбю» из Стокгольма. Самый опыт-
ный в составе скандинавов — 40-летний либеро Андреас 
Вест, за спиной которого пять побед на чемпионатах мира.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ В Москве были разыграны первые медали предолимпийского 
чемпионата Европы

Парам было скользко 
Анна Козина

Р
оссийские фигуристы Ев-
гения Тарасова — Владимир 
Морозов спустя год вновь 

стали чемпионами Европы, по-
казав в Москве фантастический 
прокат. 

Отрадно, что и оставшиеся ме-
ста на пьедестале достались на-
шим парам. «Серебро» завоевали 
олимпийские чемпионы Сочи в 
команде Ксения Столбова — Федор 
Климов, а на третью ступеньку 
пьедестала взошли Наталья Заби-
яко и Александр Энберт, которые 
встали в пару лишь в 2015 году! 

А вот французы Ванесса Джей-
мс и Морган Сипре, которые лиди-
ровали после короткой програм-
мы, допустили много ошибок и 
остались на обидном четвертом 
месте.

Вчера в борьбу за медали также 
вступили девушки. Перестановка 
нас может ждать и на этом пьеде-
стале. По крайней мере в короткой 
программе самая юная участница 
московского чемпионата Европы 
15-летняя Алина Загитова отката-
лась лучше прошлогодней победи-
тельницы Евгении Медведевой, 
допустившей помарку на призем-
лении с акселя (80,27 против 
78,57 балла). 

Загитовой всего шесть десятых 
не хватило до мирового рекорда 
Медведевой (80,85). Но Алина ра-
довалась не цифрам. Она первый 
раз выступала на взрослом чемпи-
онате Европы, первый раз в сезо-
не, несмотря на победы, в том чи-
сле и в финале Гран-при, чисто от-
катала короткую программу. 

Женя своим выступлением, 
понятно, осталась недовольна. 
Поэтому сразу после проката 
сама себе показала язык, дав воз-
можность фотографам сделать 
несколько ярких снимков. При-

чина расстройства, конеч-
но, не в том или не только в 
том, что она уступила Али-
не, с которой делит трени-
ровочный лед в группе Эте-
ри Тутберидзе. Просто Мед-
ведева перфекционистка по 
натуре. «Каждый спортсмен 
идет к своему результату, к 
своей цели и получает то, 
что заслуживает», — фило-
софски оценила двукратная 
чемпионка мира и Европы 
свое непривычное второе 
место в турнирной таблице, 
общаясь с журналистами в 
микст-зоне.

Чуть позже на пресс-кон-
ференции Женя очень сбив-
чиво и эмоционально гово-
рила о своем возвращении 
на лед. Показалось, что фи-
гуристка была готова рас-
плакаться  от  избытка 
чувств. Так она соскучи-
лась по фигурному ка-
танию. Из-за стрес-
сового перелома 
плюсневой кости 
правой стопы 

Медведева про-
пустила финал 
Гран-при и отбо-
рочный чемпио-
нат России, за ко-

торыми пришлось 
наблюдать по теле-

визору. 
— Сейчас я себя 

хорошо чувствую. 
Травма меня не бес-
покоит. Врачи, на-
верное, сотворили 
чудо, и я смогла так 
быстро восстано-
виться, — отмети-
ла Медведева. — 

С п а -

сибо всем — докторам, трене-
рам, близким, болельщикам, 
благодаря которым я была сегод-
ня здесь. Во время этой паузы по-
чувствовала, насколько сильно я 
люблю фигурное катание. Про-
катом короткой программы я не-
довольна. Но есть время подкру-
тить болтики, чтобы все было в 
порядке. 

Как и предполагали специали-
сты, в борьбу за медали включи-
лась итальянка Каролина Кост-
нер. Она безошибочно справи-
лась с программой и получила 
78,30 балла. В прошлом сезоне 
Костнер стала бронзовым призе-
ром ЧЕ, проиграв Жене Медведе-
вой и Анне Погорилой, но оставив 
без подиума Марию Сотскову. В 
этом году Сотскова также пока 
идет четвертой (68,70).

Баскетбол ЦСКА разгромил «Анадолу Эфес» с рекордом Евролиги 

Дождь из трехочковых 

Илья Зубко 

М
осковский ЦСКА 
по итогам очеред-
ного тура баскет-
больной Евролиги 
сохранил едино-

личное лидерство. Армейцы на 
домашнем паркете в пух и прах 
разгромили турецкий «Анадолу 
Эфес» — 110:78. 

После Нового года «красно-
синие» угодили в небольшую 
яму, выиграв лишь один матч из 
четырех. А неудача в поединке с 
питерским «Зенитом», которая 
стала второй подряд в рамках 
Единой лиги, наверняка серьезно 
ударила по самолюбию москви-
чей. Так что «Эфес», приехавший 
в российскую столицу в статусе 
одного из аутсайдеров Евролиги, 
едва ли мог всерьез рассчиты-
вать на успех в битве с разозлен-
ным до предела фаворитом. Раз-
гром, учиненный туркам, был 
ожидаемым, но от этого не менее 
эффектным.

В первой же четверти ЦСКА 
накидал оппонентам 35 очков, 
получив в свое кольцо лишь 21, а 

после большого перерыва преи-
мущество хозяев продолжило ра-
сти. С учетом того, что результат 
матча в этот момент не вызывал 
никаких сомнений, Димитрис 
Итудис максимально использо-
вал длинную скамейку армейцев, 
держа в уме уже следующую игру 
в Афинах. Игровое время получи-
ли все 12 баскетболистов, вклю-
ченных в заявку. И абсолютно все 
они набрали в этом поединке 
очки. При этом никому не уда-
лось показать запредельную ре-
зультативность — как раз по при-
чине ротации. Лучшим снайпе-
ром стал Кори Хиггинс, набрав-
ший 21 очко, у Серхио Родригеса 

16 баллов, а у Нандо Де Коло — 15. 
Итоговый счет матча впечат-

ляет — 110:78 в пользу ЦСКА. Ну а 
наиболее внушительно выглядит 
статистика трехочковых бросков 
у победителей. Из 27 попыток ар-
мейцы реализовали 18. Это — ре-
корд сезона в Евролиге. Москви-
чам не хватило лишь одного по-
падания из-за дуги, чтобы повто-
рить абсолютное достижение 
«Сиены», игроки которой в 2012-
м забросили 19 трехочковых в 
одном матче. Примечательно, 
что сразу девять баскетболистов 
ЦСКА оказались причастными к 
данному рекорду и попали изда-
ли хотя бы раз.

— Забросить 18 трехочковых — 
это большое достижение. Это по-
казывает всю серьезность наше-
го настроя. Конечно, не каждый 
день забиваешь из-за дуги 18 из 
27. С другой стороны, для нас не 
очень нормально попадать 5 из 
22 трехочковых, как это бывало в 
других матчах, — размышлял по-
сле игры главный тренер ЦСКА 
Димитрис Итудис.  — Что же каса-
ется игрового времени, что мы 
разделили его из-за плотного ка-
лендаря. Нужно оставаться мо-
бильными, свежими, и быть гото-
вым к следующей игре. 

В общей таблице Евролиги по-
сле 18 туров ЦСКА сохраняет 
первое место с 14 победами при 
четырех поражениях. У идущего 
вторым греческого «Олимпиако-
са» на одну победу меньше. Далее 
следует группа сразу из трех ко-
манд — у действующего обладате-
ля титула «Фенербахче», как и у 
«Реала» и «Панатинаикоса», со-
отношение побед и поражений 
одинаковое: 12-6. Второй пред-
ставитель России в главном ба-
скетбольном турнире, подмо-
сковные «Химки», идет на седь-

мом месте с десятью победами. 
Свой очередной поединок химча-
не провели вчера поздно вече-
ром, дома против «Олимпиако-
са». Этот поединок завершился 
уже после подписания этого но-
мера в печать. ЦСКА же в пятни-
цу в гостях сразится с «Панати-
наикосом». В плей-офф, напом-
ним, выходит восемь лучших ко-
манд из 16-ти.

Тем временем недавний обид-
чик армейцев по Единой лиге пи-
терский «Зенит» неудачно съе-
здил в Мюнхен. Команда Василия 
Карасева в рамках Еврокубка 
встречалась с «Баварией». Пер-
вая половина матча прошла на 
равных, после чего российский 
клуб откровенно провалился и 
уступил в итоге 78:95. Отметить 
у «Зенита» стоит разве что Кайла 
Курича, набравшего 31 очко. Для 
петербуржцев это поражение 
стало первым в рамках Топ-16 — 
ранее баскетболисты с берегов 
Невы обыграли «Фиат» из Тури-
на и «Летувос Ритас».

Результат матча ЦСКА — «Анадолу 
Эфес» не вызывал сомнений 
уже после первой четверти.

Акцент

 Из 27 трехочковых бросков 
ЦСКА цели достигли 18. 
Это лучший результат сезона 
во всей Евролиге 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Пятница, 
19 января, 
Матч
13.30 Танцы на льду. Короткая про-

грамма. Прямая трансляция.

17.45 Мужчины. Произвольная про-

грамма. Прямая трансляция.  

Суббота, 
20 января, 
Первый
16.00 Танцы на льду. 

Произвольная программа. 

Прямая трансляция

21.20 Женщины. Произвольная про-

грамма. Прямая трансляция

Матч
22.25 Женщины. Произвольная про-

грамма. Трансляция

Воскресенье, 
21 января , 
Первый
16.00 Показательные выступления.

НОВОСТИ

Россия
поднялась
в рейтинге
ФИФА

СБОРНАЯ 
В ПЛЮСЕ

Артур Нанян

СБОРНАЯ Россия поднялась с 
64-го на 62-е место в рейтинге 
Международной федерации фут-
бола (ФИФА), обновленная вер-
сия которого опубликована на 
официальном сайте организа-
ции. В активе команды Станис-
лава Черчесова 534 очка.

Напомним: наша сборная не 
проводила встреч в декабре и ян-
варе. Ее подъем в рейтинге об-
условлен потерей очков Саудов-
ской Аравии. Именно с этой ко-
мандой Россия сыграет в первом 
матче на чемпионате мира 14 
июня. Два других соперника на-
ших футболистов по групповому 
этапу ЧМ — Уругвай и Египет — 
расположились на 22-м и 30-м 
местах соответственно.   

В первой десятке рейтинга из-
менений не произошло. Лидиру-
ющую тройку составляют дейст-
вующие чемпионы мира немцы 
(1602 очка), а также бразильцы 
(1483) и португальцы (1358). 
Также в топ-10 списка попали: 
Аргентина (1348), Бельгия 
(1325), Испания (1231), Польша 
(1209), Швейцария (1190), 
Франция (1183) и Чили (1147).

У женской
сборной
по волейболу
появился
новый тренер 

ПАНКОВ ЖДАЛ 
ДЕСЯТЬ ЛЕТ

Илья Трисвятский

РЕШЕНИЕМ президиума Все-
российской федерации волейбо-
ла новым главным тренером 
женской сборной страны назна-
чен 53-летний Вадим Панков, на-
ставник ВК «Заречье-Одинцо-
во». Он выдержал конкуренцию 
с рулевым казанского «Динамо» 
Ришатом Гилязутдиновым.

Своего полноценного назна-
чения Вадим Панков ждал де-
сять лет. После неудачи на 
Олимпиаде-2008 и ухода в от-
ставку итальянца Джованни Ка-
прары Панков в качестве «ис-
полняющего обязанности» ру-
ководил сборной на квалифика-
ции к мировому Гран-при-2009 
и в Омске блестяще справился 
со своей задачей. Однако затем 
он проиграл в конкуренции с 
Владимиром Кузюткиным, ко-
торый привел сборную к победе 
на ЧМ-2010.

Напомним, вакансия главно-
го тренера образовалась после 
неудачи команды на Евро-2017, 
где россиянки стали шестыми. 
Большую часть прошлого сезо-
на сборной руководил Кузют-
кин, но перед континентальным 
первенством команду принял 
Константин Ушаков. Результат 
признан неудовлетворитель-
ным, поэтому и потребовались 
кардинальные изменения в тре-
нерском штабе.

— Панков будет совмещать 
работу в клубе и сборной, — со-
общил президент ВФВ Станис-
лав Шевченко. — Представляя 
свою программу действий, он 
говорил о привлечении в нацио-
нальную команду группу моло-
дежи. Это, на мой взгляд, совер-
шенно правильно, ведь до 
Олимпиады-2020 в Токио у нас 
есть еще три года.

Показательно, что когда фи-
нансирование «Заречья» резко 
сократилось, эта команда при 
Панкове все равно оставалась в 
числе лидеров Суперлиги. На-
ставник делал из юных волей-
болисток настоящих звезд, его 
воспитанницы выигрывали ме-
дали на юниорских и молодеж-
ных чемпионатах мира, массо-
во переходили в другие клубы 
на более высокие контракты, но 
клуб из Подмосковья все равно 
не терял позиций. 

С Панковым наша студенче-
ская сборная дважды подряд 
(2015, 2017) выигрывала тур-
ниры на Всемирных Универсиа-
дах.

— Пока рано что-то конкрет-
ное говорить о составе сборной, 
— заметил Панков. — Буду вни-
мательно следить за кандидата-
ми — как они выступают в Су-
перлиге и еврокубках. В турни-
ре Лиги наций, который сменил 
Гран-при, на каждый этап пла-
нирую ротацию состава, прове-
рю в деле максимум игроков. 
Игорь Курносов останется в 
тренерском штабе, ищем ново-
го специалиста по ОФП.

Четырехкратный чемпион мира Максим Ишкельдин постара-
ется вместе со сборной России выиграть очередной титул.

В составе россий-
ской команды 
на чемпионате мира 
в Хабаровске 
нашлось место 
дебютантам 
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Наталья Забияко и Александр Энберт стали призерами чемпи-
оната Европы в Москве.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Алена Леонова, 
серебряный призер чемпионата 
мира 2012 года:

— Еще на чемпионате Италии увидела, 

что Каролина Костнер усилила свои 

программы в техническом плане — 

сделала более сложный каскад прыж-

ков, добавила тройной лутц, который 

она уже давно не делала. По набору 

элементов она вполне конкуренто-

способна, а за компоненты во второй 

оценке судьи всегда ставят ей хоро-

шие баллы. Поэтому она точно одна из 

претенденток на тройку призеров. Ко-

нечно, хочется, чтобы наши девчонки 

заняли весь пьедестал, но думаю, что 

борьба все-таки будет.
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